
DIARIO DE
DEL

SESIONES

PARLAMENTO DE

Cit\NARIAS
I LEGISLATURA

.'
Ai\o 1984 NQ 26

PRESIDENCIA DEL EXCMO. SR. DON PEDRO GUERRA CABRERA

SESION PLENARIA NQ 22 (CONCLUSION).

Martes, 11 de diciembre de 1.984

ORDEN DEL DIA:

- Proposicion no de Ley del Grupo Parlamentario Mixto, sobre futu
ro Instituto Tecnologico del Atlantico, y del Grupo Parlamenta~
rio Centro Democratico-CDS, sobre creacion de un Instituto Coo
perativo de Desarrollo Tecnologico.

- Proposicion no de Ley del Grupo Parlamentario Popular, sobre re
gulacion de las Provincias y de los Cabildos Insulares recogida
en el Proyecto de Ley de Bases de Regimen Local.



11 diciembre 1984

- 1689 -

DlARIO DE SESIONES DEL PARlAMENTO DE CAN·\RIAS N2 26

- Interpelaci6n del Diputado Don OswaLdo Brito GonzaLez, deL Grupo P3rlamentario
Mixto, dirigida al Gobierno de Canarias, sobre bienestar social en el Archipi~

Lago.

- Interpelaci6n del Grupo ParLamentario Centro Democratico-CDS, sobre propositos
con eL nombramiento de Coordinadores InsuLares en Las isLas no capitalinas.

- Pregunta deL Diputado Don Elviro Hernandez Reboso, del Grupo Parlamentario Po
pular, dirigida aL Gobierno Aut6nomo, sobre depuradoras de aguas residuales en
Tenerife.

- Pregunta deL Diputado Don OswaLdo Brito GonzaLez, deL Grupo Parlamentario Mix
to, dirigida aL Consejero de Trabajo, Sanidad y Seguridad SociaL, sobre brotes
epidemicos por contaminaci6n de Las aguas destinadas aL consumo en La Laguna.

- Pregunta deL Diputado Don Antonio Sanjuan Hernandez, deL Grupo Parlamentario ~

Izquierda Canaria, dirigida aL Consejero de Educaci6n, sobre apertura y funcio
namiento del Colegio de Educacion EspeciaL de La Gomera.

- Pregunta del Diputado Don Fernando Fernandez Martin, deL Grupo ParLamentario ~

Centro Democratico-CDS, dirigida aL Presidente del Gobierno Aut6nomo, sobre ~~

gestiones reLativas al HospitaL InsuLar de La Gomera.

- Pregunta deL Diputado Don Antonio Cabrera Barrera, deL Grupo Parlamentario Po
pular, dirigida al Consejero de Obras PubLicas, Ordenaci6n del Territorio y Me
dio Ambiente, sobre la carretera de Arrecife, Cruce de Las Playas.

- Comparecencia del Excmo. Sr. Consejero de Agricultura y Pesca, instada por el~

Grupo Parlamentario Mixto, para informar sobre eL acuerdo pesquero entre Ma- ~

rruecos y Espana referido a Los intereses de La fLota con base en puertos cana
rios.

- Comparecencia deL Excmo. Sr. Vicepresidente deL Gobierno Autonomo y Consejero~

de Administraci6n TerritoriaL y DesarrolLo Autonomico, instada por eL Grupo -
ParLamentario Izquierda Canaria, para informar sobre peticiones de creacion de
nuevo termino municipaL en La zona de Jinamar (Gran Canaria).

- Comparecenc;a deL Excmo. Sr. Consejero de Industria, Agua y Energia, instada ~

por eL Grupo ParLamentario !zquierda Canaria, para informar sobre medidas de ~

reconversion de ASTICAN, S.A.



11 diciembre 1984

- 1690 -

DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE C\:'J\RIAS NQ 26

wi.

a'

SUM A RIO

Se ~eanuda la seSbon a las nueve ho
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ca, y del Grupo Parlamentario Cen
tro Democratico-CDS, sobre crea-=
cion de un Instituto Cooperativo =
de Desarrollo Tecnologico ••••••••• 1693

La Presidencia concede e L ueo de la
palab~a al seno~ Toledo Rod~iguez (GY'I:!.
po Par-Lamenbar-i.o Mixto) para La defen
sa de su pI'oposicidn no de ley.

Inte~viene en el usa de la palabI'a=
el seno~ Presidente del Gobie~o.

El. eeiiar Permdnde z Mm'tin (Gvupo
Parl.amen tai-io Centro Democvdtioo-Ct.B) ,
inteI'viene para La defensa de La pY'Opo
sici6n no de ley. -

La Pre eidenoia abre un i.urno de in
tervenciones. El senor Angulo Gonzalez
(Grupo Parlamentario Izquierda Cana- =
ria) se pronuncia en orden a ambas pI'O
posiciones no de ley. -

Se manifiestan en contra de la pro
posici6n no de ley de L senor ToLedo Ro
drique z , el. senor Fernandez Mart.in ==
(Grupo 2arlamentario Centro Democrati
~o-CDS); e L senor Fernandez Gonzalez =
tGrupo Parlamentario Popular); el se-=
nor Santana Arencibia, (Grupo Parlamen
tario Socialista Canario).

En tux-no de rep l.ioa in t.emriene e l: =
eeiio» Toledo Rodriguez.

Par-a una cueetion de onden hace usa
de La pal.abna e L senor Anqulo Gonzalez
(Grupe Par Lamentai-io Lzoui.erda Cana- =
r-ia) .

Seguidamente, en e l. t urmo de repl.i-.
ca, hace uso de la palabra el senoY' ==
Fernandez Martin (Grupe Parl.amentai-io»
Centro Democratico-CDS).

En el turno de duplica intervienen=
los eeiioree Angulo Gonzalez (Grupe Pal'

lamentario Izquierda Canaria); Fernd~

dez Gonzalez (Grupo Parlamenta~io Pop~

lar), y Santana Arencibia (Grupo Parla
mentario Socialista).

La Presidencia resuelve una cues- =
ti6n de O~den planteada pOl' el senor =
Santana Arencibia.

Sometidas a votaci6nambas proposi
ciones no de ley, dan el siguiente re
sultado: rechazada la pY'esentada pOl' =
el GY'upo Mixto ro~ un voto afiY'mativo,
veintiseis negativos y veintiseis abs
tenciones. Aprobada la p~oposici6n no=
de ley del G~upo Pa~lamentario Cent~o=

Democratico-CDS po~ cua~enta y cuatro
votos afi~mativos, ninguno negativo y=
oeho abstenciones.
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Para defender l.a propoeicion no de=
ley hace usa de La pal.abra e L eeiio» Mal'
cos Hernandez (G~upo Par lamentiat-io Po
pula~).

A continuacidn inte~vienen el senor
Vicep~esidente del Gobie~no (Martin ==
Martin) .

Acto seguido 'ween uso de la pala
b~a los senores B~to Gonzalez (GI'upo=
Pa~lamentario Mixto) , Sanjuan He~n6.n-=

dez (Grupo PaI'lamenta~io IzquieI'da Ca
na~ia), Ola~te Cullen (Grupo Pa~lamen

ta~io Cent~o Democ~atico-CDS) y T~uji

llo T~ujillo (G~upo Pa~lamenta~io So-=
cialista CanaY'io).

En tuxmo de repl.ica Lnt.emriene el. =
seHar Ma~cos He~nandez.

Scuuidamente hace UlJO de La pal.abra
e3 seno~ VicepY'esidente del Gobierno.

En La dup Lica in t.er-oienen los eeiio-:
¥es Piza~ro Lozano (Gt"Upo PaY'lamenta-=
Y'io !~xto); Sanjuan He~nandez (Grupo =
Par lamenbar-io Lequi.erda Canaxri.a ) ; Olar
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te Cullen (Gl>UPO Pa~lamenta~io Centro=
Democrdt ico-Clul) . De nuevo i.ntet-viene.:
e l. eeiior Vicep~esidente del Gobi.erno ,»

A continuaci6n, en el turno de dupli-=
ca, hace uso de la palabra el senor ==
Trujillo T~ujillo (Grupo Parlamentario
Socialista Canario).

Efectuada la votaci6n, punta pOl' 
punto , de la proposici6n no de ley 00=
el siguiente ~esultado:

Punto primero: rechazado pOl' doce=
votos afirmativos, veintisiete negati
vos yonce abstenciones.

Punto segundo: aprobado pOl' unanimi
dad.

Punto tercero: rechazado pOl' doce =
vopos afipmativos, treinta y tres neg~

ti~os y seis ~bstenciones.

Punto cuarto: rechazado par dace vo
tos afirmativos, treinta y tres negatI
vos y seis abstenciones.

Punto quinto: rechazado par doce v£
tos afirmativos, veintisiete negativos
y doce abstenciones.
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Primera a l t e r ac i on deL Orden
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Se aprueba por asentimiento propues
ta de La Preei.deneia de al.teraci.on =;;
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EL eeiio» Ol.art:e Cullen CGrupo Panla
mentar-io Centro Democrdtico-CDSJ formu
La La Inte~pelaci6n. Le contesta el se

nor vicepreeident:e del Gob i erno (Mm>-=
t-in Mm'tin). Hace ueo de La pal.abra el:
senor Ola~te Cullen. Vuelve a inte~ve

nir el senor Vicepresidente del Gobier
no.

En el turno de fijacion de posicio
nes interviene el seno~ Padr6n Mora- =
Les (Grupo Parlamentario MixtoJ, aL ==
que ~eplica par alusiones el senor Vi
cep~esidente del Gobierno. De nuevo i~

te~viene eL seno~ Padron Morales. Re-=
pLica eL senor Vicepresidente del Go-=
bi erno ,

En e L iniciado turno de fijaci6n de
posiciones hacen uso de La palabra los
senores Sanjudn Hernandez (Grupo Parla
mentiar-io Lzqui.erda Canar-ia ) , Perdigon;;
Cabrera (Gl~pO ParLamentario Popular)=
y Garcia Deniz (Grupe Par lomenbar-io So
cialista Canario).
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Brito Gonzdlez (Grupo ParLamentario ==
Mixto). Le contesta el senor Consejero
de Irabajo, SaniOOd y Seguridad Social
(Guanche Marrero). Le replica el se-==
nor Brito Gonzalez. Hace uso de la pa
labra el senor Consejero. Por alusio-=
nes interviene el senor Brito Gonza- =
Lez . La Preeidenci.a llama al. ox-den por
dos veces al senor Brito Gonzalez, por
p~etendp.r sp.gui~ hacienda uso de la p~

l.abra una uen t.ranecux-rido e L t iempo =
reglamentario.

En el. t.uxmo de fijaeh;n de pOn1:cio
nee i.ntervi.enen Loe eenore e Sanjuan ==
Hernandez t Grupo Par lament.ar-io Lzquien
da Canai-ia ) , AlvG1'ez Pedre i ra (Grupo ;;
Par lamen t ar-io Popular), llevnrin dez Sua
l'e z (Grupo Par Lamen tai-io Socia l.ista Ca
nar-io ) .

La Pres i.dencia eol.ic i ia de los eeiio



11 diciembre 1984

- 1692 -

DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CA~ ·\RIAS N2 26

res miembros de la Junta de Portavoces
se acerquen a la ~~sa.

Se i.ntierrumpe La eee idn .

Se reanuda La sesidn.
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Garcia) .

En rep I.ica in terviene e l: senor Her
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Aptazada a solicitud det Gobierno.
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Pregunta del Diputado Don A~

tonic Cabrera Barrera, del GfUpo
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5e hace notar a la Fresidencia la =
ausencia det senor Cabrera Barrera.
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Comparecencia del Excelentisi
mo Senor Consejero de Industria,
Agua y Energia, instada por el =
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naria, para informar sobre medi
Jas de reconversi6n de ASTICAN,=
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In forma el: senor Coneejero de Indus
tria, Agua y Enerqda (Alvarez GareiaJ-:

Intervienen los senores Anguto Gon
zdlez (Grupo ParlamentaPio Izquierda =
CanariaJ, Brito Gonzdlez (Grupo Parla
mentatrio MixtoJ y Hernandez Suarez ==
(Grupo Parlamentario Soeialista Cana
x-io ) ,

EZ senor Conee jero de Industria, =
Agua y Energia, contesta a Zas pregun
t ae [ormul.adae ,

5e levanta la Bes~on a las dieeisie
te horas y treinta minutos.

5e reanuda la ses~on a Zas nueve ho
ras y cuarenta y cineo minuto8.

Proposici6n no de Ley, del Grupo -
Parlamentario Mixto, sobre futuro Ins
tituto Tecnol6gico del Atlantico, y ==

del Grupo Parlamentario Centro Democra
tico-CDS, sobre creaci6n de un Instit~

to Cooperativo de Desarrollo Tecnol6gi
co.

El senor PRESIDENTE: Proposicion no
de Ley, del Grupo Mixto, sobre futuro=
Instituto Tecnologico del Atlantico, y
del Grupo Centro Democratico-CDS, so-=
bre creaci6n de un Instituto Cooperat!
vo de Desarrollo Tecno16gico.

Tiene la palabra Don Gregorio Tole
do.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor .:==

Presidente, Senorias: buenos dias, un=
poco tarde.

Bien. Con motivo de la celebracion=
del quinientos aniversario del descu-=
brimiento de America existe el proyec
to de la creaciori en Canarias del Ins
tituto Tecno16gico del Atlantico. Este
centro, como Sus Senorias saben, ven-=
dra a potenciar las ensenanzas tecni-=
cas que se desarrollaran en el Archi-=
pielago: Escuela Tecnica Superior de =
Ingenieros Industriales, Escuela Uni-=
versitaria Politecnica, Escuela univeE
sitaria de Informatica, y el Departa-=
mento de Ciencias Basicas y Ciberneti
ca del Colegio Universitario. Todos ==
ellos, como ustedes bien saben, radica
dos en Las Palmas.

Yo destacaria entre estos dos gran
des centros, eminentemente cualifica-=
dos, la Escuela Tecnica Superior de I~

genieros Industriales de Las Palmas, =
creada, como ustedes saben, por Orden=
Ministerial del nueve de marzo de mil=
novecientos sesenta y ocho, que es uno
de los principales centros superiores=
tecnologicos con los que cuenta la Re
gion Canaria. En los dieciseis anos ya
transcurridos este centro ha ido con
solidandose y dotandose de una estruc
tura, tanto humana como de medios mat~

riales, que permite asegurar su desp~

gue definitivo con importantes metas a
cubrir en el futuro.

La Escuela Tecnica Superior de Ing~

nieros Industriales de Las Palmas es =
un centro superior que agrupa en estos.
momentos seis especialidades de la in
genieria: ingenieria mecanica, ingeni~

ria de la construcci6n, ingenieria
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electrica, ingenieria electronica, in
genieria quimica, e ingenieria de la
organizaci6n industrial. Su objetivo =
es formar los especialistas de estas =
areas encaminados al disefio de produc
tos y procesos, investigacion y desa-=
rrollo de maquinas, materiales, siste
mas y procesos industriales, etcetera;
proyectos de nuevas industrias y estu
dios de viabilidad, direccion de empre
sas de produccion, emision de dictame~

nes e informes sobre productos indus-=
triales. De estas areas ha de recono-=
cerse que la mas descuidada en nuestro
pais es la investigacion y el desarro
llo' de tecnologia, siendo, por contra,
la que mas demanda va a generar en los
proximos afios. Sobre estos graduados y
tecnicos descansa indefectiblemente el
futuro desarrollo tecnologico regio-=
nal y nacional.

En esta escuela se han graduado, ==
hasta el momento presente, un total de
ciento setenta y un ingenieros que has
ta el presente han sido absorbidos, =~

afortunadamente, por la industria re-=
gional y la Administracion.

La Escuela Tecnica Superior de Inge
nieros Industriales tiene ya dieciseis
lineas de investigacion en marcha aso
ci.adas a los trabajos de doctorado de=
sus diferentes profesores.

otro centro de especial cualifica-=
cion es el Grupo Interfacultativo de =
Cibernetica y Sistemas, que es la base
futura del Centro Tecnologico. Fue fun
dado por el doctor Roberto Moreno des~

pues de su regreso a Canarias en mil =
novecientos setenta y siete, tomando =
como base la dotacion de equipos reali
zada por el Cabildo Insular de Gran ca
naria, y esta ubicado en el Colegio =~

Universitario de Las Palmas. La activi
dad del Grupo es de investigacion y =~

prestacion de servicios, aparte de la=
labor docente de sus miembros. Los me
dios materiales mas import~ntes de que
se dispone en el Grupo Interfacultati
vo de Cibernetica y Sistemas de Las ==
Palmas son: el laboratorio de electro
nica, el de microprocesadores y el ==
centro de procesos de datos. Agrupa en
la actualidad a mas de veinte profeso
res de la Escuela Tecnica Superior de=
Ingenieros Industriales, de Ciencias =

del Mar, Colegio Universitario y Escue
las de Informatica.

La labor de formacion de profesora-
.f do r e a Li.zada por el Grupo es consider~

ble, y puede afirmarse que es el equi
po de'investigacion mas poderoso y so
lido existente en la Region. La ense-=
fianza electronica e informatica en los
centros citados ha sido y es posible =
gracias a la actividad de miembros del
Grupe. De hecho la Escuela de Informa
tica es modelo en el pais de estructu
ra educacional y de investigacion en =
el tema. Toda la Escuela Universitaria
de Informatica forma parte del Grupe.=
La actividad investigadora del Grupo =
se realiza en las areas de redes"neuro
nales~ teorias de vision, vision de r£
bot y "r oboticas"; y se han publicado=
desde el setenta y nueve un total de =
sesenta y un trabajos cientificos. Se=
han realizado tres tesinas y ocho pro
yectos fin de carrera superior. Asimi~

mo siete tesis doctorales, presentadas:
tres en la Facultad de Fisica, en la =
Universidad de La Laguna; una en la F~

cultad de MatematicaSi y una en la Es
cuela Tecnica Superior de Ingenieros =
de Telecomunicaciones de Madrid; y dos
en la Escuela Tecnica Superior de Ing~

nieros Industriales de Las Palmas.

Yo no quiero cansarles con la cant~

dad de trabajos, premios y distincio-=
nes de los diferentes componentes de =
este cualificado centro. Pero conside
ramo~ que si despues de que la Univer
sidad Politecnica esta en Las Pa1mas,=
de que e1 Grupo Interfacu1tativo de C~

bernetica y Sistemas de esta Provin-==
cia es requerido a nive1 internaciona1
por su prestigio y exce1ente quehacer,
si existe toda la infraestructura y el
personal, y si Las Palmas, por afiadid~

ra, esta ampliamente disminuida en -
cuanto a las posibi1idades de impartir
ensefianzas superiores, supongo que 10=
logico es que el Centro Tecnologico se
ubique aqui.

Y para mas abundamiento: si uno de=
los razonamientos porque la Escue1a de
Practicas Juridicas, que fue iniciati
va del Colegio de Abogados de Las Pa1
mas y dio lugar a tristes polemicas e.!!.
tre el Poder Ejecutivo y el Judicial,=
se instalara definitivamente en Teneri



11 diciembre 1984

- 1695 -

DIARIO DE SESIONES DEL PARLAMENTO DE CAN·\RIAS
,r'

N2 26

fe porque alIi esta la Facultad de De
recho,lno resulta coherente,en la mis
rna linea de argumentaci6~que el Cen-=
tro Tecno16gico de Canarias se quede =
en Las Palmas, que es donde esta la ==
Universidad Politecnica y la infraes-=
tructura humana y material?

Por todo 10 anteriormente expuesto=
someto a la consideraci6n de esta Cama
ra la siguiente Proposici6n no de Ley:
que el futuro Instituto Tecno16gico ==
del Atlantico tenga su sede en Las pal
mas y sea adscrito a la Universidad Po
litecnica de la misma.

Muchisimas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Toledo.

Senor Fernandez.

(El senor Presidente del Gobierno =
(Saavedra Acevedo) solicita el uso de=
La pa Labi-a, )

Si. Senor Presidente.

El senor PRESIDENTE DEL GOBIERNO ==
(Saavedra Acevedo) (desde su escano):=
Senor Presidente, yo no se si puedo in
tervenir en cualquier momento. QUisie~

ra rogar •.. es que he oido cosas verda
. deramente disparatadas, y pido al Dipu
tado que se lea el Decreto regulando ~

la Escuela de Practicas Juridicas para
que salga de la confusi6n que ha refle
jado en la lectura de su documento, =~

simplemente.

Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias.

Senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor ==
Presidente, Senorias. Yo estaba tenta
do. de decir aquello de "puedo prometer
y prometo"; pero en cualquier caso 10=
que es seguro es que intentaremos que,
por 10 menos en el curso de este pun
to del Orden del Dia, no se reproduz-=
can las diatribas suscitadas en la tar
de-noche de ayer.

Se considera en general como hecho=

dificilmente reversible la separaclon,
cada vez mas importante, entre los pal
ses tecno16gicamente avanzados y aque
llos claramente deficitarios en desa-=
rrollo de tecnologia. Dada ademas la =
incidencia de esta tecnologia en la ac
tividad econ6mica general, el di~tan-~
ciamiento entre esos dos grupos se ha
ce aun mayor en 10 econ6mico. Distin-=
tos organismos internacionales tienen=
como objetivo la promoci6n industrial=
y tecno16gica en los paises en vias de
desarrollo, pero su limitado exito, ha~
ta el momento,hace aconsejable buscar=
nuevos cauces. Quiza una raz6n par~ =~

que estos organismos no hayan oonse: 'l~
do invertir la tendencia al distancia
miento tecno16gico es un planteamiento
excesivamente "qLobaLiz adoj y desde
arriba, que dificulta la participaci6n
real de paises sin capacidad tecnol6g~

ca propia, y da un papel preponderante
y tutelar a los paises industrializa-=
dos.

Un intento razonable de cambiar ese
estado de cosas puede ser la coopera-=
ci6n entre unos paises de tecnologia =
similar, que evite la atomizaci6n de =
esfuerzos y permit~ la utilizaci6n de=
los desarrollos realizados por los
miembros participantes, extendiendolos
a areas de amplitud suficiente para su
explotaci6n rentable. Un caso tipico =
son los desarrollos educativos en los=
que la unidad de lengua y de cultura =
los hace particularmente aptos para su
extension.

Esta cooperaci6n entre paises pare
ce, en principio, que debe estructuraE
se por areas geograficas con proble-=
mas comunes que permitan una actuaci6n
clara de objetivos;. pero tambien por =
areas que dispongan,de alguna forma,de
un patrimonio cultural que permita una
comunicaci6n mas facil. Espana se en-=
cuentra contigua a la confluencia de =
tres importantes areas de las aqui de
finidas, dentro de los paises ~eficita

rios de tecnologia: Iberoamerica, pai~

ses islamicos y paises africanos.

Sin embarg~ consideramos que en el=
ambito de la cooperaci6n debe tener ==
dos caracteristicas importantes para =
no caer en los defectos,mas arriba
anunciados, de tutela y de dependencia
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por parte de los palses menos desarro
llados.

Primero: centrarse en temas concre
tos que permitan enfocar soluciones ==
realistas, renunciando a planteamien-=
tos excesivamente ambiciosos, en los =
que siempre resulta mas atractivo el =
acuerdo; perc que, por su propia ampli
tud de miras,dificulta abordar un ni-~

vel de detalle operativo, y agrupar ==
inicialmente un numero de paises, 0 ==
instituciones de paises,' relativamente
modesto, que permita un rapido desarro
110 a nivel operativo con una partici~

paci6n activa de todos'sus miembros ==
sin excepci6n. (Rumores en la Sala.J

El senor PRESIDENTE: {Por favor, Se
norias, guarden silencio, por favorl

El senor FERNANDEZ MARTIN: Esta -
agrupaci6n de paises que comentamos de
be ser un punta medio entre el acuerdo
bilateral y el clasico organismo para=
America Latina. En este contexto Espa
na puede aportar a la cooperaci6n en-=
tre paises deficitarios de tecnologia=
unas caracteristicas peculiares, que =
pueden resumirse asI: una experiencia=
muy reciente en el despegue industrial;
una experiencia muy reciente en el des
pegue industrial a partir de una situ~

ci6n muy similar a la actual de muchos
, paises deficitarios; una dependencia =
tecno16gica, todavia muy fuerte, del =
exterior, que le hace estar especial-=
mente interesada en los mecanismos de=
disminuci6n de esta dependencia; una =
capacidad comercial limitada hacia el=
exterior que permita a los paises defi
citarios completarla como asociada, =~

sin riesgo para una cooperaci6n eficaz;
unas instituciones de desarrollo de
tecnolog!a capaces de realizar impor-=
tantes objetivos y experiencias en pro
yectos de cierta envergadura; y una se
rie de empresas que puntualmente se =~

han destacado tecno16gicamente en as-=
pectos concretos dentro del ambito in
ternacional.

La reciente ~onstituci6n de una co
misi6n tecnica y cient!fica para orga
nizar los actos del quinto centenario=
del descubrimiento de America, dentro=
de una decada podrIa tener un impacto=
importante y ser la ocasi6n propicia =

para que un proyecto de las caracte-=
risticas como el que estoy comentando
se realice desde Espana para Hispa-==
noamerica y desde Canarias.

Parece deseable, y al propio tiempo
realizable, la creaci6n de un Institu
to Cooperativo de Desarrollo Tecno16g!
co que aglutine esfuerzos de asimila-=
ci6n y generaci6n de tecnologlas hacia
y de los paises en vIa de desarrollo,=
en amplias zonas geograficas y cultura
les, con el objetivo de invertir su =~

tendencia actual al distanciamiento ==
tecno16gico con los paises industriali
zados.

Espana puede tomar, como digo, un =
papel significativo en la creencia de=
estos entes, aglutinando y coordinando
esfuerzos y ofreciendo una plataforma,
como se ha venido a llamar, "triconti-=
nental~ para 10 cual las Islas ofrecen
el lugar id6neo par su radicaci6n -
geoestrategica.

Los objetivos generales de un Inst!
tuto como el que patrocinamos es:la di
fusi6n de las capacidades tecno16gicas
de los paises miembros; la coordina-==
ci6n entre los diversos proyectos simi
lares individuales de los paises aso-~

ciados, 10 que presume un conocimiento
de los grupos de trabajos existentes, =
de sus realizaciones y de sus planes;=
establecimiento de convenios multila-=
terales para la investigaci6n y desa-=
rrollo tecno16gico de los diversos pal
ses del area; formaci6n en tecnologI~=

para capacitar a cada pais en las --
areas de interes propio; generaci6n ==
planificada de material educativo; ev~

luaci6n de la repercusi6n econ6mica ==
del uso de la tecnolog!a en areas con
cretas; realizaci6n de estudios de via
bilidad y planes de actuaci6n en el a~

bito de la tecnolog!a concreta de cada
ente. Por ultimo: proposici6n de pasi
bles proyectos a los distintos centros
tecno16gicos existentes, as! como a ==
las autoridades en materia de desarro
llo tecno16gico de los paises partici
pes.

Las acciones a realizar a corto pla
zo podrian ser: formaci6n profesional y
tecnica en areas'de interes inmediato;
establecimiento de canales de informa-
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ci6n sobre posibles necesidades de los
parses miembros; establecer un fondo =
de informaci6n de proyectos en desarr~

110, tanto a nivel cientifico como in
dustrial; crear estructuras locales de
forma industrial, perd6n, de formaci6n
industrial , generar material educati
vo en la propia lengua para facilitar=
la formaci6n tecno16gica y la difusi6n
masiva de conocimientos industriales;=
aglutinar de forma flexible a los inte
resados en un mismo campo de desarro-~

110, tanto a nivel individual, profe-=
sional 0 academico, como colectivo en=
10 que se refiere a empresas y centros
de desarrollo; canalizar y poner en co
mun experiencias, desarrollos y activl
dades de los distintos grupos; establ~

cer marcos y bases legales para los ==
acuerdos mu1tilaterales de desarrollo=
y adaptaci6n tecno16qico. Y,por ulti-=
mo) canalizar las actividades de aseso
ramiento entre instituciones y empre-=
sas de los palses asociados.

Por ello, para dar curnp1imiento a =
los objetivos y propiciar 1a creaci6n=
de un Instituto,como e1 que se patroci
na, radicado en Canarias, e1 Centro D;
mocratico y Social somete a 1a consi-~

deraci6n del Parlarnento de Canarias el
siguiente texto de Proposici6n no de =
Ley:

"Primero. Instar al Gobierno Aut6no
mo para que~en base a los antecedentes
que he expuesto l se adopten las inicia
tivas necesarias conducentes a la crea
cion del "Instituto Cooperativo de De-=
sarrollo Tecno16qico", con sede en Ca
narias :'

"Segundo. El objetivo fundamental ==
del citado Instituto sera el de 'estimu
lar y potenciar la transferencia de =~

tecnologia espanola hacia y dentro de=
Hispanoamerica, y todos aquellos otros
que se consideren necesarios para e1 =
mejor logro de tal fin:'

"Tercero. Para ello, e1 Gobierno de=
Canarias llevara a cabo cuantas gesti~

nes sean precisas tanto con organismos
e instituciones dependientes de la Ad
ministraci6n del Estado, como con los=
paIses hispanoamericanos -a trav~s de=
Los cauces oportunos- que,eventualrnen

te, pudieran estar interesados en el =
proyect.o ,"

'~uarto. La creac~on, funcionamiento,
financiaci6n y los aspectos juridicos=
que deben contemplar la actividad del=
citado Instituto se 11evara a caqo en=
los terminos que la Ley establezca en=
su d La ,"

"Quinto, y ultimo. A los efectos de=
acelerar e1 cumplimiento de la presen
te Proposici6n no de Ley, el Gobierno=
Aut6nomo debera establecer los contac
tos precisos con los organismos e ins
tituciones que hasta el momento hayail=
desarr011ado alguna iniciativa al res
pecto, ya sean de ambito regional 0 es
tatal."

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Fernandez.

Abrimos un turno, como no se han ==
presentado enmiendas a estas Proposi-=
ciones no de Ley, vamos a abrir un tu~

no para todos los Grupos. Bien entend~

do que al Grupo Mixto le corresponden=
dos intervenciones de cuatro minutos.

GNo va a intervenir el Grupo Mixto?

GEl Grupo Izquierda Canaria va a i~

tervenir con respecto a 1a proposici6n
no de Ley de Don Gregorio Toledo?

El senor ANGULO GONZALEZ (desde su=
escano): (IninteZigibZe.)

El senor PRESIDENTE: Es que no hay=
fijaci6n de posiciones en este caso ==
concreto, en las Proposiciones no de =
Ley, senor Angulo. 0 sea, que si Su S~

noria desea intervenir puede interve-=
nir ahora.

F.l seiior ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados. Muy breve
mente para senalar una cordial discre
pancia con la Mesa, cuya decisi6n res
petamos, pero que indudablemente no ==
son materias homogeneas, desde nuestro
punto de vista, las planteadas por el=
Diputado senor Toledo y por el Grupo =
Par1amentario CDS. No obstante, y ace£
tando la decisi6n de la Mesa, vamos a=
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dar nuestra opinion, con brevedad, re
pito, sobre una y otra.

A mi me parece, empezando por 1a ==
Proposicion del CDS, digamos 1a mas am
p1ia y la mas fundamentada, me parece~

encomiable, y 10 reconozco publicamen
te, la versatilidad con que e1 Porta-=
voz del CDS, en e1 breve intervalo que
va de una sesion a otra, es capaz de =
cambiar una indudable habilidad para =
seguir1e la pista a cosas tan concre-=
tas y practicas como a un coche desapa
recido de los Presupuestos anteriores~

digamo~ anomalamente comprado, a disp~

rar cohetes a la Luna en esta sesion =
con una Proposicion que, en definitiva,
nos parece, con todo respeto, un derr~

che de literatura y de inconcrecion. =
Sobre todo si recordamos que ante esta
Camara el Grupo Izquierda Canaria pro
puso en su dia algo que estimamos mu-=
chisimo mas concreto y ajustado: ir a=
la creacion de un Instituto Canario pa
ra el Desarrollo Industrial; porque, =
en definitiva, se trataba de suscitar=
el desarrollo industrial en Canarias;=
es decir, de acometer nuestro desarro
llo industrial y no ser un mere puente,
una mera estacion de paso de tecnolo-=
g~as hacia una zona concreta del globo,
que es Latinoamerica, Hispanoamerica,=
o como se quiera llamar.

Desde este punta de vista la pro-==
puesta del CDS nos parece enormemente=
vaga, vaporosa, parcial; espacialmente
parcial, porque indudablement~'porque
no, esa estacion atlantica de transfe-=
rencia tecnologica tambien hacia el ==
area africana, mucho mas cercana y tam
,bien necesitada de aporte tecnoloqico~

En definitiva. yo entiendo que se
dispara~ un poco, cohetes a la Luna,
que se pasa de 10 mas sordido a 10
mas ideali~ta; que de un paLs de ham-=
brientos, como es Canarias, desde el =
punta de vista del desarrollo indus-==
trial, se esta suscitando la creacion=
de un centro internacional de dieteti
ca, y esto es enormemen~e contradicto
rio.

Si por vias de enmiendas transaccio
nales, que parece ser que se esta en ~

el animo, ese proyecto se "concretiza"
a dimensiones mas razonables,de forma=

que, por otra parte, tampoco supongan=
mayores desembolsos economicos, mayo-=
res gastos; y venimos de una sesion
donde la mayor parte de los senores D!
putados han expresado una razonable a~

titud de restriccion del gasto publico,
sobre todo en 10 que tiene de super-==
fluo,en 10 que tiene de mal gasto, ==
pues estariamos dispuestos a conside-=
rar una nueva alternativa. Si no enten
demos que este tipo de propuestas son=
inoperantes, son vaporosas, son cuasi=
esotericas a nuestra realidad indus-==
trial depauperada; son parciales, en =
cuanto limitan estas transferencias ==
tecnologicas y este papel de puente ha
cia un area como Latinoamerica, cuando
tambien nos 10 podemos plantear hacia=
el area africana.

Y por otra parte, y paso ya a la ==
Proposicion del senor Toledo, nos par~

ce tambien precipitado, y,desde el pun
to de vista metodologico, no asumible~

el seguir en la dinamica de intentar =
construir los edificios empezando por=
el tejado; y antes de que razonableme~

te un proyecto empiec~ a rodar,prede-=
terminarlo con el lugar de ubicaci6n.=
Este parece ser un sambenito, una mal
dici6n que persigue a todos los proye~

tos que en Canarias signifiquen poner=
un ladrillo encima de otro. Dande en =
Canarias exista un ladrillo encima de=
otro, el articulo primero del decreto=
creador parece ser que esta fatalmente
encaminado a decir: el instituto de ==
tal, la instituci6n de cual, 0 el cen
tro de 10 que sea, estaran radicados =
en Tenerife, en Las Palmas, 0 en la is
la de San Borondon. Desgraciadamente ~

San Borondon no existe, porque podria=
ser la eterna transaccional para estos
pleitos.

Por 10 tanto no vamos a entrar en =
eso. Nos parece, desde el punta de vi~

ta metodo16gico y de la racionalidad =
politica mas elemental, un camino fal
so, aunque sea muy rentable, pueda ser
muy rentable, a otros niveles. Esto no
quiere decir que no tengamos un conceE
to muy claro de las posibilidades y de
la proyeccion de las Universidades ca
narias; y en este caso concreto, de la
Universidad Politecnica de Las Palmas.

Senores Diputados, 10 unico que pe~
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samos es que debemos dejar de disparar
cohetes a 1a Luna; que seamos mas pra~

ticos, sin ser excesivamente s6rdidos;
y que nos evitemos carreras hist6ricas
par ver quien pone las primeras pie-==

. dras 0 par ver d6nde se colocan las ==
primeras piedras. Lo que hay que hacer
es proyectos ajustados a nuestra real!
dad; proyectos que saquen a Canarias,=
en este caso, del atraso industrial y=
tecnol6gico; y que suscitando nuestro=
propio desarrollo sean susceptibles, =
efectivamente, de crear intercambios y
corrientes y flujos internacionales ==
fructfferos; pero a partir, ya digo, =
de ser algo nosotros, no sea que insi~

tamos en eso: en que en un pais de ha~

brientos estemos obsesionados por
crear un centro internacional de diet!
tica, que no otra cosa son los proyec
tos que, a nuestro juicio, comentamos.
Todo ella sin perjuicio -insisto- de =
que reducidos los temas a terminos mas
razonables puedan salir por la vfa de=
enmiendas transaccionales.

El senor PRESIDENTE: GEl Grupo CDS=
va a intervenir en su comentario sobre
la enmienda de Don Gregorio Toledo••.,la
propasici6n no de Ley de Don Gregorio=
Toledo? (Pausa.J

El senor FERNANDEZ MARTIN: Bien. A=
reservas del turno de replica que me =
corresponde utilizar posteriormente a=
la intervenci6n del senor Angulo, para
decir que yo coincido, en parte tambien
con alguna de las afirmaciones que se=
acaban de hacer par el senor Angulo ==
desde aqui; y que tambien he manifest~

do la creencia ante la Mesa de que es
tas Proposiciones no de Ley no se ref~

rian a la misma cuesti6n. Por tanto.yQ
anunciar, desde la 6ptica de CDS, que=
a falta de mayores concreciones, que =
no pueden observarse nien la exposi-=
ci6n de motivos ni en el texto escueto
sometido par el Diputado senor Toledo,
que no podemos prestar nuestro apoyo a
una tal iniciativa.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Fernandez.

Grupo Popular. GVa a intervenir?
lVa a intervenir? (Pausa.J

Don Manuel Fernandez.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Senor=
Presidente, senores Diputados. Desde =
hace varios anos se viene trabajando,=
por sectores significados de Canarias,
sobre este proyecto de crear en las I~

las un Instituto deCooperaci6n de De
sarrollo Tecno16gico; y, realmente, ==
desde el punto de vista de nuestro Gr~

po, es vista con aceptaci6n la propue~

ta del Grupo CDS de que se inste al ~
bierno a la creaci6n de este Instituto
que puede significar, .como muy bien ha
expuesto el senor representante del ==
CDS, pues, bien, una plataforma de
uni6n de las Islas Canarias con Hispa
noamerica. Esa ut6pica plataforma de =
uni6n puede convertirse en realidad a=
traves de este Instituto, puesto que =
si bien Espana, dentro del desarrollo=
tecno16gico en el nivel de la informa
tica, no es de los paises realmente ==
mas desarrollados, sf tiene un desarr~

110 suficientemente "dimensionado" pa
ra vender esta tecnologfa hacia los ==
pafses hispanoamericanos con capacidad
de desarrollo todavia inferior.

Y dadas nuestras peculiares rela-=
ciones y nuestra peculiar situaci6n ==
geografica, evidentemente coincidimos=
en que puede ser un punta 'real de
uni6n y de desarrollo tecno16gico y de
venta a estos paises. Al mismo tiempo=
serfa de aprovechamiento interior para
el desarrollo de nuestras propias em-=
presas; y esto no es exclusivamente p~

ra el ambito industrial, como desde un
punto de vista aqui se ha dejado ve~ =
preyer, es para empresas de cualquier=
tipo, es para instituciones, es para =
organismos publicos~ para desarrollar,
en general, nuestra vida y acomodarla=
a las exigencias del futuro.

Y hay ..• ,no queremos abundar mas en
las ventajas que puede traer para nue~

tras Islas este Instituto, y nos vamos
a referir a continuaci6n a la Propasi
ci6n no de Ley del senor Don Gregorio=
Toledo que, sin mas, sin crearse, sin=
ver si todavia vamos a contar con 1a =
posibilidad de contar con este Instit~

to en nuestras islas, ya 5e esta po-==
niendo sobre el tapete de que su sede=
sea en Las Palmas. Por supuesto, por =
supuesto, no vamos a discutir ni vamos
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a entrar en que sea Las Palmas, 0 sea=
Tenerife, 0 sea Lanzarote, 0 sea la is
la de La Palma. No es un problema el =
poner, precisamente, los carros delan
te de los caballos. Vamos a apoyar pIe
namente al'Gobierno para que fije las~

bases fundamentales de~ste Instituto,
para que legisle su coordinaci6n en ==
funci6n de que, organismos pliblicos va a
estar apoyado, de que dotaciones econ6
micas va a estar potenciado, y en que~

situaci6n'tecno16gica'es conveniente
que se situ~ en uno u otro lugar.

La argumentaci6n de que debe estar=
adscrito a las Universidades tecnicas=
o a la Politecnica de Las Palmas no es
un~ argurnentaci6n valida, realmente, =
para este tema 'del Instituto Tecno16g!
co. Porque este Instituto es de pura =
gesti6n empresarial, y no puede estar=
supeditado, en ninglin momento,a las Uni
versidades que puedan mediatizar la Ii
bre iniciativa empresarial. Es, simple
mente, una gesti6n de creaci6n de in-~

formatica para quien deseecomprarla =
con rentabilidad. Tampoco se supone =='
que va a ser un costa para la Comuni-=
dad Canaria. Se supone que este Insti
tuto va a ser una rentabilidad para su
propia supervivencia, para crear tecno
logia, e, incluso, para crear y luego~

desarrollarse en otros campos.

Si vamos a hablar de posibilidades=
de sede~ ahf esta, por ejemplo, el Ins
tituto Astroffsico de Canarias, que se
va a convertir muy pronto en uno de ==
los mas importantes del mundo, y que,=
precisamente,usa en gran escala los es
tudios de informatica que puedan deri~

varse de este Instituto. Pero no quere
mos fijar, ni fijar nuestra atenci6n,~

en 'cual debe ser la sede sin todavfa =
crearse. Creo que el Gobierno es el ==
que debe hacer el estudio oportuno y =
fijar, en su momento, c6mo debe ser, =
si va a ser una sede, si van a ser va
rias sedes; 0, c6mo es mejor, 0 10 mas=
conveniente, para que sea de una mayor
~fevtividad la creaci6n de este Insti
tuto.

Y digo que no perdamos el tiempo, =
porque es peligroso, en averiguar el =
sexo de los angeles; mientras que por=
parte de Sevilla, Sevilla esta muy in
teresada en promover un Instituto de ~

iguales caracteristicas. Y si se nos=
adelanta en el tiempo, nos podemos qu~

dar nosotros aqui discutiendo la sede,
y Sevilla ya puede estar creando las =
colurnnas de la base de ese futuro Ins
tituto.

Vamos a crear este Instituto, vamos
a desarrollar Canarias; y que sea en =
la isla que se quiera, bajo los crite
rios estudiados con serenidad por par
te del Gobierno.

Nada mas. Muchas gracias senores Di
putados.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Fernandez.

Grupo Socialista.

El senor SANTANA ARENCIBIA: Senor =
Presidente, senores Diputados. Comenz~

're refiriendome a la Proposic~6n no de
Ley que presenta el CDS, y posterior-=
mente a la de Don Gregorio Toledo, no=
por descortesia, ya que el fue el pri
mere que intervino, sino por la cons-=
trucci6nque me he propuesto hacer en=
esta intervenci6n.

El Grupo Socialista esta perfecta-=
mente de acuerdo en el espfritu que ==
inspira la Proposici6n no de Ley del =
CDS Y que ha presentado Don Fernando =
Fernandez. En su exposici6n de motivos
el propio senor Fernandez hacia alusio
nes al discurso de investidura del Pre
sidente; y, precisamente, basandome en
este discurso de investidura,es en 10
que voy a tratar de explicar cual va a
ser nuestra verdadera posici6n.

En una de sus intervenciones, con-=
cretamente en el punta dos-cinco del =
discurso de investidura, se decia tam
bien que: "En cuanto a la introducci6n
de mejoras tecno16gicas -etcetera- es
tas tendran su impulso a traves del G£
bierno de Canarias, quien, por concie£
tos con la Administraci6n Central 0 =~

bien por investigaci6n propia de las =
entidades de la Regi6n, estimulara la=
penetraci6n de nuevos metodos en los =
procesos industriales, con la finali-=
dad de hacerlos competitivos."

Es decir, este es el eje en 10 que=
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nosotros quizas discrepemos. 0 sea, no
estamos en estos momentos, en princi-=
pic, y creo que 10 que voy a proponer=
no cierra las puertas de todas maneras,
no estamos por el aumento, por la' cre~
ci6n de instituciones para cada fin ==
concreto sin antes tratar de aprove-==
char instituciones y organismos que ya
estan creados y que se pueden poten-==
ciar y que pueden conducir al mismo ==
fin que 10 que se propone. Y digo esto
porque, leyendo precisamente -que cree
que es en 10 que se ha inspirado preci
samente el CDS en su Proposici6n- un ~

estudio 0 una propuesta, estudio-pro-=
puesta tecnica de ADAMICRO, donde ya =
de entrada, por ejemplo, pone: presu-=
puesto de establecimiento aproximado,=
diez millones de pesetas para estable
cer contactos, motivar adhesiones, ini
ciar la estructura tecnica, establece;
estructuras juridicas, etcetera. De ==
operaci6n. Primer ana: cien millones
de pesetas para el desarrollo de las =
actividades descritas el primer ano; y
de operaci6n estable, que se estima en
cifras del orden de mil seiscientos mi
llones de pesetas en cinco anos. Es =~

evidente que tambien dice que a medida
que se vayan generando recursos pro-==
pios por parte de esta instituci6n dis
minuir!an las aportaciones de las dis~

tintas instituciones.

Pero ya de entrada, sin hacer un es
tudio muy •• , porque esto esta muy pues
to as! por encima, yam! no me gustan
los numeros de esta manera; 0 por de-=
cirlo de otra manera, como se dice -
aqui en Tenerife: "no me esta gustando
el andar de la perrita". Y entonces, =
realmente, 10 que proponemos nosotros=
es que aprovechemos aquellas institu-=
ciones y organismos que en estos momen
tos estan creados, 10 cual no es 6bic;
para que en su momento, si se viera ne
cesario que es necesario irnos a un ==
Instituto, pues, iriamos a ello.

Por 10 tanto Ie propongo al CDS que
si, previo un receso, estaria dispues
to a aceptar un texto, que despues tam
bien fuera aceptado par todos los Gru~

pos Politicos. Y si no, pues, ya ve-=
riamos 10 que hariamos de todas forrnas.

En cuanto a la Proposici6n de Don =
Gregorio Toledo tiene sus fundamentos=

10 que el manifiesta; pero, en todo ca
so, el estar ya tratando de decir d6n
de vamos a crear la sede de este insti
tuto 0 de esta sociedad,o de cualquier
organismo que se cree, me parece, en e~

tos momentos,precipitado. Yo cree que=
si se insta al Gobierno a potenciar ==
los contactos con todas las institucio
nes que puedan estar interesadas en el
tema, en definitiva, en su momento te~

dra que haber una regulaci6n juridica=
de d6nde estara la sede; y entonces en
ese momenta se podria discutir y se ==
tendria que estudiar d6nde se deberia=
ubicar. En estos momentos me parece ==
simplemente precipitado, aunque pudie
ra estar de acuerdo con bastantes de =
los argumentos que el plantea; pero me'
parece simplemente precipitado. Y en =
'el caso de su Proposici6n, en este ca
so, nosotros vamos a votar en contra.

Nada mas.

Por 10 tanto solicitaria si el CDS
estaria dispuesto a que estudiaramos =
un texto junto con todos los Grupos Po
liticos.

El senor PRESIDENTE: Bien. Muchas
gracias, senor Santana.

Iniciamos un turno de replica. Le =
corresponde en primer lugar a Don Gre
gorio Toledo.

El senor TOLEDO RODRIGUEZ: Senor ==
Presidente, Senorias. A 10 largo de ==
las diferentes intervenciones de las =
Senorias que me han precedido en el ==
uso de la palabra, por un momento pude
llegar a pensar que, quizas, como acaba
de decir el Portavoz del Grupo Socia-=
lista, pudiera ser mi Proposici6n in-=
cluso precipitada, No se si interprete
bien al senor Portavoz de Izquierda C~

naria -yo respeto siempre los argumen
tos de todos aunque no los comparta m~

chas veces-,pero parece ser que en el=
fondo, aunque no 10 dijo muy claramen
te, como en el es habitual, parecia d~

jarse traducir que era de caj6n, que =
tendria que estar adscrita a la Unive~

sidad Politecnica de Las Palmas; no se
si 10 entendi bien 0 mal, pero me di6=
la irnpresi6n de que en el fondo, aun-=
que no 10 parecia muy claro.

Pero con la intervenci6n del Grupo=
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popular, que ya se trata de desvirtuar
la posibilidad de 10 que puede ser el=
Instituto Tecno16gico, entonces ya -
creo que tengo motivos mas que sobra-=
dos para preocuparme cuando se trata,=
evidentemente, de desvirtuar la fun-==
ci6n de 10 que debe de ser este Insti
tuto Tecno16gico. Si esto es una sim-=
ple gesti6n empresarial a alga asf, c~

mo se dijo, entonces creo que mi Prop~

sici6n no de Ley no es prematura, no =
es inoportuna, porque no se qued6 cla
ro a se trata de desvirtuar.

Senor Portavoz del Grupo Popular:
si es para 10 que tiene que ser y para
10 que debe de ser, y hubiese quedado=
claro aquf en las diferentes manifest~

ciones, probablemente hasta hubiese e~

tado dispuesto a retirar mi Proposi-==
ci6n no de Ley. Pero despues de su in
tervenci6n la mantengo.

Muchfsimas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Toledo.

GDon Gonzalo Angulo va a interve-==
nir? (Pauea, )

El senor ANGU~O GONZALEZ (desde su=
escano): Una cuesti6n de orden, senor=
Presidente. Las replicas no estan ago
tadas. Se agotaran cuando hable el se
nor Fernandez; despues padre interve-=
nir en duplica.

El senor PRESIDENTE: Por supuesto.=
Sf..

Bien. El senor Fernandez.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ (desde=
su escano): Senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Sf, Don Manuel.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ (desde=
su escano): Que si puedo intervenir ==
por alusi6n en e1 sentido de mal infor
maci6n de mi intervenci6n.

El senor PRESIDENTE: Posteriormente,
en la duplica, puede intervenir, senor
Fernandez.

El senor FERNANDEZ MARTIN: Senor ==
Presidente, Senorias. Al senor Santana

no le gusta el andar de la perrita, y=
yo tengo que decirle que "ya el cone
jo me desrisc6 la perra". Porque yo no
he nombrado ADAMICRO, ni he nombrado =
nada. He nombrado, sencillamente, un =
proyecto ambicioso de creaci6n de una=
actividad nueva en un sector tecno16g~

co punta que estimo que Canarias, por=
sus concretas situaciones, que ahara =
comentare en la replica al senor Angu
lo, ofrece la posibilidad de ser plat~

forma de esta iniciativa.

Yo me alegro que en su sana deseo =
de promoci6n de la pequena y mediana =
empresa el Partido Socialista haya to
modo la defensa de una iniciativa par
ticular, 10 cual me parece bien; pero=
esto no es 10 que yo he dicho, ni en =
mi intervenci6n ni en la documentaci6n
que par escrito hemos tramitado al Par
lamento, a ante el Parlamento.

Senor Angulo: de verdad yo creo que
usted, can esa obsesi6n "otanica" en =
la que esta inmerso, ve cohetes par t~

das partes. Aquf no se trata de dispa
rar cohetes. Aqui se trata de contri-=
buir al desarrollo de Canarias; y aquf
se trata de generar riqueza en Cana-==
rias; yaqui se trata, en definitiva,=
de contribuir a la creaci6n de empleo=
en Canarias; yaqui se trata, en defi
nitiva, de coincidir can usted, como =
hemos coincidido, cuando la iniciativa=
del Grupo Parlamentaria que usted re-=
present~ en aquella iniciativa que se=
referia a la creaci6n de un Instituto=
de Industria a de Desarrollo Indus~===

trial en Canarias, 10 apoyamos en su =
dia; s610 que hemos abandonado los
cohetes, nos hemos puesto a ras de ti~

rra,y, desde el terreno, estamos hacien
da una propuesta concreta.

Mire usted: estamos hablando de una
actividad que probablemente en el fut~

ro va a ser una actividad empresarial=
y privada. Estamos hablando de una em
presa que,por su ambito de actuaci6n,=
traspas~ los limites de la actuaci6n =
territorial de Canarias y de Espana, y
que requerira los apoyos necesarios de
organismos oficiales y entidades inte~

nacionales que requeriran, a su vez, =
la participaci6n de los poderes pUbli
cos para la coordinaci6n de la misma.

Y esto es 10 que estoy diciendo. ==
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Una entidad como la que se propone~es=

una entidad que tiene su ambito de ac
tuaci6n precisamente desde Canarias en
raz6n de nuestras peculiaridades. Es =
conocido que Canarias no cuenta con re
cursos energeticos para potenciar otro
tipo de desarrollo industrial. Estamos
convencidos de que en los tiempos que=
estamos, al final del siglo veinte, es
te es un sector punta de desarrollo in
dustrial que ofrece enormes posibilida
des de desarrollo de cara al futuro. Y
esto es 10 que estamos diciendo. Desde
Canarias, con la ocasi6n que nos da el
quinto centenario y las iniciativas ==
que con el quinto centenario del des-=
cubrimiento de America puedan coordi-=
narse, podriamos crear un Instituto ==
que contribuyera a la cooperaci6n ibe
roamericana para el desarrollo tecnolo
gico. Y esto es 10 que hemos dicho. =-;;;
~Que esto se instrumente en la forma =
que sea? Ya he dicho en la Proposicion
no de Ley, en el texto que he leido, y
que me temo que us ted no ha leido, "en
los terminos que la Ley establezca". =
Est,a claro que esto habra que regular
se~en el futuro. Se trata simplemente=
de aportardesde el Parlamento el apo
yo necesario para una iniciativa,' que=
si no 10 tuviera probablemente naufra
garia en detrimento de la Regi6n Cana
ria y, probablemente, como ha dicho ==
uno de los Portavoces que' me ha prece
dido, probablemente seria aprovechada=
desde otras instancias -probablemente=
desde Sevilla, 0 de Salamanca, 0 de ==
Barcelona- si nosotros desperdiciamos=
una ocasion que en este momento tene-=
~os al alcance de la mano.

Y esto es todo.

Cohetes no, desarrollo sf, genera-=
cion de riqueza sl, empleo sl.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
FQrnandez.

Iniciamos el turno de duplica con
Don Gonzalo Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados. Quizas el-;;;
peligro de este Diputado en la manana=
de hoy no es, como insinua el senor ==
Fernandez, el no haber lefdo, sino el=

haber leido demasiado bien; haber le1
do can mucha exigencia, con la exigen
cia primaria de la escritura, que es =
derivar de ella, deducir de ella clar~

dad de ideas, precision de ideas.

Invito a los senores DipUtados a•que lean la exposicion de motivos y el
texto de la Proposicion no de Ley a -
ver que se deduce de ella.

lSe deduce la proposicion de una ac
tividad nueva? De esa actividad nueva=
como a la que dice el senor Fernandez=
que se propone no se deduce de ello =
absolutamente nada. Hay una vaga alu
sion al programa del CDS, a la utiliz~

cion de la electronica. La palabra "iE.
formatica" aparece una vez; y la que =
aparece con profusion de ambigtiedad es
la palabra "tecnologia", "t.ecnoLoq Lco f
y tecnologia pueden ser muchisimas co
sas: desde tecnologia puramente mecan~

ca hasta las tecnologfas mas punteras.
Tecnologia 10 puede ser todo 0 casi to
do.

Por 10 tanto, evidentemente, en es
te ~nigma hay que darles mas pistas al
pUblico, a la concurrenc1a; porque s1=
no vamos a entablar un dialogo purameE.
te bizantino. Y las linicas pistas que=
en la manana de hoy se han vert ida pa
ra desenredar esta madeja las ha dado=
en un momenta el senor Fernandez, del=
Grupo Popular; en otro momenta el se-=
nor Fernandez, del CDS; y tambien, en=
su ultima intervencion, e1 senor Tole
do. ~Cual es esta pista? Pues muy sen
cillo:

Pista numero uno. Se habla de una =
actividad privada. Si estamos hablando
de una actividad privad~ lque sentido=
tiene que el Parlamento Canario se pr~

nuncie para la creaci6n de una altern~

tiva de inversion privada? lEn que te
rreno, senor Fernandez?

Pista numero dos. En el terreno de=
la informatica, apenas insinuado, se-=
pultado por el abundante calificativo=
"tecnologico" de su Proposicion.

Pista numero tres. lEsto es un Par
lamento? GO es algo mas que un Parla-=
to, y a modo de democracia americana,=
norteamericana en este caso, pues, los
"lobbys" parlamentarios estan legaliz~
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dos en este pais? Pues yo pienso que =
efectivamente •.• , no entro en ese te-=
ma; yo no entro en ese tema, senor Fer
nandez. A mi me parece, pues, que em-~

presarios punteros, concretamente de =
la isla de Teneaife, pues, esten muy =
preocupados por iniciativas de este ti
po, por una inversion en el terreno d;
la informatica, de la cibernetica, y =
de una inversi6n cara a la transferen
cia tecno16gica me parece una apeten-=
cia muy respetable, perc que se diga =
asi, con claridad; que se diga que el=
senor Rodriguez de no se cuanto, pues,
lleva peleando por este tema hace mu-=
cho tiempo; que hay una serie de Gru-=
pos Parlamentarios que se disputan el=
ser la esencia y la representaci6n de=
los grupos empresariales y que quieren
quedar bien con todos ellos. Que se di
ga que el Parlamento de Canarias no es
el foro apropiado para decidir 0 no la
conveniencia de una inversion en el te
rreno de la empresa privada; y enton-~

ces todo es mucho mas clarificador, to
do es mucho mas clarificador. Y sabe-~

mos de que se esta hablando, porque, =
insisto, si es una iniciativa, una in
versi6n de caracter privada, lpor que =
se trae esto al Parlamento de Cana-==
rias? Y ademas para embrollarlo, por-=
que la Proposici6n no es clara; porque
ni su exposici6n de motivos ni su apar
tado dispositivo concretan con clari-~

dad este prop6sito; porque todo esto =
ademas se.sazona con la eterna guerra=
de la ubieacion de las iniciativas, y=
si esto es una iniciativa privada que=
la pongan esos senores donde les venga
en ganas. Eso esta claro. Pero el Par
lamento no es nadie para, despues de =
los enormes problemas que tiene, para=
mediar en disputas y en querencias 0 =
malquerencias de este tipo.

Por 10 tanto este Diputado no es am
biguo. Este Diputado, y el Grupo que ~

en este momento representa, quiere que
las iniciativas reciban cada eual el =
foro que necesitan; y el foro que nece
sita una inieiativa del tipo de esta-~

b1ecer una empresa para informatica, 0

para la cibernetiea, y para su transfe
rencia tecno16gica, para su exporta-=~

ci6n a estas areas, no es el Parlamen
to .de Canarias.

Sugiero a la Camara que 5i es nece-

•

sario plantear una ley de "lobbys" en=
el Parlamento de Canarias, pues que se
haga. Que se haga, y que cada asocia-=
ci6n empresarial, ine1uso deport iva =
-10 digo por antecedentes recientes, =
porque hay "10bbys" deportivos tam-==
bien-,pues que cada cual elija a los =
parlamentarios a los Grupos, etcetera,
y establezca con ellos las prestaeio-=
nes 0 contraprestaeiones necesarias a=
los estimables servieios que les pue-=
dan brindar en esta Camara. Pero el ==
Parlamento de Canarias entiendo que =
no debe ser en estos momentos canal p~

ra una concepci6n tan estricta, tan ==
privada, como esa.

Me sigo brindando en nombre de mi =
Grupo a la posibilidad de encontrar ==
una via transaccional, en terminos mu
chos mas amplios, y desde luego no pr.!.
vados, no privados; y sigo agradecien
do el apoyo que en su dia tuvimos del=
CDS para nuestra iniciativa para la ==
creaci6n de un Instituto Canario para=
e1 Desarrollo Industrial, que estima-=
mos que sigue sustancialmente vigente.

No tengo obsesiones, senor Fernan-=
dez, obsesiones "otanicas". Oja14 el =
tema de la OTAN fu~ra una obses16n, ==
porque el terreno de.las obsesiones es
un terreno enormemente subjetivo; y, =
desgraciadamente, el peligro de paz 0=
de guerra 0 de destrucci6n nuclear no=
es un sueno, no es 'una pesadilla, es
algo mucho mas terriblemente cierto.

Finalizo ••. ,en fin, me parece que
era Andre Malraux el que en su prolo
go a las antimemorias decia que: "des
graciada aquella civilizaci6n -0 esta=
civilizaci6n- que no habia sabido
crear sus propias tumbas". En fin, es=
una frase un tanto metaf6rica para se
fialar el afan de·monumentalidad: de p~

remnidad, que guiaba a los antiguos, y
que en la civilizaeion contemporanea,=
pues, se ha perdido. Yo creo que .no, =
que desgraciadamente en nuestra tierra
hay demasiado af'an de "monument.aLi.dad', =

"monumentalidad"de primera piedra, de =
ver quien coloca la primera piedra, de
quintos centenarios, de efemerides y =
de obras grandiosas, mucho mas peren-=
nes, desgraciadamente, por toda la car
ga ret6rica que tienen, que por 1a in
tenci6n de sus mentores.
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Esta es nuestra posici6n estricta.=
Y nosotros insistimos en que se hable=
CO? claridad, que e1 Parlamento no es=
el:lugar para canalizar este tipo de =
iniciativas, que es un terreno distin
to; y que ya tenemos muy embarullados=
p1eitos insulares para anadir ubica-==
ciones y disputas a iniciativas, insis
to, que no nos corresponden.

El senor PRESIDENTE: Senor Fernan-=
dez.

El senor FERNANDEZ GONZALEZ: Senor=
Presidente, senores Diputados. Eviden
temente, a1 leer la Proposici6n no de=
Ley del senor Gregorio Toledo, vi que =
no hab1a comprendido 10 que significa
ba el Instituto de Cooperaci6n Tecno16
gica que se propane en la Proposici6n~

no de Ley.

Y no he sido yo, senor Toledo, el =
que ha desvirtuado las funciones de di
cho Instituto; ha side usted. Ha sido~

usted, pretendiendo crear ese Institu
to en el seno de la Universidad como =
un medio de investigaci6n y de estudio
Y no es eso. A usted 10 han informado=
mal. Y cuando 10 han informado mal us
ted solamente ha pensado:,lIvamos a· co
locar la sede en Las Palmas lf

, sin mas=
analisis del problema, sin mas anali-=
sis de la situaci6n. Y.no es esto",pre
cisamente, senor Toledo, el Instituto=
de Cooperaci6n Tecno16gica que se va a
crear.

Quiero decirle que hoy,por la mana
na.recibi precisamente una propuesta =
de transaccional a la Proposici6n no =
de Ley del CDS. Y no me 10 he inventa
do yo la interpretaci6n de 10 que sig
nifica, porque,aparte de eso,tengo an
tecedentes anteriores para venir a nT.
gumentar en pro de este Instituto. Y =
no es esa la filosofia que usted ha em
pleado aqui, senor Toledo. Y no he si=
do yo solo, porque la propuesta que se
mp ha dado esta manana dice expresamen
teque: If Instar al. Gobierno de Cana-=~

rias para que, en base a. los antpceden
tes expuestos, propicie las iniciati-~

vas necesarias conducentes a la crea-=
ci6n de una sociedad -y una sociedad,
senor Toledo, no es una escuela tecni
ca- can participaci6n de entidades pri
vadas y de SOOICAN". Y cuando intervi-;

ne el capital privado e interviene SO
OlCAN can participaci6n estatal, sign!
fica que es una gesti6n empresarial p~

ra sacar rentabilidad, para vender 10=
que alli se produzca, y vender este ==
producto, este producto tecno16gico, =
para los palses hispanoamericanos. Esa
es la filosofia del Instituto, y todo=
10 que no sea de ahi, es otra cosa.

Que usted quiere crear un Instituto
o una escuela tecnica y tecnologica; =
usted presenta una Proposici6n no de =
Ley en ese sentido y posiblemente esta
Camara la apruebe. Lo que aqu1 se esta
pidiendo es alga completamente diferen
teo

Otra cosa es que se aproveche el ==
Instituto para que los senores tecni-=
cos, 0 no tecnicos, a cualquier profe
sional de cualquier ramo, Abogado, Me
dico, de cualquier ramo, quiera hacer=
estudios de informatica en dicho Insti
tuto, 0 quiera aprender en dicho Instl
tuto,y el Instituto tenga una seccion~

de aprendizaje y adiestramiento. Eso =
es otra cosa. Pero ese no es el fin ==
fundamental del Instituto; es vender =
tecnolog1a, es buscar mercados, es bus
car compradores de nuestra tecnolog1a~
y que vaya creciendo y desarrollandose
cada vez mas en Canarias, y Canarias =
sea una potencia de venta de tecnolo-=
gia de informatica.

Esos son los fines dl?l Instituto, se
nor Toledo.

En cuanto a la apreciaci6n del se-=
nor Angulo de que no se puede traer a=
este Parlamento el tema del Instituto~

por estimar de que es iniciativa priva
da, quiero recordarle tambien que ahi~

tenemos SOOlCAN, que es una empresa ==
del Estado, can participaci6n estatal,
can participaci6n privada, y es una em
presa creada par Decreta par el Gobier
no del Estado. Par 10 tanto, la crea-=
cion de este Instituto va en la misma=
direcci6n, can la misma filosofia, que
se ha creado SODICAN. Y SOOICAN tiene=
que ser una empresa rentable dentro ==
del Estado. Y esto es 10 que se preten
de tambien crear can este Instituto: ~

que tenga su propia promocion, venta,=
busca de mercados, y su propia supervi
vencia, can la aportacion de capital ~
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que hagan los fondos publicos y con la
aportacion de capital que hagan los -
fondos privados, 0 la aportacion de c~

pital que hagan las instituciones de =
cualquier tipo.

Por eso, senor Toledo, creemos que=
se ha confundido en el tiempo. Lo vi-=
mos en su proposicion no de Ley. Se ha
confundido en el tiempo en poner dela~

te de los caballos las carretas. Y hay
que crear, hay que instar al Gobierno,
y no poner trabas. No podemos crear ==
mas pleitos insulares, sino que el Go
bierno decida, estudie y fije como se=
va a crear, como va a nacer y como va=
a funcionar este Instituto.

Por eso es que no vamos a decir que
no a su Proposicion no de Ley. Por eso
es que vamos a abstenernos, simplemen
te, en esa proposicion no de Ley; por
que no es un problema de discusion, ni
en no,ni en si, porque no estamos ni =
en contra ni a favor. Es un problema =
que no es de discus ion en estos momen
tos. Y, por supuesto, si vamos a votar
favorablemente a la proposici6n no de=
Ley de la creaci6n del Instituto con =
la filosofia que hemos entendido hasta
ahora por los medios que han estudiado
la necesidad de esta creacion de este=
Instituto.

Muchas gracias. Nadamas.

El senor PRESIDENTE: Senor Santana.

El senor SANTANA ARENCIBIA: Breve-=
mente para contestarle al senor Fernan
dez que el sentido de mis palabras
cuando cite precisamente el estudio de
ADAMICRO, que para mi es nuevo; 0 sea,
10 conoci practicamente hace dos 0 ==
tres dias, asi de claro. Es que preci
samente estaba en el sentido de su pr~

pia Proposicion. Porque usted dice
'lue ... , en uno de sus articulos dice: =
"A los efectos de acelerar el cumpli-=
miento de la presente Proposicion no =
de Ley, el Gobierno Autonomo debera e~

tablecer los contactos precisos con ==
los organismos 0 instituciones que ha~

ta el momento hayan desarrollado ... ".=
Parece ser que esta puede ser una. Y =
evidentemente, si todos los que puedan
estar interesados pueden estar, como =
dije antes, marchando como va la perr~

ta, pues, entonces ahi es donde esta-=
mos nosotros metiendonos prudentemen-=
teo Nada mas.

Y relacionandolo con algunas inter
venciones que se han producido poste-=
riormente, le dire que, efectivamente,=
aqui yo por 10 menos no me considero =
participe de ninglin "lobby" empresa-==
rial. Me gustaria.a 10 mejo~ un dra, =
perc no desde el punto de vista de la=
Camara.

Lo que sf puedo decir es que tam-==
bien me alegro, me alegro, de que pre
cisamente instituciones empresariales,
que siempre estan luchando por el libe
ralismo, y que el Gobierno, y el Esta
do, y por ende los entes auton6micos =
no intervengan nunca en los temas eco
n6micos,precisamente se les ocurra in
sinuar que precisamente la Comunidad~
tonoma intervenga; 10 cual quiere de-=
cir que la postura de los socialistas=
de d€cir que debemos de intervenir en=
algo en la economia, pues, parece ser=
que no esta tan alejado de, digamos, =
los distintos colectivos econ6micos; y
que ya no esta tan claro que vale esa=
maxima que pretenden algunos de "la zo
rra libre entre las gallinas libres".

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Santana.

Procedemos a la votacion de las Pro
posiciones no de Ley.

Se ruega que se cierren las puertas
de la Sala que vamos a proceder a vo-=
tar.

(EL senor Santana Arencibia soLici
ta La paLabra.J

Senor Santana, las enmiendas tran-=
saccionales se producen, de conformi-=
dad con el Reglamento, entre las pre-=
sentadas y el texto de la Proposicion
no de Ley. Como no se ha presentado ==
ninguna enmienda a estas Proposiciones
no de Ley no caben enmiendas transac-=
cionales en este supuesto. Puede ocu-=
rrir que se presente de nuevo la prop~

sic ion no de Ley con un nuevo texto ==
transado, y esa es otra cuesti6n; pero
en esta sesion no caben enmiendas
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transaccionales puesto que no han habi
do enmiendas previas que transar.

~ En definitiva, pasamos a la vota-==
cion de las enmiendas .. , digo, de las=
proposiciones no de Ley.

En primer lugar la votacion de la
proposicion no de Ley presentada por
el Grupo Mixto.

Votos a favor. (Pausa.) Votos en ==
contra. (Pausa·.) Abstenciones. (Pauea.)

Resultado de esta votacion: afirma
tivos, un voto; negativos, veintiseis=
votos; y veintiseis abstenciones.

Queda rechazada la Proposicion.

Proposici6n no de Ley del Grupo CDS.

Votos a favor. (Pausa.) Votos nega
tivos. (Pausa.) Abstenciones. (Pausa.)

Resultado de la votacion: afirmati
vos, cuarehta y cuatro; votos negati-=
vos, ninguno; ocho abstenciones.

Queda aprobada esta proposici6n no=
de Ley.

Propos;cion no de Ley, deL Grupo =
ParLamentario PopuLar, sobre reguLa-==
cion de Las Provincias y de Los CabiL
dos InsuLares recogida en eL Proyecto=
de Ley de Bases de Regimen LocaL.

El senor PRESIDENTE: Proposici6n no
de Ley, del Grupo Popular, sobre regu
lac ion de las Provincias y de los Ca-=
bildos Insulares recogida en e1 Proyec
to de Ley de Bases de Regimen Local. -

Tiene la palabra Don Francisco Mar
cos.

Bl senor MARCOS HERNANDEZ: Sefiorias,
todos los Grupos Politicos, sin ningu
na excepci6n, todos los Grupos Politi
cos con representaci6n, 0 representati
vos, vienen manifestando en cuantas =~

oportunidades se les presentan una de
fensa de los Cabildos Insulares dentro
del. marco de la organizacion adminis-=
trativa de nuestra region autonoma. Y=
eso es asi porque los Cabildos Insula
res han venido demostrando a traves de

su gestion, precisamente, que han con
tactado con el pueblo, que han venido=
representando sus intereses, que 10 ==
han hecho bien y que su gesti6n ha si
do positiva a traves del tiempo.

NoS encontramos en un periodo en ==
donde la propia configuraci6n del Go-=
bierno Autonomo, la propia configura-=
cion de la organizacion de nuestra au
tonomia, conlleva el que en algunos mo
mentos tengamos que irnos parando, no~

solo en lq que expresamos y manifesta
mos sino en la conducta que pone de rna
nifiesto que esas expresiones no sola~

mente quedan en palabras. Y esto viene
a ralz, precisamente, de una Ley que =
se esta debatiendo precisamente en las
Cortes Generales, que ha pasado preci
sament~ del Congreso -si no ha pasado=
esta pasando en estos momentos- al Se
nado; y que es necesario que esta Cama
ra, que tanto se manifiesta preocupada
a niveles individuales de los Grupos =
como consecuencia de esa organizacion=
y como consecuencia, precisamente, del
futuro de los Cabildos dentro del cOn
texto de la Provincia y de la Comuni-=
dad, pues, manifiesten realmente su ==
propio interes a traves de una resolu
cion.

(Abandona su Zugar en Za Mesa eZ s~

nor Presidente (Guerra Cabrera). Ocupa
la Preei.deneia el: senor vicepreeideni:e
(Navarro VaZdivieZso).

El Estatuto de Autonomia de Cana-==
rias, en el articulo veintidos, deja =
claro para nosotros que "oanarLas arti
cula su organizacion territorial en ==
siete islas, y estas a su vez en Muni
cipios, cuyas instituciones de gobier
no local son, respectivamente, los Ca
bildos Insulares y los Ayuntamientos~=

No dice para nada la seccion tercera =
-"del Gobierno de los territorios ins~

lares"- ,no habla para nada de la Provin
cia ni de la organizaci6n provincial.

Pero no es menos cierto que en nues
tra Constitucion, en el articulo cien~

to cuarenta y uno, se expresa claramen
te -y llamo la atenci6n de Sus Sefio-=~

rias a un tema que es constitucional y
que, evidentemente, debemos tener pre
sente- que: "La provincia es una enti
dad local con personalidad juridica ==
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pr~pia, determinada por la agrupacion=
'de municipios y division territorial =
para el cumplimiento de las activida-=
des del Estado. Cualquier alteracion =
de los lImites provinciales habra de =
ser aprobada por las Cortes Generales=
mediante ley organica." Y dice mas, ==
porque dice que: "El Gobierno y la ad
ministracion autonoma de las provin-==
cias estaran encomendadas a Diputacio
nes u otras Corporaciones de caracter=
representativo".

Llamo la atencion en el numero dos=
del artIculo ciento cuarenta y uno,por
que queda perfectamente claro que si ~

el Gobierno y la administracion autono
rna de las provincias estan encomenda-~

das a Diputaciones, en aquellos luga-=
res en donde no hubieran Diputaciones=
tendrIamos que definir muy claramente=
cuales son esas otras Corporaciones de
caracter representativo.

Porque hay un vacIo legislativo,
por eso pre~isamente estamos hoy aquI,
intentando llamar la atencion de Sus =
SefiorIas para que se tenga en cuenta =
esta Proposicion no de Ley. Porque,evi
dentemente,ha quedado claro, y desde ~

la propia Ley aprobada en primera ins
tancia en el Congreso, cua~do se pone=
de manifiesto en la regulae ion que el=

.Proyecto de Ley de Bases del Regimen =
Local establece,hay una posibilidad, =
una oscura posibilidad, algo que no ha
sido tratado en profundidad, como es =
el tema de nuestros Cabildos, como es=
el tema de la representacion provin-==
cial en relacion con el articulo cien
to cuarenta y uno de la Constitucion =
en Canarias de como va a quedar esta,=
y si, efectivamente, queda una puerta=
abierta para veleidades en la creacion
de Diputaciones en Canarias. Porque la
Ley, precisamente, nada establece en =
ese sentido.

En consecuencia, SefiorIas, y para =
no cansarles, despues de haber hecho =
todos estos antecedentes que quedan ex
puestos, nosotros decimos que la regu~

lac ion que el Proyecto de Ley de Bases
de Regimen Local realiza de las Provin
ctas y de los Cabildos supone, a jui-~

cio del Grupo Popular, que el Pleno ==
del Parlamento, en defensa de los inte
reses de nuestras Provincias tenga que

manifestar, inexcusablemente, su opi-=
nion sobre tan grave asunto.

Efectivamente,el Grupo Popular en-=
tiende que el mencionado Proyecto ge =
Ley supone un grave atentado contra la
autonomIa provincial constitucionalme~

te garantizada, y, en consecuencia, un
grave perjuicio para los intereses de=
nuestras provincia~.

De igual modo el Grupo Popular con
sidera que al vaciar practicamente de=
competencias a las Mancomunidades de =
Cabildos se imposibilita a estos para=
ejercer normalmente su actuacion en d~

fensa del desarrollo de nuestra Provin
cia y de los especIficos intereses de~
las mismas.·

Par otra parte,el mencionado Proyec
to ignora completament~ el principio ~
de representatividad y de proporciona
lidad de la composici6n de los organos
de gobierno de los Ayuntamientos y Ca
bildos; 10 que para el Grupo Popular =.
no solo constituye un grave error sino
que ademas supone romper con una larga
tradicion de nuestro regimen local.

Todas estas circunstancias, deriva
das exactamente del contenido del Pro
yecto de Ley, exigen que este Parlameno
to manifieste claramente su posicion,~

par 10 que el Grupo Popular formula ~
te el Pleno del Parlamento la siguien
te propuesta de resoluci6n:

"Primero. Manifestar su rechazo mas=
firme a la regulaci6n que de las Pro
vincias y de los Cabildos realiza el =
Proyecto de Ley de Bases de Regimen Lo
cal."

"Segundo. Expresar su convencimiento
de que los Cabildos, organos de Gobie~

no tradicionales de las Islas durante=
muchos afios no son, en ningun caso, in-=
compatibles con las Comunidades Autono
mas, sino que, por el contrario, pueden
servir mas racionalmente a la organiza
cion de las mismas." -

"Tercero. Manifestar que como enti-=
dad local, el Cabildo tiene que dispo
ner de unas competencias singulares ==
sin las cuales es imposible garanttzar
la Autonomia Provincial establecida en
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la Constitucion, tal como ha reconoci
do en muchas ocasiones 'el Tribunal
Constitucional"; y

"Cuarto. Reconocer a las Mancomunida
des de Cabildos las funciones especif!
cas para las que fueron creadas, dota~

dolas de las competencias y recursos =
precisos para el cumplimiento de sus =
fines, como 6rganos representativos ==
provinciales."

Y, por ultimo, "dirigirse al Gob i.e r
no de la Naci6n a fin de que proceda a
retirar de las Cortes Generales el Pro
yecto de Ley 'de Bases de Regimen Local
por considerar que en su actual redac
cion se vulnera de manera flagrante ==
los principios antes enumerados y ate~

ta especificamente contra los intere-=
ses de nuestras Provincias Canarias."

Nada mas, Senorias. Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor -
Marcos.

~El Gobierno va a intervenir?

Senor Martin.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Senor Presidente,=
Senorias. Yo creo que la Proposicion =
no de Ley que nos acaba de presentar =
el Grupo Parlamentario Popular, y que=
a·traves de su Portavoz, senor Marcos,
ha explicado aqui, es una Proposici6n=
no de Ley, cuando menos, desfasada en=
el tiempo, desfasada legalmente, e, in
cluso, yo creo que tambien un poco de;
fasada r~specto al sentidocomun.

Nosotros queremos manifestar en pri
mer lugar nuestra disconformidad con ~

la Proposicion no de Ley porque consi
deramos, en primer lugar, que son bas
tante infundadas las afirmaciones que=
la contiene, tanto en los antecedentes
como en el propio articulado de la pr~

puesta de resolucion.

Yo creo que .•. , a m! me da la impr~

sion, quizas me equivoque, que el Gru
po Popular no haya entendido 10 que ==
sigoifica, pues, la aprobaci6n, en su=
caso por el Parlamento Nacional, de ==

una Ley de Bases de Regimen Local.

(Se reincorpora a au lugar en la Me
sa el senor Preaidente.)

Una Ley de Bases, dentro, en el co~

texto actual del Estado de las Autono
mias, trata de fijar unos principios =
que permitan homogeneizar a traves de=
las Administraciones PUblicas en todo=
el territorio espanol, que despues se
ran desarrolladas, matizadas y profun
dizadas en los distintos Parlamentos =
de las Comunidades Aut6nomas.

Y este Proyecto de Ley al que hace
mos referencia, que regula la Ley de =
Bases de Regimen Local, da un amplio =
margen de discrecionalidad,mediante la
cual una Ley de 1a Comunidad Autonoma=
podra en su momento ampliar -y espere
mos que sea pronto- amp1iar las compe
tencias, las delegaciones y el papel =
de los Cabildos yde las Corporaciones,
incluso locales. Tambien los Ayunta-==
mientos.

Pues entonces tengamos un poco de =
coherencia, tengamos un poco de cohe-=
rencia en aceptar nuestros propios po
deres, en aceptar la propia capacidad=
que tiene este Parlamento, y demos la=
posibi1idad de ejercitar el Poder Le-=
gis1ativo que la Constituci6n y e1 Es
tatuto de Autonomia de Canarias le re
conoce.

Pero hay mas. E1 texto que aparece=
en e1 Proyecto de Ley de Bases de Reg!
men Local fue un texto pactado, pacta
do, y enviado por mi al Ministro de A~

ministraci6n Territorial, con los sie
te Presidentes de Cabi1dos. Por 10 tan
to, no seamos mas papistas que los Pa-=
pas, por favor, senor Marcos.

Pero a mi me sorprende dentro de su
Proposicion no de Ley -y por eso dec!a
que estaba un poco desfasada en e1
tiempo, y que va un poco tambien desf~

sada respecto al sentido comun- ese ==
canto a las Mancomunidades queriendo-=
las potenciar, cuando realmente, si ==
nos atenemos a la historia, las Manco
munidades, salvo a partir de mil nove
cientos setenta y seis y setenta y si~

te, en que a traves .. , por el increme~

to que habian tenido los fondos en los
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Cabildos son transferidos, en parte, a
las Mancomunidades, y estos a su vez ~

a las Islas menores, salvo los Planes=
Insulares de Obras y Servicios mil no
vecientos setenta y seis-setenta y sie
te, y quizas setenta y ocho y setenta~

y nueve, hasta que son ·insularizados':~

es el un Lco , el unico;'r'realmente, con
tenido real que han tenido las Mancomu
nidades. Tambien en esta Provincia hay
que exceptuar el caso del Psiquiatrico.

Por 10 tant~ no parece tener senti
do, en un momento que estamos tratando
de hacer una organizacion racional den
tro de la Comunidad Autonoma, fortale~

cer las Mancomunidades. Pero no es so
lamente eso, sino que, en cierto modo,
va con el espiritu y con el contenido~

de la disposicion septima de nuestro ~

Estatuto, en que dice que hay que va-~

ciar de contenido a las Mancomunidades.
Y seamos tambien un poco realistas. Si
no desparecen del todo es porque hay ~

que mantenerlas como representacion ~~

provincial y de los intereses de las ~

provincias. Y eso tambien esta recogi
do en la Ley de Bases de Regimen Local.

Por 10 tanto, senor Marcos, yo creo
que esta propuesta de resolucion no ~~

tiene sentido, no tiene sentido a es-~

tas alturas. Racionalicemos las cosas.
No nos dejemos ofuscar por las dictadu

'ras de las palabras, palabras a veces~

que parece que van a resolver absoluta
mente todo, cuando no es asi; y centr~

monos en la .. , y este es un primer pa
so que se esta dando con la liquida-~~

cion -no de contenido- de las propias~

Mancomunidades, transfiriendoles en ~~

gran medida a los propiosCabildos, __
gran parte de sus competencias y todos
los recursos a los Cabildos, y centre
monos a seguir organizando esta Comuni
dad Autonoma.

Yo quisiera hacer una salvedad a es
ta negativa a aceptar esta Proposicion
no de Ley respecto a 10 que se dice
-y yo no se que sentido tiene aqui- en
el punto segundo. Dice: "Expresar su ~

convencimiento de que los Cabildos, Or
ganos de Gobierno tradicionales en la~

Islas durante muchos anos no son en ==
ningun caso incompatibles con las Cornu
nidades Autonomas, sino que por el con
trario, pueden servir mas racionalmen~

te a la organizacion de las mismas". ~

Lo hemos dicho muchas veces, y 10 va-~

mos a seguir diciendo, y 10 vamos a ha
cer.

Ahora bien. A mi me da la impresion
en muchas ocasiones que 10 que parece~

que hay, 0 se esta dejando caer cier-~

tos sentimientos permanentemente, que~

10 que hayes incompatibilidad con los
organos de gobierno de la Comunidad Au
tonoma -lease Gobierno y Parlamento-.

Y yo creo, senores, que debemos .. ,~

este es un tema dificil, este es un t~

rna complicado, este es un tema del -
cual va a "debatir" de que la ComunLdzid«
Autonoma, la Autonomia, funcione 0 no~

funcione. Por 10 tanto, dejemosle de ~~

lado todos los elementos emocionales y
centremonos realmente en esa construc
cion. En los proximos meses vamos a ~

tener la oportunidad, vamos a tener la
oportunidad, el Gobierno el primero,~~

porque como corresponde a sus respons~

bilidades, de empezar a organizarla.

Nada mas. Muchas gracias, senor Pre
sidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Martin.

Intervienen ahora -no se han prese~

tado enmiendas a esta Proposicion no ~

de Ley- intervienen los Grupos, por s~

puesto todos los Grupos no enmendante~

excepto el Grupo Popular.

Grupo Mixto. Dos intervenciones de~

cuatro minutos.

Va a intervenir Don Oswaldo Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados. ~

La intervencion en relacion a la posi
cion a adoptar en torno a la Proposi-~

cion no de Ley que ha presentado el ~~

Grupo popular tiene un doble enfoque ~

en nuestra perspectiva.

La primera, la de clarificar el por
que n6sotros entendemos que esa Propo
sieion no de Ley no aporta,en estos m~

mentos,ningun elemento clarifieador a~

un debate que tenemos que plantearnos,
por supuesto, con earaeter especifico~

y excepcional en el ambito de la Comu
nidad Autonoma de Canarias.
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Cierto que hoy la estructura del Es
tado presenta una autentica marana en~

la conformaci6n politico-administrati
va. El mantenimiento, por ejemplo, de=
la estructura provincial en conjunci6n
con el mantenimiento de la estructura=
auton6mica con Diputaciones crea, real
mente, una serie de p~oblemas de ·fun-~
cionalidad"a una vieja estructura polf
tico-administrativa, que a principios~

del pasado siglo fue, digamos, de algu
na manera, calcada mimeticamente de la
experiencia francesa, que ha jugado, =
ha desempenado un papel hist6rico con=
mayores 0 menores aciertos, perc que,=
eVidentemente, a la luz del propio te~
to constitucional del setenta y ocho,~'
tales pervivencias no estan realmente=
articuladas, y su·funcionalidadnal me
nos es dudosa desde el punta de vista=
politico-administrativo.

Pero tambie~ es importante senalar=
el porque de los Cabildos. Ya en una =
intervenci6n anterior en la Camara qui
se aportar alguna luz desde el humild;
conocimiento de alguien que ha estudia
do algo de la historia de Canarias en~

el siglo diecinueve y en el siglo vein
te, el hecho de que a veces con el te~

ma de los Cabildos surge una ir6nica =
contradicci6n hist6rica; porque en con
creto hay que preguntarse por que sur~

gen los Cabildos, por que se crean en=
mil novecientos doce. Y los Cabildos =
surgen de un pIeito entre los unionis
bas y los divisionistas en Canarias, =
entre los partidarios de la unidad uni
provincial y los partidarios de la di~

visi6n en dos provincias, que buscan =
la via de "insularizar"la estructura de
poder politico como un paso en la es-=
trategia mas larga de ir a la divisi6n
provincial que cons~guen en mil nove-=
cientos veintisrete. Esa es la reali-=
dad del porque surgen los Cabildos. Y=
se dota a los Cabildos, fundamentalmen
te, de una estructura desigual, porqu;
10 que interesaba era polarizar la es
tructura politica del Archipielago ba
sicamente entre las dos islas que pe-=
leaban por el problema de la capitali
dad: Gran Canaria y Tenerife. Y el res
to de los Cabildos fueron concedidos ~

como una especie de, bueno, de cierta=
concesi6n a las islas perifericas para
que estas no se quejasen de esa estruc
tura ya, digamos,"biinsularizada'~que,
en definitiva, era un antecedente de =

10 que iba a ser la estructura"bipro-=
vincialista ."

Por tanto, vamos a acLazar \as .casas
hist6ricamente. Otra cosa es que luego,
a traves del proceso hist6rico, los Ca
bildos hayan desempenado una funci6n ~

grave e importante dentro de un marco=
"biprovincial" que demostr6 a todas lu-=
ces grandes y graves insuficiencias pa
~a afrontar los aspectos especificos ~
del territorio "archipielagico". Y que
en este sentido, hay que reconocerlo,=
los Cabildos han jugado un papel nor-=
malmente excesivo para 10 que era su =
marco competencial, excesivo·para 10 =
que eran sus posibilidades de caracter
econ6mico y financiero. Y 10 han hecho
bien en ocasiones y mal en otras, muy=
mal en otras. Y por tanto quizas sea =
interesante el entrar, cuando se deba
ta el tema de los Cabildos, en hacer =,
tambien una reflexi6n y valoraci6n his
t6rica de su trayectoria, de su papel~

y de sus contradicciones.

Por tanto, cuando se habla del tema
de los Cabildos, hay que tener cuidado=
con que nos juegue malas pasadas, ma-=
las pasadas, los planteamientos muy ac
tuales en contradicci6n con 10 que ha~

sido el tema de los Cabildos en su di
namica hist6rica.

El primer planteamiento que hay que
hacer es: cuales son las funciones de=
los Cabildos. En principio los Cabil-7
dos surgen como una instituci6n atipi
ca dentro de la estructura politico-ad
ministrativa del Estado espanol. Eso ~

sin duda alguna. Luego, en el devenir=
del tiempo y del desarrollo de tipo ju
ridico y administrativo,se les ha plan
teado una forzada equivalencia al tem~
de ~as Diputaciones, y por ella se -
plantea el tema de Mancomunidades para
que haya una equivalencia provincial =
en el ajuste de la unidad politico-ad
ministrativa que resultaba de los Ca-=
bildos. Pero, en definitiva, seamos ==
conscientes de que ha side un mecanis
mo forzado, y que no es posible mante
ner ese "f6rceps" en el sentido de que ='
los Cabildos y Mancomunidades tienen =
'que mantener una equivalencia con Dipu
taciones, porque eso, evidentemente es
negativo, es negativo, y es una preten
si6n uniformizadora que no nos sirve ~

para Canariasi y en eso estoy de acuer
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do con 10 que planteaba antes el Porta
voz del Grupo popular.

Se habla de Gobi~rnos Insulares. ==
lQue es un Gobierno? lQue es un Gobie~

no? lLo han side los Cabildos? Yo en-=
tiendo que los Cabildos han sido unas=
instituciones que han ejercido un ni-=
vel de gobierno dentro de un ambito ==
mas amplio de 10 que es e1 ambito es-=
trictamente local, pero, efectivamente
no han sido en sentido estricto unos =
Go~iernos. ~an sido una inst~tuciones=

qu~ han tenido que cubrir numerosos v~

clos del abandono de la estructurp pr~

vincial, 0, en muchas ocasiones, tam-=
bien numerosas peticiones de los pro-=
pios ciudadanos. Y 10 han hecho, y eso
es importante, y hay que recalcarlo y=
han que destacar ese merito; perc no =
han sido,en sentido estricto,unos Go-=
biernos Insulares, porque, en definit~

va, quienes gobernaban en todas las i~

las eran,en concreto, los Gobernadores=
Civiles en cada una de las Provincias.
Y la dependencia centralizadora de los
Gobiernos Civiles era manifiesta, abso
luta, con capacida~ incluso para~car-~
garse" a I Presidente del Cabildocuando
no Ie viniese concretamente, digamos,=
ajustado a sus propios intereses cen-=
tralizadores.

Entonces 10 que hay aqui que acla-=
rar es 10 s Lqu Lent.e e Que es un Gobier
no Insular; cual es su marco de actua
ci6n; cualesson sus limites competen
ciales; cuales son, en definitiva, sus
mecanismos de financiaci6n, y cual eSt
en concreto, su marco-relaci6n en el =
ambito de la propia Comunidad.

Por tanto, ese gran debate que est~

mos todos demandando tiene que determ~

nar, de una vez por todas, el marco ==
"competenci~l" especifico de Comunidad =
Aut6noma, de Cabildos y de Ayuntamien
tos. Aunque ya el tema de Ayuntamien-=
tos logicamente este planteado precis~

mente por la Ley de Regim~n Local, au~

que se exigira de un desarrollo de ti
po reglamentario y normativo por la C~

m~~idad Autonoma. El marco economico-=
financiero, el marco compartido, y el=
marco de las relaciones interinstitu-=
cionales. Mientras eso no 10 dejemos =
suficientcmente claro aqui no podra ha
ber, y 10 plantee el otro dia, y,lo
vuelvo a insistir, no podra existir un

debate sosegado, equilibrado, sobre el
futuro de la Comunidad Aut6noma; por-=
que podemos llegar a un debate realmen
te esperpentico.

lQu~es 10 fundamental, sefiores?lLo
fundamental es el. mantenimiento de ins
tituciones porqu~ nos puede interesar=
a los que estamos en la polltica desde
el punto de vista electoral? GO 10 im
portante aqui es'que el ciudadano, es
te donde este, en la isla que este y =
en el pu~to que este, reciba un servi
cio eficaz y adecnado por parte de la=
Administraci6n? Esta es la clave. Y ==
desde esa perspectiva tenemos que ana
lizar la estructura politico-adminis-=
trativa; porque si no la realizamos ==
desde esa perspectiva 10 que estamos =
creando, a 10 mejor, es un monstruo a~

ministrativo por intereses que no son=
los propios de 10,S c Ludadanos .

El otro tema que hay que aclarar -
es: que significa autonomfa, en el se~

tide politico, en el sentido econ6mi-=
co, en el sentido politico-administra
tivo general. lAislamiento? lAutar-==
quia? Es 10 que el otro dia apuntaba:=
lVamos a gritar aqui todos "viva Cart~

gena"? GO es que, en definitiva, la a~

tonomia tiene que hacerse compatible =
con, un proyecto de autogobierno cana-=
rio basadoen la racionalidad, basado~

en la unidad del proyecto canario, y =
'por supuesto, en una descentralizaci6n
clarificadora delhecho insular y del=

"heoho local? Porque,' si no estamos aqui
equivocando las cuestiones. Y estoy de
acuerdo con algunas cuestiones que se=
han manifestado por parte del Portavoz
del Grupo Sociali~ta en el sentido de=
que vamos a eternizar el conflicto.

Vamos a clarificar las cosas. Vamos
a ir al fondo de los temas. 'Aqu! no se

J< ,,. 1 . t •trata de que unos son mds lnsu arls as'
o no~nsularistas~ sino que aqui me p~

rec~ que de 10 que se trata es de 10 =
siguiente: que 0 todos vamos logrando=
crear una conciencia de canariedad, ==
respectando'el hecho de que somos to-=
dos integrantes de una isla y de un h~

cho insular, 0, evidentemente, aqui ==
ciertamente no vamos a tener un proye~

to politico futuro; no vamos a lograr=
que los canarios puedan buscar salidas
alternativas unitarias frente al exte
rior, ante el exterior. Yvamos a rep~
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tir aquel mecanisme de que el que ten
ga mayor influencia en Madrid es, efe£
'tivamente, el que lleva el gate al --
agua; y de eso sabia mucho Don Fernan
do Le6n y Castillo, y por eso, concre
tamente, a Don Fernando Le6n y Casti-=
110 todos los Gobiernos de turno en M~

drid 10 mantenian de embajador en Pa-=
ris 0 10 manten ian en una situaci6n ==
privilegiada, porque para el no exis-=
tia el turno. Y se 10 decia concreta-=
mente a Don Miguel Maura, una figura =
destacada de 10 que ha sido el conser
vadurismo politico espanol, un hombre=
ademas, desde el punta de vista polit~

co, digamos, de poco dudosa falta de =
criterios y de solidez, cuando le man
daba una carta a Don Fernando Le6n y =
Castillo y le decia, ante la preten-==
si6n de Maura de nombrar candidatos ==
conservadores en Canarias; le ruand6 ==
una carta y le dijo: "Don Miguel, re-=
cuerde usted que las Canarias son mi =
patroquia, y en mi parroquia mando yo~

Y le contesta Don Miguel Maura d~cien

dole: "Don Fernando, perdone usted, he
tenido un lapsus. Efectivamente usted=
~anda en su parroquia. Yo le aconsejo=
que usted introduzca a don fulano y ==
don mengano". Y Don Fernando Ie conte~

t6 que no habia ningun inconveniente =
porque efectivamente aqui nO habian ni
conservadores ni liberales, sino eran=
todos los que estaban con el 0 contra=
el.

Bueno, esta es la situaci6n. En de
finitiva, vamos a plantearnos que el =
tema de la resoluci6n de los problemas
va a estar en Madrid permanentemente =
por la divisi6n y la confrontaci6n, 0=
vamos a tener que resolver los proble
mas aqui. Yaqui vamos a, tener que po
nernos de acuerdo, por muy, muy, aut6
nomos que seamos en el marco local 0 =
en el marco insular. 0 logramos ese ==
clima, 0 logramos ese proceso de coin
cidencia, 0, efectivamente, vamos a te
ner'seccionalismollpolitico, Itsecciona-~
lismollsocial y confrontaci6n, por mu-=
cho tiempo en Canarias.

Nada mas, senor Presidente. Muchas=
gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, Don
Oswaldo Brito.

lIzquierda Canaria va a intervenir?

Don Antonio Sanjuan.

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor =
Presidente, Senorias. A nosotros nos =
da la impresi6n de que el Grupo Pqpu-=
lar, al presentar esta proposici6~ no=
de Ley, no tiene claro 10 que la Ley 0
la futura Ley de Regimen de Bases de =
Regimen Local va a regular. Al preten
der que la Ley de Bases de Regimen Lo
cal reconozca una serie de singularid~

des y competencias a los Cabildos en =
materia que no es propia de la que re
gula esa Ley de Bases, nosotros en ten
demos que quizas 10 que el Grupo Popu
lar pretenda es que a traves de esta =
Ley de Bases se reconozcan a los Cabi!
dos unas competencias aun mayores que=
las que les reconoce el propio Estatu
to de Canarias. Porque el Cabildo y la
Provincia, 0 la Isla y la Provincia, =
estan perfectamente regulados en la ==
Ley de Bases, y yo diria con una mayor
competencia -y ahora dire por que-, ==
que es la vigente Ley de Regimen Local
de mil novecientos cincuenta y cinco.=
Tanto el articulo uno como el articulo
dos del Proyecto de Ley de Bases que =
se esta debatiendo en las Cortes Gene
rales reconocen las competencias indu
dables que la Provincia y la Isla tie
nen en la Administraci6n del Estado. Es
mas, incluso en el articulo ocho -esto
es nuevo- dice que: liLa isla podra ==
realizar la gesti6n ordinaria de serv~

cios propios de las administraciones =
auton6micas, de ~onformidad con ,los E~

tatutos de Autonomia y la legislaci6n=
de las Comunidades Aut6nomas". Y punto.
Y de ahi no puede pasar la Ley de Reg~

men Local, porque regula un tipo de a~

ministraci6n, un tipo de competencias=
distinto a 10 que seria el desarrollo=
de la Ley politico-administrativa que=
el ,Gobierno Canario debe presentar a =
este Parlamento en desarrollo de la -
Ley auton6mica de Canarias. Esto es ==
asi.

Por eso aqui se insertan una serie=
de proposiciones que nosotros rechaza
mos. La unica que admitiriamos, vamos,
sin ninguna inconveniencia, es la num~

ro dos, cuando dice: "Expresar su con
vencimiento de que los Cabildos, Orga
nos de Gobierno tradicionales de las =
Islas durante muchos afios, no son en ==
ningun caso incompatibles con las Cornu
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nidades ... " etcet.era, etcetera. Los Ca
bildos y los Ayuntamientos estamos =~

dispuestos a admitir este principio,
eso creo que nadie 10 discute.

P~ro, repito, no obtengamos, 0 no =
pret€ndamos obtener a traves de la Ley
de Bases de Regimen Local mayores com
petencias que las que el Estatuto 1e =
da a los Cabildos dentro del juego po
litico-administrativo de Canarias.

A mi me da la impresi6n de que la
derecha, en este caso, sigue amarrada=
a la tradicional estructura administra
tiva y politica de Canarias y~como es
la verdad, hasta ahora los Cabildos ==
-afortunadamente van a cambiar- han s~

do 6rganos de poder concentrado de las
oligarquias insulares; pretenden aseg~

rar ese poder, que hasta ahora les ha=
sido bastante util, a traves de la in~

tituci6n de los Cabildos. Nosotros no=
nos oponemos a los Cabildos, y yo he =
dicho muchas veces que si no existie-=
ran habria que inventarlos; pero no ==
con el sentido que se le quiere dar de
seguir siendo esos 6rganos oligarcas =
de poder en contraposici6n con la aut~

nomia de Canarias, con el gobierno ce~

tral de Canarias, porque,senores, se~

mos realistas; 0 tenemos un Gobierno =
auton6mico fuerte, con unas instituci~

nes fortalecidas por toda Canarias, 0=
en Canarias no podra haber jamas auto
nomia, y desde luego, el sentimiento =
de unidad de Canarias jamas podra exis
tir.

Hay que reconoce~ y ser sinceros, y
10 digo aqui con toda la honradez y ==
franqueza, si es verdadque los Cabil
dos han significado para Canarias un =
instrumento administrativo insular y =
de gobierno insular, tambien me ten-==
dran que reconocer que su vertiente n~

gativa, adquiere una vertiente negati
va que han sido, tambien, los obstacu
los mas firmes a La unidad de Canarias.
Eso estA claro. Por consiguiente, noso
tros vamos a votar en contra de la Pro
posici6n no de Ley; aceptariamos, si =
se votase e1 texto por separado, la ==
proposici6n numero dos, no tenell10s 1n
conveniente, pero no podemos aceptarla.
Y yo, me extraiia una cosa, e1 Grupo Po
pular, que tiene vocaci6n regional, me
consta, yo creo que deberia meditar y=

plantearse el problema, algun dia sera
alternativa de poder, y 10 que no pod~

mos, y si quieren de verdad trabajar y
gobernar en un Gobierno Canario hay
que tener cuidado con no desmante1ar =
todo el Gobierno Canario, y que pasen=
todas sus competencias a los Cabildos.
A mi no me extrana que esta postura la
sigan adoptando grupos insularistas; =
es comprensible; se mueven en el ambi
to insular e inctudablemente no les in
teresa e1 regimen auton6mico; perc yo=
creo que el Grupo Popular tiene que m~

ditar y tener firme, y siempre hacia =
el futuro, de que e110s van a ser tam
bien un Gobierno 'de a1ternativa regio
nal, y esto debe quedar claro.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias,
senor Sanjuan.

GGrupo CDS? Senor Olarte.

£1 senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Sefio r La s ,

Yo creo que no esta mal, senores -
del Grupo Popular, que se haya plante~

do hoy esta Proposici6n por ustedes, =
porque sirve, al menos, para que aqui,
en la Camara, clarifiquemos posiciones,
posiciones ideo16gicas, posiciones im
portantes, sobre todo cuando atanen y=
cuando estan en juego, pues, la conce£
ci6n que cada cual pueda tener de ins
tituciones que, a 10 largo de los anos,
han brillado con mayor 0 peor fortuna=
en e1 Archipie1ago Canario.

Creo que es conveniente establecer=
prioritariamente nuestro respeto, sin=
la menor reserva,a la Constituci6n, ~=

por 10 tanto, que derivadamente de la=
Constituci6n existen, tiene que exis
tir un respeto tambien a unos 6rganos=
meramente representativos que son las=
Mancomtmidades de Cabildos. Y ese es =
nuestro criterio. Ese es un criterio =
que hemos manifestado en cuantas oca-=
siones hemos tenido oportunidad, que =
ha quedado plClsmado categ6ricamente en
nuestro pri"~r congreso regional, y ==
que seguimos aferrados absolutamente a
e1: las Mancomunidades hoy no tienen =
otra raz6n de ser en e1 Archipielago =
Canario que e1 respeto a la Constitu-
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ci6n, en cuanto son 6rganos represen-=
tativos, y el recuerdo a un pasado en=
el cual no brillaron precisamente con=
una gran eficacia; porque hay que rec~

nocer que las Mancomunidades en el pa
sado eran 10 que los Presidentes de ==
los Cabildos de las islas capitalinas=
querian que fueran, y tan solo tuvie-=
ron y brillaron con luz propia, y tu-=
vieron cierta eficacia, cuando en de-=
terminadas ocasiones, .por un- principio
de solidaridad con las islas menores,=
pues, se les dot6 de contenido, porque
era el vehiculo en virtud del cual se=
les podIa ayuda~ y se podia expresar=
una solidaridad hacia las islas meno~=

res que tanta carencia tienen. Y punta
final, diria yo. Ese es nuestro crite
rio, y respetamos, l6gicamente, crite
rios que se puedan apartar del nuestrq
como en tantas y tantas ocasiones.

Nosotros creemos que una vez mas
hay que recordar que aquI, en Canarias,
la provincia no tiene raz6n de ser, y=
q~e aqui, senores del Grupo Popular, =
no hay provincias, y eso hay que ente~

der10. Aqui no hay nada mas que reali
dades islas, realidades geograficas i~

las, y que aparte de 10 geografico ti~

nen un contenido y una dimensi6n po1i
tica impresionante, porque, precisame~

te, los 6rganos de gobierno y adminis
traci6n, aunque no siempre todos los =
que se debieran acordar, se acuerden =
de ello, son los Cabildos Insulares. Y
punto. Y creo que poco mas hay que de
cir sobre esto.

Creemos que, al contrario de 10 que
acontece en la Peninsula, pues, que ==
pueden subsistir por una serie de razo
nes, aqui no tienen la menor raz6n de~

ser; y es maR, nosotros :llegamos,avan
zando en nuestro raciocinio,a a1go que
para nosotros no ofrece dudas, y es ==
que la unidad regional tan solo es po
sible desde la realidad insular, y ===
desde ahi hay que saltar a la regi6n,=
no hay que pasar, en absoluto, por las
Mancomunidades. Creo que se ha hecho =
muy bien en vaciarlas de contenido; no
se les ha vaciado totalmente de conte
nido, quedan como unos entes meramen-=
te representativos, aunque en alguna =
ocasi6n con ese vaciado de contenido,=
pues, se hayan producido algunas cons~

cuencias,pues, mas 0 menos perjudicia-

les para a1gUn'Cabi1do, como puede ser
el que se le haya endosado, ademas, un
Psiquiatrico, etc~tera, etcetera. Per~

en definitiva, muy. brevemente, creemos
que no podemos cansar, ni debemos can.
sar mas la atenci6n de la Camara para=
algo que bajo nuestro punto de vista =
es absolutamente claro: ~ no fuera -
por 1a Constituci6n, el certificado de
defunci6n.

Nada mas, Senorias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Olarte.

lEl Grupo Socialista va a interve-=
nir?

Senor Trujillo.

El senor TRUJILLO TRUJILLO: Senor
Presidente, Senorias.

Brevemente exponer la posici6n de =
mi Grupo al respecto, en esta Proposi
ci6n de Ley. Proposici6n de Ley que i~

tentaria articular en base ados tipos
de consideraciones: 1a primera consid~

raci6n es de naturaleza t~cnico-jurldi

ca, y 1a segunda es de naturaleza polf
tica.

En cuanto a la primera considera-==
ci6n, de orden t~cnico-jurldico, el ==
Proyecto de Ley de Bases de Regimen ==
Local es consecuente y respetuoso, ta~

to con 1a Constituci6n como con el Es
tatuto de Autonomia. Con 1a Constitu-=
ci6n porque a las Mancomunidades se ==
les reconoce su caracter formal de 6r
gano de expresi6n y representaci6n de=
los intereses insulares. Con e1 Estatu
to de Autonomla, que es ley organica,
singular y anterior en e1 tiempo, por
que es coherente y consecuente con el=
tratamiento y las previsiones que para
las Mancomunidades se recogen en la ==
Dlsposici6n transitoria septima, que =
dice expresamente, senor Marcos, que =
las competencias, medios y recursos ==
que el ordenamiento vigente,reconoce =
a las Mancomunidades Provinciales, se
ran transferidas a las instituciones =
de la Comunidad Aut6noma, incluidos ==
los Cabildos. Por tanto, a mi juicio,=
hay coherencia, porque no existe ning~

na contradicci6n, ni con la Constitu-=
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cion, ni con el Estatuto de Autonomfa.
Y, ademas, hay consecuencia1 y hay con
secuencia porque el articulo cuarenta;
que es el que debatimos hoy aqui, del=
Proyecto de Ley de Bases de Regimen Lo
cal, es el efecto de 10 que ya establ;
ce la Disposici6n transitoria septima~

del Estatuto de Autonomia, es decir, =
es el efecto de 10 que ordena, de _
transferir competencias de Mancomunida
des a Comunidad Aut6noma.

El articulo cuarenta, concretamen-=
te,que es el fondo, cree yo, de su ===
cuestion aqui, de su Proposicion, el =
articulo cuarenta del proyecto de Ley=
de Bases de Regimen Local, no s6lo re
conoce a los Cabildos !nsulares las =
competencias que les son propias y es
pecificas por su ley constitutiva, si
no que va mas alIa; incluso le atribu
ye las competencias que en este Proye~

to se reconocen para las Diputaciones=
Provinciales, y ademas, si usted se ha
bra fijado, en el articulo treinta y ~

siete del misrno Proyecto se dice, 0 se
abre la posibilidad de que, en su dia,
se le puedan transferir 0 delegar com
petencias del Estado y de la Comunidad
Aut6noma a los Cabildos Insulares; es=
decir, que, a mi juicio, sale potenci~

do el Cabildo, porque reconoce expresa
mente las constituciones que ya Ie son
propias por su ley del ana mil nove-=
cientos doce; las que les atribuye la=
Ley de Regimen Local, 0 el Proyecto ==
a las Diputaciones; y, ademas, las que
se Ie transfieran en su dia, tanto del
Estado como de la Comunidad.

Ahora, senor Marcos, quiero hacer==
un somera analisis de los puntos de su
Pr~posici6n no de Ley.

En cuanto al primer punto de su pro
puesta, senor Marcos,"manifestar su r;
chazo mas firme por la regulaci6n que~

de las Provincias y de los Cabildos ==
realiza el Proyecto de Ley de Bases de
Regimen Local';' a rn I me da la impresi6n,
Senor Marcos, con todos +os respetos,=
que usted no se ha lerdo detenidarnente
los articulos treinta y siete y cuaren
ta del Proyecto de Ley de Bases, por-~

que si algo esta claro es que a los Ca
bildos no s610 se les reconoce sus co;
petencias que les son propias, sino =~

que ademas salen potenciadas por las =
razones que ya argumente anteriormente.

En cuanto al punto segundo, "expre
sar su convencimiento de que los Cabi!
dos, como 6rganos de Gobierno tradici£
nal en las islas durante muchos anos,=
no son, en ningun caso, incompatibles=
con la Comunidad Aut6noma~ en este ===
punto, senor Marcos, no hay nada que
objetar, compartimos plenamente esta =
afirmaci6n.

En cuanto al tercer punto, "manife~

tar que, como entidad local, el Cabil
do tiene que disponer de unas compete~

cias singulares, sin las cuales es im
posible garantizar la autonornia provin
cial establecida en la Constituci6n",=
cree que aquf, senor Marcos, usted se=
refiere, mas que a los Cabildos, a las
Mancomunidades, y aquf ha sufrido un =
lapsus 0 una errata, porque no veo a==
cuenta de que menciona usted el Cabil
do, cuando el Cabildo nunca ha tenido=
que ver nada con la autonomfa provin-=
cial, en tal caso, serfa con la auton£
mia insular, perc no con la autonomia=
provincial.

En cuanto al punta cuarto, "recono-=
cer a las Mancomunidades de Cabildos =
las funciones especfficas para las que
fueron creadas, dotandolas de compete~

cias y recursos precisos para el cum-=
plimiento de sus fines como 6rganos de
representaci6n provincial", en este ==
punto, a mi juicio, que es el mas con
trovertido, 10 que us ted pretende es =
imposible:

Porque de aprobarse esta Proposi-==
cion nos situamos en clara contradic-=
cion y en conflicto con la Disposici6n
transitoria septima del Estatuto.

Porque su pretensi6n me parece ex-=
ternporanea en cuanto a su oportunidad;
debi6 usted plantear esta pretensi6n =
cuando se estaba elaborando y debatie~

do el Estatuto de Autonomfa de Cana-==
rias,pero no ahora, en estos momentos,
porqueentonces vuelvo a 10 mismo, ===
que e1 Proyecto de Ley entraria,concr~

tamente el articulo cuarenta del Pro-=
yecto de Ley, entrar!a en clara contr~

dLcc ion con una norma que tiene el ca
racter de ley organica, y que, a su ==
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vez, es anterior en e1 tiempo, como es
e1 Estatuto de Autonomla.

Y porque tambien, si aprobamos su =
Proposici6n, renunciarlamos a simp1if~

car y a racionalizar 1a organizaci6n =
administrativa de 1a Comunidc3d Aut6ao
rna.

En cuanto al punta quinto, senor Ma~

cos, amI, desde luego, me parece dema
siado pretensioso, y se 10 digo con to
do el respeto que su persona y su Grupo
me merecen. Me parece demasiado pre ten
sioso solicitar que,porque usted no es
te de acuerdo con un solo artIculo de =
un Proyecto de Ley que consta de ciento
y pico artlculos, pida usted que el Go
bierno retire todo el Proyecto de LeYi=
usted puede solicitar, logicamente,que=
se modifique el artIculo cuarenta, pero
no vaya us ted a pedir que se retire to
do un cuerpo l~gal porque no 1e gusta =
un artIculo.

En cuanto a las consideraciones de =
tipo politico -muy brevemente, senor ==
Presidente, que ya termino-, senor Mar
cos, a mi me sorprenden las contradic-=
ciones permanentes en las que ustedes =
estan cayendo, digo usted y su Grupo: =
por un lade reprochan y censuran un ex
ceso de burocracia y gastos a la Comun~

dad Aut6noma; y por otro lado, abogan y
postulan por el mantenimiento de las ==
Mancomunidades Provinciales con sus ac
tuales competencias. A nadie se le ocul
ta, senor Marcos, que en Canarias tene
mos un nivel mas de organizaci6n admi-=
nistrativa. AsI como en el territorio =
nacional, territorio continental, penl~

sular, existen cuatro niveles de Admi-=
nistraci6n, dentro de las locales exis
ten dos nive1es: Municipios y Provin-==
cias; y despues tenclllOS la Administra-=
ci6n periferica del Estado y la Admini~

traci6n Central, bien, 0 las Comunida-=
des Autonomas, perdon, aquI en Canarias
nos encontramos con cinco niveles de ==
Administraci6n: la Periferica del Esta
do, la de la Comunidad Aut6nomai y den
tro de las Administraciones Locales te
nemos tres Administraciones: Municipio,
Isla, y Provincia. Aparte de que yo te~

go mis reservas porque la Provincia es=
una construccion artificial del Derecho
Administrativo, y, sin eniliargo, la Isla
es una construccion tambien de tipo ad-

ministrativista, pero que se sustenta y
se basa en un hecho factico, como es la
realidad insular, nosotros aquf 10 que=
pretendemos es simplificar las Adminis
traciones del Estado, y por 10 tanto,s~

nor Marcos, 10 que pretendemos, en def~

nitiva,es vaciar de competencias a las=
Mancomunidades Provinciales. A nadie se
Ie ocu1ta esta complejida~ en la Admi-=
nistracion PUblica Canaria. Y esta com
plejidad conlleva mas burocracia, mas =
gastos, una mayor complejidad en la or
ganizacion administrativa, y ademas,
riesgo de conflicto de competencias.

Si nosotros dejamos a las Mancomuni
dades con este caracter 0 esta natural~

za formal de tipo representative y como
6rgano de expresi6n de los intereses i~

sulares, nosotros 10 que estamos hacie~

do,realmente,es simplificar y racional~

zar la organizaci6n administrativa, re
ducir la burocracia, economizar recur-=
sos hacer mas eficaces los servicios y, .

acercar la Administracion al administra
do, que es, a la postre, 10 que el ciu
dadano va a valorar.

Por 10 tanto, senor Marcos, por es-=
tas razones, mi Grupo rechaza 0 no ace£
ta su Proposicion no de Ley.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Trujillo.

Tiene la palabra para replica don
Francisco Marcos.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Senor Pre
sidente, Senorlas.

No nos ha sorprendido en modo alguno
las distintas intervenciones que en la=
manana de hoy hemos escuchado en rela-=
cion a la proposicion no de Ley del Gr~

po Popular; pero 5i algo tenemos que de
cir aquf en defensa de esta Proposicion
no de Ley, es que aquellas afirmaciones
que se han hecho de incongruencia, 0 de
que no hemos leido, 0 que en cierta ma
nera se esta alejando de una realidad =
de 10 que es el problema administrativo
en Canarias, tendrfamos que volver la =
oraci6n por pasiva en razon de que, pr~

cisamente,el contenido de nuestra Pro-=
posicion de Ley empezaba hablando de ==
las Provincias y las relacionaba con ==
los Cabildos,porque hay un marco admi-=
nistrativo pendiente de resolver en la=
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Comunidad Aut6noma, y era una gran opo~

tunidad que se esta perdiendo por par-=
te, precisamente, de nuestros 6rganos
representativos en funci6n de influir =
en una Ley de Bases de Administraci6n =
Local que estaba desconociendo la exis
tencia de la propia problematica que en
la manana de hoy aqui se ha puesto ==
de manifiesto.

Hablaba el Vicepresidente del Gobier
no, senor Martin, cuyo tono,realmente ~

me ha sorprendido en la manana de hoy,=
porque parecia que era e1 autor, preci
samente, de la Ley de Bases de R~gimen=

Local, mas que, a fin de cuentas, un in
terpretador de la misma, y hacia una de
fensa que le llev6 a hacer afirmaciones
tan tajantes como que estaba desfasada=
en el tiempo nuestra Proposici6n no de=
Ley, cuando nuestra Proposici6n no de =
Ley fue presentada el veintidos de oc-=
tubre en esta Camara, antes, incluso, =
de que se debatiera y de que se aproba
se en el Congreso la misma, que no esta
aun aprobada definitivamente porque es
ta en tramite; y he dicho al principio=
de mi intervenci6n que pasaba a1 Senado,
y 10 que a mi me ha sorprendido es que=
el senor Vicepresidente.del Gobierno ==
nos ha dicho que los Senadores de nues
tro, precisamente, Parlamento, que tie
nen en el Senado unas atribuciones espe
cificas aparte de las generales que p~
dan desempenar como Senadores del Esta~

do, tendrian que llevar a esa Camara la=
voz y la opini6n de 10 que significa ==
cuando una Ley que se va a debatir en =
el Senado tenga connotaciones que afec
tan precisamente a nuestro Archipi~la

go. Y a mI no se me ha dicho que el se
nor Vicepresidente se ha puesto de ====
acuerdo con sus Senadores, con los Sena
dores de la Comunidad Aut6noma, que son
Senadores del Gobierno Aut6nomo, y son=
Senadores de este Parlamento, en raz6n,
precisamente, de defender unas determi
nadas posiciones, unas determinadas pos
turas, y que dar ian oportunidad a1 nue~

vo Senador designado por su Grupo, pre
cisamente,para que, en este caso, reali
zara, pues, no querra decir, sus prime-~

ras actuaciones en e1 Senado; pero a ==
fin de cuentas, se manifestaran todas =
esas intenciones que aqui se han puesto
de manifiesto. .

E1 sentido cOlTlun, senor Vicepresi-=

dente, a veces es el menos comdn de =
los sentidos, y no se puede aqui acu-=
sar a nadie de falta y desfase en cuan
tb al sentido comun, porque el desfase
de un sentido comun quiere decir que =
en otro momenta se puede tener, que a=
10 mejor, resulta precisamente que en=
esos desfases donde se pierde el senti
do comun es cuando se hacen esas afir
maciones de esa naturaleza.

Da la impresi6n de que no sabemos =
10 que significa, precisamente porque=
sabemos 10 que significa, precisamente
porque creemos que existe un gran va-=
cIo legislativo desde 1a Constituci6n=
a nuestro propio Estatut9, porque so-=
mos conscientes de que hay un "Lapaus''",
de que hay un paso en donde 1a provin
cia desaparece. Y eso, si hay que de-=
cirlo, que se diga. Y si la provincia=
debe desaparecer que se diga, 10 que =
no podemos seguir es aceptando que ha
ya un articulo ciento cuarenta y uno =
de la Constituci6n en donde marca de =
una manera expresa,porque es un precep
to constitucional, que el gobierno via
administraci6n aut6noma de las provin
cias ••• yque se diga est~y no se des
vie e1 tema de nuestra Proposici6n no~

de Ley hacia los Cabildos pura y excl~

sivamente, porque en nuestra interven
ci6n inicialmente habiamos dicho que =
los Grupos Politicos, todos, sin ning~

na excepci6n, y no hablaba de credos =
ni de filosofIas politicas, hacian una
defensa de los Cabildos con las matiza
ciones que se puedan hacer en cuanto a
esa posible ley de marco econ6mico-ad
ministrativo que canarias necesita. ==
Eso es un tema diferente que no hemos=
tratado en la manana de hoy. Estamos =
tratando pura y exclusivamente que hay
una Ley de Bases que ha pasado por e1=
Congreso, que va a estar en e1 Senado,
y que no se ha aprovechado la oportu-=
nidad, a trav~s de los 6rganos, preci
samente representativos de la Comuni-=
dad Aut6noma en ese Senado y en ese ==
Congreso,para hacer una defensa de las
peculiaridades, y si ahi habIa que de
cir que tenian que desaparecer las pr~

vincias, pues, que se dijera; y si ahi
habra que decir que, evidentemente, 1a
organizaci6n provincial en Canarias e~

taba de por demas, que se dijera, pero
que no se haga a base,precisamente, de
seguir manteniendo unas instituciones=
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como son las Mancomunidades de Cabil-=
dos sustrayendoles competencias V de-=
jando viva la provincia, cuando. la p~~

vincia ha pasado, entonces, a meJor v~

da, como se ha dicho aqui por algun =
otro Diputado en la manana de hoy; po~

que el numero dos del articulo ciento=
cuarenta y uno establece claramente -
que estan encomendadas, l~ a~ministra=

ci6n aut6noma de las prov~nc~as estan
encomendadas a las Diputaciones u ====
otras Corporaciones de caracter repre
sentativo; y no se dice en la Ley de =
Bases quienes son esas otras Corpora-=
ciones de caracter representativo, con
10 que darla pie para que, en alguna =
aventura veleidosa de un futuro, que =
alguien pensara que const~tu~ion~lmen

te en Canarias podrfan ex~st~r D~puta

ciones, porque no se dice tampoco en ==

la Ley de Bases que en Canarias no ===
existiran Diputaciones.

Y de todo eso, de todas esas cosas,
senor Vicepresidente, podia usted ha-=
ber tomado nota, para que su Senador y
el Senador representativQ de nuestro =
propio Grupo, recibieran unas instruc
ciones concretas de cual es la inten-=
cionalidad de su Gobierno en relaci6n=
al tema,que esta en este momento en el
propio Senado.

Lamento muchisimo, precisamente, ==
que la defensa de una oportunidad, esa
defensa, ese desfase que usted preveia,
es el que se va a producir si us ted =
no acude prontamente a ese Senador =
para que represente esa .•• (IninteZi-=
gibZfJ.)

(Se enciende Za Zuz ama~iZZa en Za=
tribuna.)

En segundo lugar -porque veo que em
piezan a encenderse luces por todos la
dos-, nosotros tenemos que decir .••

El senor PRESIDEN'rE: Por todos la-=
dos, no, Don Francisco Marcos; se en-=
ciende luz donde debe encenderse, y en
el momento en que debe encenderse.

El senor MARCOS HERNANDEZ: He dicho
que se ha encendido una luz, no he he
cho ninguna otra manifestaci6n ni co-=
mentario. He dicho: sa me ha encendido
una luz.

El senor PRESIDENTE: No; "luces por
todos lados".

El senor MARCOS HERNANDEZ: Tengo la
del techo, tengo la de la mesa.

El senor PRESIDENTE: Esas luces es
taban encendidas ya desde el principio
de la sesi6n.

El senor MARCOS HERNANDEZ: Es ino-=
cuo el tema. He hecho un comentario b~

nal que no tiene ningtin sentido ni ==
afecta a rni intervenci6n. Se lIIC ha en
cendido la luz amarilla, senores Dipu
tados.

El senor Brito, del Grupo Mixto, ha
hecho un doble enfoque en donde el de
bate 10 hab1a centrado en el tema de=
que, efcctivarnente, ex i s t ira un pr6xi
mo debate de los aspectos administrat~

vos en nuestra Comunidad, y,en segundo
lugar ,de los Cabildos. Como 10 fundame.!:!.
tal, realmente, estaba centrado en la=
Provincia, y como estamos, ciertamente,
conformes en que una administraci6n ==
adecuada a los propios intereses de ==
los ciudadanos es 10 que necesita Can~

rias, y esa es la intencionalidad de =
la Proposici6n no de Ley, pues, evi-==
dentemente, no tenemos que decir otra=
cosa, que lamentamos que no haya ente.!!,
dido el contenido de la misma, y que,=
realmente, se oponga a ella,porque, ==
tal vez, hubiesemos coincidido en mu-=
chos aspectos.

El senor Sanjuan dice que nosotros=
no 10 tenemos claro. Bueno, senor San
juan, yo 10 lamento. Estimo que quien=
no 10 tiene claro es usted, porque ===
vuelve usted a hablar de que los Ca-=
bildos constituyen el poder oligarqui
co insular. Bueno, es una opini6n que=
yo no comparto, y que usted, en cier-=
ta maner~ se responsabiliza de dicha =
afirmaci6n, y que Ie agradezco funda-=
rnentalrnente e1 que nos rcconozca una ==

vocaci6n regional que yo, a su vez, ==
aqu1 manifiesto una vez mas pUb1icame.!!,
teo

(Se enciende Za luz roja en la t~i

buna , )

El seHor Olarte tal vC'z h.1 captado=
. la filosof1a de nuestra intervenci6n,=
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en funci6n de que· ha centrado su inter
venci6n en cuanto a las Mancomunidades
y a la idea provincial. Y yo agradezco
el que haya dicho claramente que la=
Provincia ha muerto y que solamente =
5e sustenta -y 10 ha dicho asi-, si no
fuese por la Constituci6n -10 ha di-=
cho el senor Olarte- podriamos exten-=
der el certificado de la Provincia. ==
Bueno, pues, no 10 podemos extender en
tanto en cuanto, precisamente, se si-=
ga manteniendo en la Constituci6n. Y =
eso es 10 que yo he venido a decir -
aqui, y que estamos perdiendo la opor
tunidad de que, a traves de la Ley de=
Bases de Regimen Local, todos estos as
pectos queden clarificados.

El Grupo Socialista, que ha interv~

nido por ultimo, yo le agradezco que =
m~ haya citado. Si esto fuese un pro-=
grama hacia el publico con La finali-=
dad que dicen queUlos articulos ~uanto
mas veces se citan mas faciles son de=
colocar, yo le agradezco que me haya =
citado cuarenta y tres veces en su in
tervenci6n: "senor Marcos, senor Mar-=
cos". El senor Marcos firma una Propo
sici6n no de Ley que es del Grupo Pop~

lar; y no me achaque usted a mi todas=
las cuestiones.que usted estaba acha-=
cando precisamente a la Proposici6n no
de Ley, porque estaban firmadas por un
Grupe Politico que la ha estudiado; e~

ta, precisamente, en raz6n de un com-=
portamiento politico y en raz6n de una
filosofia politica que ha estudiado ==
profundamente la Ley de Bases de Regi
men Local, que ha estudiado la Consti
tuci6n, y que ha estudiado el Estatuto.
Y que en base, precisamente, a las ==
contradicciones que se observan entre=
esos tres cuerpos legales querian que=
la Camara tuviese conciencia de ese h~

cho y que a traves de los Senadores e~

tableciese en el momento procesal opo~

tuno 10 que es la intencionalidad del=
Archipielago Canario, aunque estemos =
escasos, precisamente, de imaginaci6n=
para comprender algunas veces las in-=
tencionalidades de algunos Grupos.

Muchas gracias, senores Diputados.

El senor PRESIDENTE: Gracias, Don
Francisco Marcos.

Iniciamos la duplica.

GEL Grupo Mixto?

(EZ senor Vicepresidente deZ Gobier
no -Martin Martin- expresa su deseo de
hacer uso de Za paZabra.)

iAh! GEL Gobierno va a intervenir?

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Senor Presidente,=
Senorias.

Brevisimamente, para decirle a1 se
nor Marcos, como representante del Gr~

po Popular enesta Camara, que cuando=
yo me refiero a que su Proposici6n no=
de Ley esta desfasada en el tiempo, no
me refiero a que si entr6 en el mes de
octubre 0 en el mes de noviembre; esta
desfasada en el tiempo porque, a 10 m~

jar, esta Proposici6n no de Ley ten-==
dria su sentido en los anos cincuenta,
sesenta, setenta, antes ~e1 Estatuto =
de Autonomia; pero ahora, en estos mo
mentos, salvo que se quisiese.cambiar=
e1 espiritu del Estatuto de Autonomia,
no tiene sentido; por 10 tanto, esta =
desfasada en e1 tiempo.

Usted dice que hay un vaclo legis1~

tivo. Nosotros creemos que no, pero u~

ted tiene la posibi1idad, no de meter=
a este Parlamento en una cosa que no =
cree, usted tiene la posibilidad,via =
su Grupo, de enmendar en el Senado si=
el resto de los partidos politicos as!
10 acepta.

Yo creo, y ya 10 he dicho en alguna
otra ocasi6n aqui, que la Provincia e~

ta recogida en la Constituci6n, y si =
la Provincia aparece en la Ley de Ba-=
ses de Regimen Local, es precisamente=
porque esta recogida en 1a Constitu-==
ci6n; ahora, administrativamente no ==
tiene sentido su subsistencia; por 10=
tanto, 10 que seha hecho es vaciarla=
de contenido en e1 Estatuto, se ha v~

ciado despues; espero que pronto sa!
ga el Decreto de vaciamiento definiti
vo a traves de los resultados de los =
trabajos de la Comisi6n Mixta de Tran~

ferencias Cabildos-organos de la Comu
nidad Aut6noma, por 10 tanto, a estas=
alturas nadie cree en que la Mancomun~

dad, que tampoco ha tenido una gran his
toria, no ha tenido una gran historia~

a 10 largo del tiempo, salvo en cuatro
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o cinco anos, porque sobraba bastante=
dinero, y desde los Cabildos de las is
las mayores se ejercit6 cierta solida~

ridad con las islas menores, perc no =
v~mos ahora a redescubrir, cuando esta
mos simplificando, cuando estamos tra~

tando de racionalizar nuestra Aaminis
traci6n, crear un artificio, porque no
seria otra cosa, senor Marcos, repre-=
sentante del Grupo Popular, que un ar
tificio.

El senor PRESIDENTE: Gracias, don =
Juan Alberto Martin.

Iniciamos la duplica.

GEl Grupo Mixto va a intervenir?

S1.

El senor PIZARRO LOZANO (desde su =
escano): Senor Presidente.

Si bien estamos de acuerdo con algu
nos puntos de la Proposici6n no de Ley
del Grupo Popula~ aun cuando se produ~

ca una votaci6n punta a punto, suscri
bimos parte del punta segundo, parte =
del punta tercero, y, por tanto, quer~

mos aprovechar esta duplica para anun
ciar nuestra abstenci6n en este tema,=
puesto que la redacci6n de la Proposi
ci6n no de Ley recoge solo parcial y =
confusamente 10 que son nuestros pun-=
tos de vista ya expresados ayer y que=
preferimos que quede, no para un punta
cualquiera del Orden del Dia de un Pl~

no, sino que se provoque el gran deba
te que hemos pedido siempre. Por tant~

anunciamos los Grupos Presentes en es
te momento, nuestra abstenci6n en esta
Proposici6n no de Ley.

El senor PRESIDENTE: Muchas gracias
senor Pizarro.

El senor Sanjuan.

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor
Presidente, muy brevemente.

Senor Marcos, cuando yo he dicho que
notaba una confusi6n en 10 que,ante la=
propuesta presentada por el Grupo Popu
lar, en 10 que era una Ley de Bases de=
Regimen Local, 10 sostengo, 10 sigo so~

teniendo. La Ley de Bases de Regimen L£
cal tiene una competencia estricta, que
es regular todo el aspecto administra-

tivo partiendo de los Municipios, Dipu
taciones, en caso canario; Cabildos. Y=
10 que la Ley de Regimen ~ocal, el ===
Proyecto, regula con respecto a los Ca
bildos esta correcto, y no puede ir ==
mas alIa. Desde el momento que todo el=
titulo tercero de ese Proyecto de Ley,=
todo el titulo tercero, esta equiparan
do a los Cabildos con las Diputaciones,
esta contemplando las competencias pro
pias del Cabildo, que son las que ave-=
nian hasta ahora. Si no, habia que cri
ticar, buscando otras connotaciones y =
otros resultados, toda la Ley de Regi-=
men Local desde el ano mil novecientos=
cincuenta y cinco. Pero es mas, como yo
decia en mi intervenci6n, por primera =
vez se les reconoce a los Cabildos, 0 a
las Islas, una peculiaridad, que no la=
tenia la Ley del cincuenta y cinco, ===
cuando se dice en el articulo ocho que=
"las islas podran realizar la gesti6n =
ordinaria de servicios propios de la ~
ministraci6n auton6mica, de conformidad
con los Estatutos Auton6micos y la le-=
gislaci6n de las Comunidades Aut.onomas ';
Yaqui si que es importante, senor Mar
cos, aqui es importante que cuando el =
Parlamento, este Parlamento, debata y =
apruebe la ley que va a desarrollar la=
de Bases de Regimen Local, aqui s1 es =
importante oir la opini6n de todos y ==
procurar que cada Grupo abogue por la==
defensa y las competencias que los Ca-=
bildos van a teneri perc no alli,en Ma
drid, porque siendo una Ley de Bases no
puede ir mas lejos que 10 que dice ac-=
tualmente.

A us ted no Ie ha gustado mi calific~

ci6n que hasta ahora -digo hasta ahora,
porque, afortunadamente hay aires nue-=
vos en los Cabildos- perc que hasta ah£
ra los Cabildos han representado; pues=
yo 10 mantengo, senor Marcos: para mi =
han side los Cabildos un poder conce~

trado oligarquico de cada isla, y los =
intereses que representaban no eran pr~

cisamente los intereses populares, sino
los intereses de minorias olig~rquicas=

existentes en esa isla. Lo sigo mani-==
festando, es una cuesti6n de interpret~

ci6n; perc ahi esta un hecho hist6rico,
una evoluci6n hist6rica; mire aver si=
ha side verdad 10 que digo yo, si mi
afirmaci6n esta mas cerca 0 la suya ne
gandola.
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Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Sanjuan.

Senor Olarte.

El senor OLARTE CULLEN: Senor Presi
dente, Senorfas.

Ante la circunstancia probable, al=
parecer, de que no se sometan a vota-=
cion independientemente las propuestas
del Grupo Popular, no quiero, tampoco,
prejuzgar nada. Pero digo que, ante ==
esa posibilidad, precisamente porque =
no puedo entrar en el intelecto del s~

nor Marcos, pues, quiero hacer unas ==
'breves aclaracione~ a proposito de ===
nuestra posicion, de una manera posibl~

mente mas terminante, y referidas a c~

da uno de los puntos de la propuesta =
de resolucion que se formula por el ==
Grupo Popular.

En primer lugar, que mi partido no=
puede, mi Grupo Parlamentario no pu~de

formular, por razones obvias, y por ==
cuanto se ha expresado anteriormente,=
el rechazo, ni firme ni no firme, a la
regulacion que de las Provincias reali
ce el Proyecto de Ley de Bases de Regi
men Local, porque nosotros,con respeto
maximo a la Constitucion, repetimos, =
"pasamos" de Provincias.

Sin embargo, pues, en este primer=
punta hay algo que sf nos preoqupa, y=
es ,evidentemente, ya no "pasamos" de Ca
bildos, ni mucho menos. En este caso =
aqui hay un rechazo que c?mpartimos t~

talmente, y que compartimos, no hoy, =
aJbote pronto~ ni sacandonos de la ma~
ga un motivo de oposicion a como se ha
tratado en la Ley de Regimen Local el=
tema de los Cabildos, sino que en su =
momenta fue objeto de una enmienda so
bre la cual pas6 el rodillo y desapar~

ci6,una enmienda del CDS en virtud de=
la cual pretendiamos algo que, desde =
la perspectiva de nosotros,de los can~

tio~ nos parecia nobilisimo; y es una=
pena que no haya tenido el eco que ===
creemos que debia haber tenido/ pues,=
par el Grupo que podia haber hecho ca~

biar el criterio del Grupo Socialista=
del Congreso inos referimos 'a la necesi
dad, y 10 voy a explicar ahora, de que

el tema de los Cabi1dos hubiese sido =
regulado por nosotros, senor Vicepresi
dente del Gobierno. Es una pena que ==
el tema de los Cabildos, una institu-=
ci6n tan canaria, tan senera, y tan =
nuestra, nos la tengan que imponer de~

de alIa. Por eso nosotros en su dfa
formulamos una enmienda a la Ley de ==
Regimen Local, en virtud de la cual ==
pretendfamos que se reconociera 0 se =
posibilitara la transferencia corres
pondiente en virtud de la cua1 e1 Par
1amento de Canarias pudiera regular e1
tema este. Y es una pena que el senor=
Presidente -que ahora, por 10 visto, =
Ie preocupan mas los comentarios que =
la prensa ha hecho al descalabro de ==
ayer, que al tema de los Cabildos en =
10 que me voy a referir-, en uno de sus
viajes a 1a Comunidad Aut6noma Cata1a
na no hubiese sacado del Presidente ==
pujol a1go que a buen seguro, que si =
se hubiese extrapo1ado la preocupaci6n
que tenemos aquf por los Cabildos a C~

talun~se habrfa reaccionado por e1 s~

nor Presidente de, la Genera1itat de =
una manera muy distinta a como se ha =
reaccionado en este caso por el senor=
Presidente del Gobierno Canario. A
buena hora Don Jordi Pujol habrfa con
sentido que desde Madrid Ie hubiesen =
regulado los Cabildos si los Cabildos=
hubiesen sido instituciones arraigadas
profundamente en la Comunidad Aut6noma
Catalana. Y tenemosque aprender, se-=
nor Presidente del Gobierno, de una g~

llardia imprescindible a la hora de de
fender nuestras instituciones y'de po~

sibi1itar eso que venimos diciendo no
sotros que constituye e1 pilar de la =
Autonomia: que nosotros desde aqui, ==
porque tenemos facu1tades normativas,=
seamos capaces de normar, de regular y
de legislar en aque1lo que nos compete
a nosotros. Porque yo hoy tengo que e~

presar aquf, y ese era el motivo de mi
subida a esta tribuna, con profunda,
con profundfsima tristeza, que desde
Madrid nos digan c6mo tienen que ser
los Cabildos Insulares.

Nada mas, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
01arte.

(El. eeiior Yi.cepreeident:e de L Gobiev
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no -Martin Martin- expresa au deseo de
intervenir.)

Un minuto,senor Vicepresidente, por
favor.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin) (desde au escanoJ:=
Senor Olarte, esta absolutamente equi
vocado. Esta absolutamente equivocado,
tanto con los catalanes como con noso
tros. Como Corporaci6n Local, tiene ==
que ser regulado en sus principios ge
nerales a traves de la Ley de Bases de
Regimen Local, los Cabildos y las Dip~

taciones catalanas, y asi e s t.an, y es=
uno de los pactos, precisamente, a que
se ha llegado a nivel nacional. Como =.
inptituciones de la Comunidad Aut6noma
seremos nosotros y e st;e Parlamento el=
que 10 requlara; par 10 tanto, no ha =
dicho ••. iperd6n! con el maximo respe
to, ha dicho algunas incongruencias 0=
ha dicho muchas in~ongruencias.

El senor PRESIDENTE: GSenOr Truji-=
110, va a intervenir?

El senor TRUJILLO TRUJILLO: Breve-=
mente senor Presidente, Senorias.

Senor Marcos, la repetici6n 0 la
reiteraci6n, posiblemente, de su ~om-=

bre se debe, en parte, a la bisonez, y
tambien a que usted es el Portavoz del
Grupo, y yo personalizo a su Grupo en=
su persona.

En cuanto al fondo de su Proposi-==
ci6n, aqui nos hemos ido un poco por =
las ramas, yo entiendo que su Proposi
ci6n encierra dos peticiones: una, que
se mantengan las Mancomunidades con el
mismo nivel de competencias que conte!E,
pIa actualmente la vigente Ley 'de Regi
men Local, cosa que a mi me parece ex~

ten~oranea. Extemporanea porque si no
sotros vamos en un futuro a organizar~

la Administraci6n de la Comunidad Aut6
noma sera ahi donde se concrete y se ~

desarrolle toda esta normativa, porqu~

al fin y al cabo, el Proyecto de Ley =
10 que hace es coger en terminos muy =
generales 10 que son los Cabildos, 10=
que son las Mancomunidades, concreta-=
mente, 6rganos de Gobierno y adminis-=
ci6n,y el otro, a las Mancomunidades =

les asigna la funci6n de 6rganos de re
presentaci6n y expresi6n.

Y un segundo punto muy concreto. U~

ted pide y solicita que se retire todo
el Proyecto de Ley de Regimen Local. =
Bueno, pues ya le he dicho que ami, =
en ese aspecto, me parece un poco pre
tensiosa su petici6n porque estamos ci
nendonos a un articulo concreto, el -
articulo cuarenta, y todo un cuerpo Ie
gal como usted vera; eso, me parece
que no es de recibo en Madrid, decir =
que se retire todo un cuerpo legal poE.
que no estamos de acuerdo con un ar-==
ticulo. A traves de los representantes
de su Grupo en las Cortes Generales s£
licite usted que se modifique si no e~

ta conforme con e1 tratamiento que se=
Ie da en este ?royecto de Ley a las ==
Mancomunidades, porque, en el fondo, su =
Proposici6n no de Ley debe de cenirse=
a las Mancomunidades Provinciales In-=
terinsulares, no a los Cabildos, por-=
q~ yo creo que eso tampoco era su in
tenci6n, ni esta en el espiritu de su=
Proposici6n .

•
Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Trujillo.

Senorias, ruego que tomen asiento =
en sus escanos y que cierren las puer
tas de la sala, que se va a proceder=

. a 1a votacLon,

(El. senor Marcos Heimdndez expreea»
su deseo de hacer uso de la palabra.J

Si, Don Francisco Marcos.

El senor MARCOS HERNANDEZ (desde su
escano): .•• (Ininteligible.)

El senor PRESIDENTE: Si. Don Fran-=
cisco Marcos ha solicitado que se vo-=
ten uno por uno los puntos de su Pro-=
posici6n no de Ley, ~ como es costum-=
bre en esta Camara, se va a hacer asi.

Leemos el primer punto:

"Manifestar su rechazo mas firme de=
la regulaci6n que de las Provincias y=
de los Cabildos realiza el Proyecto de
Ley de Bases de Regimen Local."
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lVotos a favor de este punto? (Pau
sa.) Va. lVotos en contra? (Pausa.) Ya
lAbstenciones? (Pausa.) Va.

Resultado de la votaci6n: a favor =
del punto, doce votos; en contra, vein
tisiete; yonce abstenciones.

Queda rechazado el punto primero.

Punto segundo:

"Expresar su convencimiento de que=
los Cabildos, 6rganos de gobierno tra
dicionales de las Islas durante muchos
anos, no son, en ningun caso, incompa
tibles con las Comunidades Autonomas,=
sino que, por el contrario, pueden ser
vir mas racionalmente a la orga~iza-==
cion de las mismas."

Votos a favor. (Pausa.)

Aprobado por unanimidad.

Punto tercero:

"r-1anifestar que como entidad local el
Cabildo tiene que disponer de unas compe
tencias singulares, sin las cuales es im
posible garantizar la autonQmia provin-~

cial establecida en la Constituci6n tal=
como ha reconocido en diversas ocasiones
el Tribunal Constitucional."

lVotos a favor? (Pauea, ) Va .. lVotos
en contra? (Pausa.) Va. lAbstenciones? =
(Pausa.) Va.

Resultado de la votaci6n: afirmativos,
doce votos; negativos, treinta y tres; y
seis abstenciones.

~ueda rechazado el punta tercero.

Punto cuarto:

"Reconocer a las Mancomunidades de Ca
bildos las funciones especificas para
las que fueron creadas, dotandolas de
competencias y recursos precisos para el
cumplimiento de sus fines, como 6rganos=
de representacion provincial."

lVotos a favor? (luusa.) Va. lVotos
en contra? (l~usa.) Va. lAbstenciones?
iPauca i ) Ya.

Resultado de la votaci6n: doce votos=
afirmativos, treinta y tres negativos, =
seis abstenciones.

Queda rechazado el punta cuarto.

Punto quinto y ultimo:

"Dirigirse al Gobierno de la Naci6n a
fin de que proceda a retirar de las Cor
tes Generales el Proyecto de Ley de Ba-=
ses de Regimen Local por considerar que=
en su actual redacci6n se vulnera de ma
nera flagrante los principios antes enu
merados y atenta especificamente contra=
los intereses de nuestras Provincias ca
narias."

lVotos a favor? (Pausa.) Va. lVotos en
contra? (Pausa.) Va. lAbstenciones? (Pau
sa.) Va.

Resultado de la votacion: doce votos=
afirmativos, veintisiete negativos, y do
ce abstenciones.

Queda, pues, tambien rechazado el p~
to quinto de esta Proposici6n.

Pr;mera altera~;6n deL Orden del Dia.

A petici6n del Diputado, su Senoria =
Don Oswaldo Brito, petici6n que ha sido=
aceptada por el Grupo CDS, que es el pr~

visiblemente afectado por la petici6n; =
sometemos a la aprobaci6n,por asentimi~~

to, la alteraci6n del Orden del Dla, en=
el sentido de debatir en primer lugar
la Interpelaci6n relativa a los coordin~

dores insulares. lSe aprueba por asenti
miento? (Pausa.) Aprobado.

InterpeLaci6n deL Grupo ParLamentario
Centro Democratico-CDS, sobre propositos
con eL nombramiento de Coordinadores In
suLares en La isLas no capitalinas.

El senor PRESIDENTE: Interpelaci6n
del Grupo Centro Democratico-CDS sobre =
propositos con el nombramiento de Coord!
nadores Insulares en las is las no capit~

linas.

Tiene la palabra e1 senor Olarte.

El senor OLl\R'l'E CULLEN: Sellor Presi
dente, Senorias.
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Desde luego, hoy no cabe duda que va
de perros, porque en una de sus inter-=
venciones, el senor Santana, del Grupo=
Socialista, hablaba no se que de 1a pe
rrita; le sali6 el senor Fernandez, de=
mi Grupo Parlamentario, diciendo que ==
"el conejo le habia desriscado la pe-=
rra" r; y ahora, pues, el Gobierno y e1 =
Grupo Socialista dira que el CDS tiene=
la perra de los Cabildos Insulares.

Pues, sl, tenemos la perra de los C~

bildos insu1ares, y nos preocupa, como=
a otros tantos Grupos Parlamentarios y=
al propio Partido Socialista -tengo en
tendido; el tema de los Coordinadores~=

es decir, parece que hemos encontrado =
ya consenso, porque tengo entendido que
el Grupo Socialista, pues, tambien se =
encuentra profundamente preocupado por=
ello.

Nosotros tenemos que estar preocupa
dos porque, cuando ayer, por un Diput~

do Socialista que ahora no se encuentra
pre~ente, y por eso no quiero aludirlo=
mas de 10 imprescindible, pese a que d~

cia que habia nacido, vivido, y siguien
do viviendo en Canarias, ponia en tela~

de juicio que los Cabildos insulares h~

biesen consolidado una eficacia,cuando=
llevan nada menos de setenta y cinco =
anos de un prestigio bien consolidado,=
y de eficacia, ese prestigio 1es ha ve
nido, precisamente, por la eficacia, ==
salvando algun parecer contrario que se
haya formulado tambien en la manana de=
hoy, pues, es para estar preocupados, y
es para seguir preocupados a prop6sito=
de si el Gobierno de Canarias y el Gru
po que le apoya no tiene el mismo crit~

rio, y esa preocupaci6n, pues,tiene que
proyectarse con 1etras mayusculas ade
mas, a 1a hora de ver cual sea e1 futu
ro de los Cabildos, porque, evidentemen
te, si estamos en la vispera de que se~

de a conocer, pues, ese parecer politi
co que para nosotros es tan importante,
que no dudo que debe tener un gran con
tenido, parece que no ha side precisa
mente muy oportuno que, momentos antes,
que dias antes, que fechas antes, en d~

finitiva, se haya traido a co1aci6n el=
tema de los Coordinadores que tantos re
celos y tantas preocupaciones han susc!
tado en la practica totalidad del Arc~
pielago Canario, y de todos los parti-=

dos polIticos, 0 de 1a practica total i
dad tambien de los partidos politicos.

Y es que hay cosas, que no cabe du-=
da, que a veces vemos que en politica=
la oportunidad, que debe ser algo que=
guie todas las decisiones, no siempre=
va de la mana de la politica. Nosotros
hemos dicho ya aqui que fue inoportun~

por ejemp10, el que se hubiese plante~

do en un momento que no era el adecua
do y cuando no se sabia cual era el f~

turo de los arbitrios, precisamente en
virtud de la entrada de Espana en el =
Mercado Comun, que se hubiesen reaviv~

do las cenizas del dichoso pleito ins~

lar por la via de los arbitrios y del=
reparto de los arbitrios, cosa que se=
podia haber esperado para mas adelante.
Y nosotros consideramos que en estos =
momentos, cuando el tema de los Cabil
dos, afortunadamente, esta tomando pr~

sencia y tanto cuerpo en la opinion P~

blica canaria, que no en la del CDS ni
algunos partidos que tengan represen-=
taci6n en esta Camara, sino en la opi
nion publica canaria., pues, precisamen
te, se traiga el tema de los Coordina
dores que, como, repito, como minimo =
produce unos recelos evidentes. Rece-=
los que tambien tuvieron que producir=
en este Grupo Parlamentario, por cuan
to de 1a lectura de la Orden 0 del De
creto plasmado en el Boletin Oficial =
de la Comunidad de diecinueve de octu
bre del ochenta y cuatro, pues, no se=
saca, precisamente, ninguna consecuen
cia clara de que sea 10 que hayan de =
coordinar los Coordinadores famosos, =
porque aqui se dice que -y estoy leye~

do el"Boletin Oficial de la Comunidad=
Aut6noma" de diecinueve de octubre I que
acabo de mencionar-:

"Que se pretende paliar, en a1guna =
medida, el deficit de servicios de las
Islas con esa aceion de coordinacion a
cargo de un organismo especifico equi
parado a las Direcciones Territoriales,
con una naturaleza gestora y ejecutiva
y desprovisto de todo contenido polit!
co~ Es decir, se nos dice que no van a
ser unos cornisarios que van a acudir =
alli a pontear a los Presidentes de
los Cabildos. Es 10 que puede latir en
e1 sene de esta literatura.

Y se dice que: "El Gobierno, a pro-
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puesta del Presidente, podra nombrar,=
con caracter provisional, Coordinado-=
res Insulares", que Iuego, en un ar--==
ticulo segundo establece que depende-=
ran funcionalmente de la Consejeria
competente, y, organicamynte, de let ==
Presidencia del Gobierno; pese a 10 ==
cua1, eso si, no van a tener contenido
politico de ninguna indole, ni van a =
p~ntear a los Presidentes de los Cabil
dos; al contrario, van a reforzar a ==
los Presidentes de los Cabildos si-=
guiendo instrucciones de la Presiden-=
cia; estamos seguros.

Y, posteriormente, se 1es atribuyen
una serie de funciones tan importantes
como la de la vigilancia de las depe~

dencias y el cumplimiento del regimen=
interne de las mismas i les decir, van a=
ser unos vigilantes, y,por 10 tanto, =
van a poder hacer, en su dia, un docu
mento tan importante como el documento
famoso que se saco aqui a colaci6n, h~

cho por un Conserje, al pareceri es d~

qir, por 10 visto, van a poder hacer =
algo de eso. Y que, ademas, van a po-=
der hacer algo tambien tan importante=
y tan necesario, que justifique, ade-=
ma~ la existencia de los Coordinadores
Insulares en las Islas. Y,desde luego,
e1 Grupo Parlamentario CDS se queda ya
muy tranqui10 con eso, porque van a ==
hacer unas 1abores, incluso, de poli-=
ciacas, 0 jueces de instrucc~6n paral~

los en e1 aspecto politico, naturalme~

te, ya que van a poder instruir una s~

rie de expedientes e impulsar, ademas,
la tramitaci6n procedente. Es decir, =
que con todo esto nos vamos a tranqui
lizar, evidentemente, porque son fun-=
ciones que nada son intranqui1izado-==
ras. Ahora bien, Gcuales son las fun-=
ciones que pueden realizar y cuales ==
son las funciones de coordinaci6n? Por
que yo digo que los Coordinadores que=
bien coordinen buenos coordinadores se
ran, perc que estos Coordinadores, to
davia, no se sabe 10 que van a coordi
nar. Y eso es 10 que yo espero, antes=
de tomar posicion y antes de rni segun
da intervencion, que nos sea expresa-=
do por el senor Vicepresidente del Go
bierno, si es que 10 tiene a bien.

Nada mas, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Olarte.

El Vicepresidente del Gobierno tie
ne la palabra.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Senor Presidente.=

Hay que reconocer al senor Olarte,=
en este caso, Portavoz del CDS, su ca
pacidad dialectica para, un poco, enr~

dar las cosas, e, incluso, pues parti
cipar de toda esta ceremonia de la co~
fusion que se esta creando en el Arch!.
pie1ago,y que puede, a veces, pues,ser

un juego que puede ser peligroso, so-=
bre todo cuando se quieren ver cosas =
donde no las hay, y que en reiteradas
ocasiones se ha demostrado que no ha
habido mas que fantasmas, y a veces, =
por parte de muchas personas, mentes =
calenturientas, que espero, vamos, es
toy seguro que no es su caso.

Mire usted, senor Olarte, cada vez=
que un miembro del Gobierno se despla
zaba a cualquiera de las islas menore~

perc en todos los viajes, en todos, h~

bia alguien, y no tenia que ser, nece
sariamente, del partido que apoya al =
Gobierno, norma1mente eran personas =
vinculadas a instituciones,en las que=
se decia, pues, que era conveniente de
que hubiese en estos primeros momentos
una presencia fisica concreta de orga
nos de la Comunidad Autonoma. En otras
ocasiones se nos pedia, se nos decia,=
e incluso hay cartas pidiendolo, nom
bramientos de delegados sectoriales, =
delegado de tal cosa, delegados de ===
cual otra cosa; otras veces se decia =
que habian, a 10 mejor, funcionarios =
que no estaban cumpliendo las tareas,=
o que tenran funcionarios que estaban=
sin hacer nada, porque no tenian ta-==
reas encomendadas, y mientras, a 10 m~

jor, habia otro sector u otra parcela
dependiente de la Comunidad Autonoma =
falto de personal, y se nos decia. Por
otra parte, tambien, habia una peti-==
cion mas 0 menos unanime de aprovechar
ahora el que se pudiesen descentralizar
toda una serie de servicios y de ges-=
tiones, 0 desconcentrar en este caso,=
muchos servicios que, hasta ahora, ===
pues, estaban centralizados en Santa
Cruz de Tenerife y en Gran Canaria.
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A la vista de estas peticiones, y =
tengo que decir que un acuerdo del Par
tido Socialista tambien, pues, viendo~
que, realmente, era un problema, y que
tenia facilidad, el Gobierno, pues, ==
ejerciendo su capacidad reglamentaria=
para organizar la Administracion que =
hoy depende de el, y el es el responsa
ble, pues, saca este Decreto, una se~

rie de caracteristicas.

En primer lugar, era provisional, y=
10 dice en el propio Decreto. Provisio
nal hasta que haya una organizacion po
litico-administrativa que clarifique ~

toda esta situacion. Por 10 tanto, a =
10 mejor puede tener unos meses, perc,
en algunos casos, es importante que se
efectue por alguien, y se central ice y
se organice por alguien dependiente de
la Comunidad Autonoma, y se racionali
cen, pues, todos estos pequenos defec
tos existentes.

Es una respuesta que se da a las ==
islas perifericas. Si se estuviese ===
pensando mal, evidentemente, se nom-==
brarian Coordinadores en todas las ===
islas, perc donde esta el problema,==
realmente, es en las islas periferi-==
cas; por 10 tanto, ahi se nombra sim-=
plemente para las islas perifericas,=
no hay afan por nuestra parte, ni por=
parte del Gobierno, por supuesto, de==
minusvalorar a las islas menores 0 a=
la islas mayores. No, no. Es que es==
dar una respuesta a un problema con-==
creto. No es una respuesta politica,==
como en algunos casos se nos habia pe
dido, sino una respuesta administrati
va. Es un problema de administracion.=
Es un problema de racionalizar los ser
vicios administrativos que, todavia, ;
hoy, dependen del Gobierno, y el es el
responsable, y hacia falta, pues, por=
10 tanto, una persona que coordinase =
todos estos servicios, estas insufi-==
ciencias, y aprovechase y racionaliza
se al maximo, los servicios existentes
en esas islas menores.

No son comisarios politicos como se
ha dicho en mas de una ocasi6n ~n esta
escalada,a veces, de intoxicacion, no=
son ... son personas, funcionarios, que
tendran, aparte de sus funciones espe
cificas, esas. Por 10 tanto, no se va=
a crear tampoco ninguna burocracia adi

cional; simplemente con la que existe,
basta.

Dependen del Presidente del Gobier
no organicamente. GPor que? Porque ===
afecta a varias Consejerias. Y usted =
sabe que administrativamente, cuando =
se afecta a varias Consejerias, pues,=
tienen que depender del organo coordi
nador, que es la Presidencia del Go-=::
bierno. No tiene otra lectura, no tie
ne otra lectura .•. 0 la Vicepresiden-=
cia, perc parece mas logico, en estos=
casos, que dependa de la Presidencia,=
porque la Vicepresidencia, normalmen-=
te, 10 que tiene, aparte de represen-=
tar al Presidente en su ausencia, et-=
cetera, etcetera, pues, alguna fun-==
cion que Ie pueda delegar el Presiden
te, perc tampoco hay ahi ninguna lec
tura ni una segunda intencion. Es, sim
plemente, dar una respuesta a una pe-~
ticion. Y hemos tenido cuidado en nom
brar representantes politicos, que se=
nos ha pedido, e, icluso, desde alguna
de las instituciones insulares, y he-=
mos tenido buen cuidado en no nombrar=
ningun politico, sino administrativos,
para no condicionar en el futuro esa =
organizacion politico-administrativa.=

Por 10 tanto, empecemos a desmontar
los fantasmas, vayamos con los pies so
bre·tierra, y empecemos a organizar, ::
vuelvo a repetir el mensaje, a organi
zar poco a poco, e incluso con la expe
riencia cotidiana, con los errores, in
cluso cotidianos, a organizar nuestra::
Administracion Autonomica~ pero no se=
vean ni se creen fantasmas, porque po
demos entrar en una espiral peligrosi
sima de crear fantasmas por todas par
tes, y a 10 mejor estamos hablando so
bre palabras y no sobre contenidos rea
les.

El senor PRESIDENTE: Gracias, sefior=
Martin.

Senor Olarte.

El senor OLARTE CULLEN: Gracias, se
nor Presidente. Senorias.

Yo, en primer lugar, quisiera decir
al senor Vicepresidente del Gobierno =
que creo que esa velacla illlputaci6n de
que el 'CDS ha contribuido 0 ha sido ==
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protagonista de la ceremonia de la co~

fusi6n de que hablaba, esta fuera de =
lugar, senor Vicepresidente. Lo que si
reconozco yo es que, con ocasi6n de la
visita al Archipielago Canario del Se
cretario General de mi partido, que ==
pronunci6 una conferencia en Las Pal-=
mas de Gran Canaria, y con quien me ==
encuentr~ y me encontraba entonces ta~

bieri, en excelentes relaciones, pues,=
en vez de ir a la conferenciadel se-=
nor Secretario General de mi partido,=
preferi ir a una mesa redonda, a la ==
que recuerdo que asisti6 el senor To-=
ledo, el senor Angulo, y algunas pers£
nas mas, y el senor Santana tambien,=
del Grupo Socialista, en lacual, por=
primera vez, pues, cree que puse el d~

do en la llaga; hasta entonces apenas=
se habia hablado de este tema en el Ar
chipielago y adverti que iba a presen
t a r ; mi Grupo , en el Parlamento de Ca
narias, una Interpelaci6n; cuyaInter
pelaci6n se suscit6 en su oportunidad,
sobre el futuro de los Cabildos Insula·
res, y,desde entonces, se ha venido h~

blando"in crescendo" de este tema, el
cual, a muchos sectores de nuestra so
ciedad, incluso, les ha apasionado, ==
porque tiene que apasionar el hecho ae
que se pongan •.• es decir, no s6lo el=
futuro en sf de los Cabildos, sino que
pueda estar comprometido porque se ===
siembre el camino de espinas, en vir-=
tud ... 0 de pedruscos, a veces, difi-=
cilmente insalvables, sobre tOdo, como
pueden ser en las Islas menores e1 es
tablecimiento de la figura de los Coor
dinadores.

Yo tengo que volver a insistir, se
nor Vicepresidente, en que la decisi6n
plasmada en el Boletin Oficial de la =
~omunidad Aut6noma del diecinueve de =
octubre, cuando menos, ha side inopor
tuna; y precisamente por ese caracter=
efimero y de provisionalidad que uste
des le otorgan, incluso en el Decreto
en el cual se establece y se institu-=
cionaliza la figura, por esa misma pro
visionalidad cree que era mejor que hu
biesen aguardado ustedes un par de me~

ses, nada mas~ aver camose disenaba,
y como participabamos los demas en el=
disefio del futuro de nuestra Comunidad
Aut6noma, cual ~eria la participaci6n=
de los Cabildos, cual seria la presen
cia activa y pasiva de la Comunidad ==

Aut6noma y del Gobierno de Canarias a=
traves de los 6rganos correspondientes
en las Islas, etcetera, etcetera, por
que la idea general que ha tornado eueE
po, y la idea general que ha cristali
zado, e.s la de que en las islas, fund~

mentalmente en las Islas menores, jun
to a la figura de los Delegados del G£
bierno, que en muchas ocasiones poco =
tienen que hacer y mucho que perturba4
y se esta poniendo de manifiesto, tam
bien se puede establecer esta figura =
que sirva para pontear a los Presi
dentes de los Cabildos, a los Cabildo~

y para sentarnos en la grada, para que
desde la grada yean el partido regio-=
nal, senor Vicepresidente.

Y esto creemos que es grave. Y esto
creemos que es grave sin la menor dem~

gogia, con toda serenidad, y creemos =
que cargados de raz6n.

Hubo una epoca en que ustedes Ie ==
echaban la culpa a la derecha del pIe!
to insular. Era aquella epoca en que =
ustedes hacian descansar el pleito in
sular en las existencias de las oligar
quias de las Islas capitalinas, etcet~
ra, etcetera; ~ efectivamente, las is
las capitalinas, por raz6n del pleito=
insular, se encontraban enfrentadas en
tre sf.

Posteriormente hemos acudido a ===
otro fen6meno peligrosfsimo en el Ar-=
chipielago Canario, que fue el del en
frentamiento y el de los recelos de ==
las Islas menores respecto de las is-=
las mayores, porque desde las. Islas =
mayores, y 10 dice un hombre de una is
la mayor, nunca se supo ver con genera
sidad, con sentido de justicia, y con~

solidaridad cual era la problematica =
de las Islas menores, y cual era su 01
vido, que las arrastraba una vez mas ~

al abismo mas absoluto. Pero es que en
los tiempos actuales ustedes estan pro
tagonizando algo,que seria muy triste~

que pasasen a la Historia estigmatiza
dos por ello, y e.s una nueva dimensi6n,
un nuevo concepto del pleito insular =
en que no s610 se habla de los proble
mas entre las Islas mayores entre sf =
que se estan reavivando ultimamente, y
se habla de la retice~cia y de los re
celos de las Islas menores respecto a~

las ISlas mayores,que tambien se estan
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reavivando ultimamente, sino que tam-=
bien esta tomando cada vez mas fuerza=
la idea de que la isla tiene que comb~

tir a la regi6n y que los Cabildos ==
tienen que estar contra la Comunidad =
Aut6noma y contra el Gobierno de Cana
rias. Y a eso, nosotros nos negamos,=
y precisamente creemos que uno de los=
vehiculos para desarraigar esa idea ==
que esta tomando cuerpo y esta tomando
naturaleza, es, precisamente, el poten
ciar a los Cabildos 1nsulares y conce£.
tuarlos como 6rganos absolutos sobre =
los cuales debe descansar la Comunidad
Aut6noma Canaria, senor Vicepresiden-=
teo Pero ustedes eso, al parecer, al =
menos en opini6n de este Diputado, no=
10 creen a pie juntillas como habria =
que creerlo, porque debiera ser un do~

rna de fe politica en nuestras institu
ciones en el Archipielago Canario.

Y no cabe duda de que se producen
fisuras, incluso entre las filas del
propio Partido Socialista, cuando po-=
cas fechas atras hemos visto que, apa~

te de que las Mancomunidades sirven p~

ra muy poco, sirven tambien para algo,
y entonces, acaso, tengo yo ahora que=
dar marcha atras en cuanto antes decia
que s610 deben tener un papel en el r~

cuerdo. Y sirven para algo. La Mancom~

nidad de Santa Cruz de Tenerife ha ser
vido para poner de manifiesto que el =
Grupo Socialista alIi presente se abs
tenia para que el resto de las fuerzas
politicas pudieran expresar un "no" a=
los Coordinadores. Y eso es una fisur~

es una fisura evidente, y que descansa
sobre algo que, por 10 menos, el Gru
po Socialista de la Mancomunidad de C~

bildos coincide con nuestras aprecia
ciones, porque es evidente que si ====
ellos no tuviesen el menor recelo res
pecto a la figura de los Coordinadores
habrian votado que si a la fig~ra de =
tos CoordLnadores, 0 no al parecer de
aquellos que querian desarraigarlos de
nuestra vida politica.

Y es parad6jico que salga, precisa
mente,absteniendose el President~ del=
Cabildo de una isla mayor, de una isla
capitalina, cuando, precisamente, qui~

nes son sujetos pasivos de las preocu
paciones cotidianas a prop6sito de ===
cual haya de ser su futuro en virtud =
de ese establecimiento y de esa insti-

tucionalizaci6n de las, tristemente fa
mosas ya, figuras, a pesar de la corte
dad del tiempo de vida del proyecto de
los Coordinadores 1nsulare~ sean prec~

samente las islas menores, las is las =
perifericas, como se les quiera llamar.

Esa provisionalidad, senor Vicepre
sidente, creo que era 10 que aconseja
bal fundamentalmente, el que no se hu-=
biese tratado de establecer la figura=
en virtud de este Decreto. Tenemos el=
articulo veintidos~cinco, y apartado =
seis del Estatuto de Autonomia -y como
la memoria me es infiel 10 solicito a=
Nl~'Vicepresidencia, y se 10 agradezcoi
la verdad es que 10 tome sin pedirlo =
previamente, senor Vicepresidentei pe~

• d6neme-, cuyo.articulo veintid6s dice=
en su apartado tercero que "los Cabil
dos asumen la representaci6n ordinaria
en cada isla de la Administraci6n Aut£
noma y ejecutan en su nombre cual-===
quier competencia que esta no ejerza =
directamente a traves de 6rganos admi
!1istrativos propios". Ya sabemos que ==
pueden crearlos; ahora, 10 que no esta
mas tan seguros es de que debieran ===
crearlos. Y finalmente, e1 apartado ==
cuarto establece que tIel Gobierno Can~

rio coordinara la actividad de los Ca
bildos Insulares en cuanto afecte di-=
rectamente a1 interes general de 1a C~

munidad Aut6noma". Lo dice e1 Estatuto,
y 10 respetamos, y fuimos, ademas, co
laboradores en la redacci6n del Estatu
to, y, por supuesto, que no abdicamos=
de esto. El Gobierno Canario debe coo~

dinar la actividad de los Cabildos 1n
sulares en cuanto afecte directamente=
al interes general de 1a Comunidad Au
t6noma. Esta es la coordinaci6n que e~

tablece el Estatuto, 10 otro no digo=
que son monsergas; pero.por 10 menos. =
son casas que sobran abso1utamente y =
que tan solo pueden ser factores y ve
hiculos de discordia.

De ahi que nosotros, habida cuenta=
de que en el dia de hoy no solo aque-=
lla preocupaci6n inicial que teniamos=
sobre 1a figura y sobre la bondad, ne
cesidad y existencia en la figura, se=
mantiene, sino que se acrecienta nues
tra preocupaci6n, tengamos que anun-=
ciar que presentaremos la Moci6n co-==
rrespondiente en uso del derecho que =
el Reg1amento de 1a Camara nos otorga.
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Nada mas, senor Presidente, y mu-==
chas gracias por su generosidad.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Olarte.

Se"nor Martin.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Senor Presidente,=
Senorias.

Senor Olarte, ya usted antes, en la
intervenci6n del anterior punta del 0E
den del Dia, ya, en cierto modo, demos
tro una cierta confusion que tiene, y~

que la sigue manteniendo aqui, la si-=
gue manteniendo ahora, en esta discu-=
sian.

Los Cabildos, en virtud del Estatu
to, en virtud tambien de una vOluntad=
politica que le puedo decir que exis-=
te y que se vera plasmada en el Pro-=
yecto de Ley, tendran una parcela,apar
te de como Corporacion Local, tendran~

una parcela como institucion de la Co
mdnidad Autonoma, y que tendremos que=
regular proximamente. Mientras tanto,=
senor Olarte, todas las personas trans
feridas desde Madrid pertenecen a la ~

Administracion Auton6mica, no a la Ad
ministraci~n Local,por lq tanto, la ==
responsabilidad, hasta que exista esa=
Ley, depende de nosotros; y en uso de=
las facultades reglamentarias que tene
mos para organizar nuestra Administra:
cion hemos sacado este Decreto.

Por favor, senor Olarte, no empece
mos a decir que si hay contradicciones.
Lease los debates habidos en la Manco
mun~dad de Santa Cruz de Tenerife y s~

cara sus propias conclusiones. Yo, sin
embargo, Ie tengo que ensenar, y voy a
sacar una fotocopia, y se la voy a dar
a ustedes, no como otros doqumentos,==
donde hay un acuerdo del Cabildo se La
Palma -y curiosamente su Presidente ha
hecho manifestaciones en contra de los
Coordinadores Insulares, parad6jicamen
te, con apoyo de todos los grupos polT
ticos, CDS incluido- donde se pide qu;
se nombren Delegados de Deportes, como
tambien se habia pedido Delegado de ==
Cultura. Ese es un puesto politico, ==
sin enmargo, nosotros ni siquiera he
mos ido a eso, precisamente para evi-=

tar ciertas distorisiones y ciertos ma
los entendidos cara al futuro Proyecto
de Organizacion PolItico-Administrati
va, y nos hemos mantenido en el nivel=
administrativo.

Por 10 tanto, existen ceremonias de
confusion, porque hay una contradic-==
cion evidente. Y a mI me dala impre-=
si6n que e1 Cabildo de La Palma, como
otros Cabi1dos, verbalmente se nos han
manifestado, 0 personas dependientes =
de esos Cabildos, han manifestado en =
reiteradas ocasiones que 10 que quie-=
ren es que las cosas funcionen admini~

trativamente, y, por 10 tanto, noso-==
tros, con este Decreto, 10 que quere-=
mos es eso. Tambien, desde otro organo
de Gobierno se nos dice que se cree en
esa isla -isla menor, porque es donde=
estan los prob1emas- una unidad admi
nistrativa qu~ atienda los asuntos de=
la Consejereria de Educacion, etceter~

etcetera, es decir, que creen cierto =
Delegado Insular de Educacion.

Nosotros queremos evitar, para evi
tar confusion, precisamente, cara al
futuro, y cara a ese debate, y hemos =
creado esta figura, una sola figura, =
administrativamente, para que coordine
todos esos servicios.

Por 10 tanto, senor Olarte, yo no =
me referia a usted, concretamente, pe
ro tiene que reconocer, que en parte,=
en parte, al menos, s1 ha participado=
en toda esta ceremonia de la confusion
existente en el Archipielago, y yo -==
cree que sus pa1abras hoy aqu1, pues,=
10 atestiguan. Yo no digo que sea e1 =
protagonista fundamental, aunque algu
nas veces yo se que Ie gusta, y me pa
rece bien, ser protagonista, perc exi~

ten muchos protagonismos peligrosos, =
existen protagonismos, entiendame, pe
ligrosos; y yo creo que aqui no hay ni
trampa ni carton, no hay trampa ni caE
ton con voluntad de unos solos meses =
para resolver unos problemas existen-=
tes en la actualidad.

Nada mas.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Martin.

Turno de fijacion de posiciones. Co-
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rresponde alGrupo Mixto una interven-=
ci6n de cinco minutos,o dos de dos y me
dio.

lVa a intervenir don Juan Padron na
da mas?

Tiene la palabra don Juan Padr6n.

El senor PADRON MORALES: Senor pres~

dente, senora y senores Diputados.

Se debate aqui hoy los Coordinadores
Insulares; Coordinadores rechazados ya=
por casi todos los organismos insulares
por no ajustarse a 10 que entienden ==
los Cabildos que debe ser una c91abor~

ci6n de la Autonomia, sino que pretende
ser una fiscalizacion.

lQue se pretende can los Coordinado
res Insulares? Can los Coordinadores I~

sulares se pretende ir minando poco a =
poco las competencias de los Cabildos.=

Para terminar con los Cabildos Insu
lares se puede hacer de dos formas: =
directamente, quitandole competencias y
acabando can elIas, cosa que no se atr~

yen a hacer en este momenta; 0 irles c~

rrando la llave de suministros, y crea~

do paralelamente instituciones que los=
sustituyan. Y esto es 10 que se pre ten
de hacer.

Nuevo reparto de arbitrios, ingresos
que tienen los Cabildos Insulares. 5e =
esta pretendiendo en Comisiones, par ==
parte del Partido Socialista, quitarle=
alga de 10 que ya viene estipulado, y,=
ya 10 veremos, para que reciban los Ca
bildos menos cantidad de dinero.

Inversiones en Planes Provinciales
del Estado. Para Canarias este ana, ===
mientras en la media nacional ~e reba-=
jan las subvenciones del Estado en un =
diecisiete por ciento, para Canarias se
~ebajan en un treinta y uno par ciento.
iYa hemos oido las protestas airadas dill
Gobierno Canario! Concretamente, a la =
Isla de El Hierro se Ie rebajan las ==
subvenciones en un setenta par ciento,=
10 que quiere decir que si el Plan de =
Obras del ana pasad~de Planes Provin-=
ciale~ fue de doscientos nueve millone~

este ana solamente se podran hacer de =

setenta millones. Se Ie v~n cortando ==
los medias econ6micos de los Cabildos.

Otras aportaciones para que los Ca-=
bildos subsistan -10 dice el articulo =
veintidos, tres, 'del Estatuto de Autono
mia- son las transferencias y delegaci£
nes que les pueda hacer la Comunidad A~

tonoma, cosa que no se hace en estos =~

Presupuestos, ni se ha hecho hasta aha
ra. Tambien se vanqcortapisando"las po
sibilidades de los Cabildos. Eso se pr~

tende can la creacion de la figura del=
Coordinador y 6rganos paralelos.

Nunca hemos dicho, concretamente, -
que se hagan transferencias directas; =
perc que se hagan transferencias de ===
obras a de ejecuci6n de obras que pue-=
den ser, par que no, fiscalizadas por =
la Comunidad Autonoma, como son fiscal!
zadas por el Estado las inversiones que
se hacen directamente a los Cabildos. =
Eso se puede hacer, porque los Cabildos
conocen mejor los problemas de las is-=
las que el Gobierno Aut6norno, hoy par =
hoy, porque son nombrados instituciona!
mente por el pueblo de la isla que ==
los represC?nta. Eso es 10 que queremos,
que el Cabildo sea el gestor de las -
obras que la Comunidad Aut6noma haga en
cada Isla. Eso es 10 que se prometi6 ==
aqui en su dia en el discurso de inves
tidura del Presidente, cuando decia ===
que los Cabildos iban a ser los termin~

les de la Comunidad Autonoma en cada is
la, y eso es 10 que nos ha tenido enga
nados hasta ahara, y por eso hemos yen!
do votando a favor de los Presupuestos,
porque pensabamos que se iba a cumplir=
esa promesa que no se ha cumplido en ==
realidad. Y cuando se habla de cuantio
sas inversiones en las islas, yo les d~

safio a que me digan que inversiones cuaE:
tiosas en estos dos anos se han realiza
do en la Isla de El Hierro par parte de
la Comunidad Autonoma. Y cuando se ha-=
bla de que los Cabildos no representan=
o no deben llegar los ingresos de la C£
munidad Autonoma, yo me digo quien tie
ne en las islas can mas representativi
dad, con mas experiencia y con mejores=
medias para ejecutar esas obras, que ===
los Cab i.l.dos Insulares .

Par eso, porque defendemos esta pos
tura parece que hemos sidocastigados.=
A los nuevas Presupuestos los senores=
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de las islas perifericas, los indepen
dientes, no vamos a estar invitados.Es
tamos castigados. Tambien, seguramente,

por eso se nos esta castigando a todos=
los demas. Bueno, si el castigo es por=
defender nuestras islas, 10 aceptamos =
gustosamente, pero 10 que no podemos de
jar de mencionar, senores, 10 que no se
puede dejar de mencionar -y lamento pro
fundamente que el Presidente del Gobie~
no no se halle en este momenta en la CA
mara- son las palabras histericas que =
decia ayer a los medios de comunicaci6n
sobre el comportamiento de las agrupa-=
ciones independientes insulares. Senor=
Ptesidente del Gobierno: isi esas agrupa
ctones, esas fuerzas independientes, =~
fueron las que Ie subieron al puesto ==
que usted tiene ahora!

El senor PRESIDENTE: Senor Padron, =
Ie ruego encarecidamente que fije posi
ciones, porque Su Senoria no esta fija~

do posiciones, y estoes un turno de fi
jaci6n de posiciones. Yo le ruego enca
recidamente que fije posiciones.

El senor PADRON MORALES: Senor Presi
dente, estoy demostrando que 1a actua-~

ci6n del Gobierno Canario con la crea-=
ci6n de los Coordinadores Insulares es=
un atentado contra el funcionamiento de
los Cabildos; y un atentado mas es que
se ha va1ido de las fuerzas insulares =
de las islas perifericas. con promesas=
que no na cumplido, creando a~ora orga
nismos paralelos por detras de los Ca-=
bildos para subirse en el trono que es
ta montado en este momento,y aprovecha=
ese lugar para aprisionarnos y dejarnos
en mal lugar. Hay un refran que dice que
no ofende quien quiere sino quien pue-=
de. Senor Presidente del Gobierno, us-=
ted no puede ofendernos. Bajese primero
de ese puesto donde Ie hemos subido no
sotros, que Ie suban los suyos, y enton
ces, procure ofendernos, si es que pue~
de.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Por alusiones =
interviene el Vicepresidente del Gobier
no.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Mire usted, senor=
Padr6n, aqui las unicas pa1abras histe

ricas que ha habido, son las suyas, y=
con e1 tono de voz, y el tono que ha =
utilizado a 10 largo de su interven-==
ci6n, que, de alguna forma, pues, se =
ha descalificado.'Mire. Hsted, yo 10 in
vito y 10 reto a usted que diga una so
la, una sola vez en que e1 Gobierno de
Canarias, alguna decisi6n del Gobierno
de Canarias que ha habido, no para fa
vorecer a los Cabi1dos, sino para ir =
en contra de los Cabi1dos. Una sola, =
una sola; y le puedo decir en sentido=
contrario muchas. Por 10 tanto, no si
gamos creando fantasmas.

Por otra parte Ie tengo que decir =
que hace unos anos habia un partido, =
un partido fascista en este pais, ha-=
bia un partido que era e1 unico que ==
se creia portador de los valores eter
nos, y era el unico partido patriota.~
Da 1a impresi6n con las intervenciones
de algunos Grupos, que son, parece, ==
los unicos portadores de los va10res =
eternos de cada una de las islas. Hay=
mas gente y hay mas instituciones tarn
bien en estas islas que son, por 10 me
nos, representantes de esas islas, y,~
por 10 menos, recon6zcalo, tan va1io-=
sos y que 1a pueden defender, a1 meno~

como usted 0 como su Grupo.

GTambien va a echar1e la culpa a ==
los Coordinadores Insu1ares de que ha
yan disminuido, por parte de la Admi-=
nistraci6n Central, los dineros a apor
tar a los Planes Insu1ares? No 10 he ~

entendido. GAl Gobierno Aut6nomo? Us-=
ted sabe muy bien que el Gobierno fue=
con los Cabildos ~ tratar, con muy po
cas esperanzas, se 10 tengo que decir,
de conseguir mayores incrementos para=
los Planes Insulares; pero, sin embar
go, e1 Gobierno de Canarias ha puesto=
en los Presupuestos dinero para los ==
Planes Insulares de Obras y Servicios,
que van a ejecutar no solamente los Ca
bi1dos, van a ejecutar tambien los ==~

Ayuntamientos, que me da 1a impresi6n=
que en estos debates estan siendo 10s=
grandes 01vidados, y que tambien son =
piezas importantes en e1 funcionamien
to de la Administraci6n politico-admi
nistrativa del Archipielago.

Por 10 tanto, vamos a bajar e1 ton~

vamos a raciona1izar las cosas, y va-=
.no s a dejarnos de histerismos todos.
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El senor PRESIDENTE: Senor Padron,=
un minuto.

El senor PADRON MORALES (desde su==
escano): Senor Vicepresidente del Go-=
bierno.

Como dice que le cite algo, vamos a
dejar las cosas claras. Mire usted, el
Cabildo de El Hierro ha apoyado con t~

das sus fuerzas, desde siempre, la ca
rretera de Frontera a los Roquillos; =
el senor Presidente del Gobierno' en su
campana electoral en el cine de Front~

ra prometi6 que iba a hacerse esta ca
rretera; pues bien, ustedes ahora han=
dado de baja ese proyecto y le han qu~

tado de la subasta. Eso por un lado. =
Po~ otro lad~ es bien, la preocupacionF
manifiesta, del Gobierno en negociar ==
10 de los Planes Provinciales, por su-'
puesto, a su forma; primero se invita=
a una reunion a los Presidentes de Ca
bildos que no somos sociali~tas, y por
otro lado, se invita a los Presidentes
de Cabildos que son socialistas. Magni
fica forma de hacer las cosas.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Un minuto, se
nor Martin. Y se agota esta interven-=
ci6n.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin) (desde su escano): =
Vuelve a confundir, vuelve a confundir
aquello que decia yo de los valores ==
eternos. Una cosa es que se haga 0 no=
se haga; no conozco en estos momentos,

en concreto, el tema de la carretera,=
y otra cosa es que se atente contra El
Hierro, ~por 10 tanto, contra usted =
como portador de esos valores eternos=
de El Hierro. Hay otros representantes
y otros responsables tan dignos como =
usted y tan dignos como su Grupo, que=
hay tambien que respetar.

Lo de los Presidentes socialistas.=
Pues quejese usted en la Administra-==
cion Central, y me parece muy bien si=
asi 10 hace, pero Lque tiene que ver=
eso con 10 que estamos discutiendo?

El senor PRESIDENTE: Le corresponde
el turno al Grupo Izquierda Canaria.

Senor Sanjuan.

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor =
Presidente, Senorlas.

Yo creo que es necesario centrar el
tema del objeto de esta Interpelacion,
y en ese camino voy yo. Yo voy a dis-=
tinguir dos etapas en relacion con es
te Decreto. Es cierto que desde las i~

las menores estamos pidiendo continua
mente, no Coordinadores, Delegados de=
cada Consejerla. Es cierto. Yo recuer
do en este momento, son varias, pero =
en este momento quiero recordar que en
una Mocion aprobada por unanimidad en=
nuestro Ayuntamiento pedlamos Delega-=
dos de la Consejeria de Trabajo, de ==
Educacion y de Cultura. Eso es cierto.
LPor que los pedfamos? Porque nos fal
taba ese lazo de uni6n, 10 notamos pe~

fectamente, entre las instituciones i~

sulares y las Comunidades Autonomas; y
no 10 pediamos solamente ahora, en es
ta etapa, 10 pediamos en la etapa pre
autonomica, e, incluso, en la Junta de
Canarias. Eso es. cierto y hay que ace£
tarlo porque es asi.

Otra de las cosas que tambien in-==
flufa en esta peticion era el hecho de
la confusi6n que creaba en las islas
menores, en las instituciones, sobre =
todo en algunos pueblos pequenos, el =
hecho de la doble capitalidad, es de-=
cir, Consejerfas ubicadas en Tenerife,
otras ubicadas en Las Palmas, con di-=
recciones, a su vez, mixtas. Y eso ===
crea una verdadera confusi6n, y muchas
veces cua1quier actuacion que algun ==
Ayuntamiento de las islas realizase, =
tardaba tiempo por haber side mal diri
gida a una isla 0 a otra. Eso es cier
to.

Anora bien, viene e1 Decreto. Yo ==
tengo que reconocer una cosa. Yo creo=
que el Decreto ha side inoportuno, es=
decir, este Decreto se hubiese promul
gada hace dos anos 0 ano y medio y no
hubiese levantado ningun recelo en na
die. Es cierto. Pero cree que ha sido=
inoportuno porque, estando tan proxi
ma como esta 1a promu1gaci6n 0 el deb~

te de la Ley que va a regular toda la=
estructura administrativo-politica de=
Canarias, dos 0 tres meses se podia e~

perar. Yo creo que ha sido inoportuno=
porque ha suscitado y ha dado pie para
que sectores interesados, ojo, secto-=
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res interesados echen mas lena al fue
go;en el tema de los Cabildos con la =
Cofuunidad Autonoma. Eso es verdad, hay
que decirlo tambien.

Por consiguiente, nuestra posicion=
con respecto a esto es: hay un Decreto
promulgado; nosotros le pedimos al Go
bierno que suspenda su aplicaci6n, no=
10 aplique, no nombre Coordinadores. =
Esperemos dentro de poco, para que ya=
de una vez se sepa cual va a ser la es
tructura administrativa de Canarias, ;
incluso, tampoco descartamos -hay que=
decirlo claro- que los Cabildos. sean =
los Coordinadores; es decir, nosotros=
siempre hemos defendido que los Cabil
dos, y sobre todo en las islas menores,
pueden ser perfectamente los brazos ad
ministrativos de la Administraci6n AU~

tonomica. Lo hemos defendido. otra co
sa ya son delegaciones y otro tipo de=
contenido politico, per~ brazos admi-=
nistrativos pueden sere Por consiguie~

te, nuestra posicion es que se suspen
da la aplicacion del Decreto y espere
mos dos 0 tres meses. Y yo creo que e~

to se esta sacando fuera de quicio, la
verdad, 10 digo francamente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Sanjuan.

':'Grupo Popular?

El senorPERDIGON CABRERA: Con el
permiso del senor Presidente.

Senorias. Muy brevemente, porque no
voy a reiterar las argumentaciones so~

t~nidas aqui por quienes me han prece
dido eu el uso de la palabra.

Simplemente, decir que no nos satis
face la justificaci6n dada a la figura
del Coordinador insular,menor 0 perife
rico, porque asi tambien podria ser ca
lificado, porque nuestra estructura-=~

ci6n organica, el engarce de los Cabil
dos en el engranaje de la Comunidad =~

Autonoma es preciso que se examine y=
se constate claramente. Es,pues, pre-=
ciso el debate que ayer se pidi6 y se
oferto del que salga la configuraci6n~

global de la administraci6n politica =
de Canarias, debate 0 contactos con ==
puntos de partida, pero sin urgencia =
en los planteamientos, y, en definiti-

va, de los que salgan con claridad y =
certeza los pi lares que todos asumamos
y sobre los que podamos construir nue~

tra futura actuaci6n, porque dice e1 =
senor Consejero quese crea confusion,
y, efectivamente, esta confusi6n esta=
animada,precisamente, por Decretos co
mo al que hoy nos referimos.

Entendemos que subyace en esta In-=
terpelacion una preocupaci6n real, al=
igual que subyacia en la Proposicion =
no de Ley presentada por nuestro Grupo
a esta Camara, y, por cierto, de la ==
que no tenemos noticia de si ha sido =
rechazada, de si se va a pub1icar en =
el Boletin Oficial del Parlamento, na
da se nos ha dicho al respecto. Al ==
igual que subyace en esta Interpela-==
ci6n un l6gico sentimiento de discrim~

naci6n y de incomprensi6n, que por la=
sola aparicion de esta figura se orig~

na, 16gicamente, en aquellas islas pe
rifericas.

Se ha resaltado por el senor Vice-=
presidente el caracter de provisional~

dad del mismo. Han pasado dieciocho m~

ses de gesti6n y no se habian creado;=
ahora precisamente se crean, cuando,en
realidad, a 10 que se debe de atender=
es a esa configuraci6n adminlstrativa=
de la region que hace falta.

Seguimos sin aceptar, por tanto, =
esta extrana figura politico-funciona
rial, al igual que asi 10 hiciera y ya
se expresara la Mancomunidad y el pro
pia Cabildo Insular de La Palma, que =
puede que haya pedido esos Delegados,=
precisamente porque es preciso, funda
mentalmente, que las cosas funcionen,=
pero para que funcionen hay que organ~

zarlas y estructurarlas, no dejar que=
vayan al garete. Por tanto, hay que ==
contar, precisamente, con esos Cabildos,
en aquellas materias, tal y como se re
feria muy bien el senor Sanjuan.

Finalmente, voy a leer unas pala--=
bras pronunciadas por el senor Presi-=
dente del Gobierno en el discurso de =
investidura. Decia: "Sera este Parla-=
mento el que se pronuncie sobre la Ley
que organ ice la administracion regio-=
nal, y para ella contamos, igualmente,
con la prevision estatutaria de que ==
los Cabildos Insulares seran los repr~
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sentantes de la Administraci6n Aut6no
rna alIi donde esta no cuente can 6rga
nos pzop Loa!", y r efLr Lendoae t.ambi.en a
las Corporaciones insulares seguia di
ciendo: "Solo cuando estas no puedan =
a resulte mas econ6mico asumir la ges
ti6n de servicios, sera cuando habra =
que hacer presente directamente a la =
administraci6n regional~ Creo que ella
avala perfectamente nuestra posici6n =
en el tema. Y como ve el senor Vicepr~

sidente, los fantasmas no circulan, ==
precisamente,en los bancos de la opos!
ci6n.

Muchas gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Perdig6n.

no comisarios politicos, aunque tampo
co habria que objetar demasiadol re-==
cuerdese que los comisarios politicos=
contribuyeron decisivamente a la derr£
ta del nazismo, pero no es esa la cues
ti6n.

Aqu! se han dicho algunas casas que
realmente habria que precisar:

Primero. El Grupo Socialista de la=
Mancomunidad Provincial de Cabildos de
Santa Cruz de Tenerife hizo, pues, 10=
que hace algun otro Grupo Parlamenta-=
rio en este mismo Parlamento, que cua!!.
do un tema no es de su competencia, ~e

abstiene. De todos modos no hubiera p£
dido cambiar e1 sentido del acuerdo,en
el sentido de que tiene minoria.

El senor GARCIA DENIZ: Senor Presi
dente. Senorias.

Dado que estamos en una sesi6n de =
imagenes perrunas " y aunque e L proble
ma real de las relaciones Gobierno Au
t6nomo-Cabildos Insulares no es exacta
mente una pelea de perras, si que ha-=
bra que decir que "a perro flaco, to
do son pulgas", y que si entramos en =
la dinamica que se ha vista en estos =
dos ultimos dias en el Parlamento, ha
bra que entrar a pedir un ~ugar al sol
para la Comunidad Aut6noma y para nasa
tros, Par lamento de Canarias . -

Entrando a siguiendo can los refra
nes, dicen que "no hay pear sardo que=
el que no quiere air", y esto, realme!!.
te, es verdad. Cuando se entra en in-=
terpretaciones de un texto legal, un =
Decreta del Gobierno, que yo creo que=
esta claro, y se empiezan a buscar po
sibles connotaciones, Se carre el peli
gro de que hablaban los nuevas criti-d
cos anglo-norteamericanos, de que, al=
buscar las connotaciones en los textos,
nos dejamos llevar par los prejuicios=
y par las connotaciones personales,
proyectandolas en elIas, intentando ==
ver 10 que esta claramente dicho en el
texto. Si el Decreta habla de estatuto
funcionarial para los Coordinadores, =
de caracter provisional, no yeo que ==
f a n t a arnan hay ahi dr'bajo, porque se po
di;1 haiJpr o(Jt'i1eJr) PoY:' ne;rnhrar politicos,

El Grupo Socialista.
cia Deniz.

El senor Gar- Los coordinadores no minan compete!!.
cias a los Cabildos, entre otras co-=
sas, porque coordinan competencias de=
la Comunidad Aut6noma, que todavia, y=
mientras no salga 1a Ley de la Admini~

traci6n de la Comunidad Aut6noma, no =
podran ejercer los Cabildos. Esos fun
cionarios no podran ser dirigidos, or
denados par los Cabildo~ en tanto en
cuanto no se haga la Ley que asi 10 ==
posibilite.

Estoy de acuerdo can 1a interven-~=

ci6n del senor Sanjuan, sabre todo en=
e1 aspecto de que se retras6 excesiva
mente. Como hombre nacido en una isla=
menor y que vivi6 en ella la mitad de=
su vida exactamente, yo se los proble
mas que hay en las islas menores can =
e1 coste de la doble insularidad. Se =
10 que es pagar e1 bi11ete y e1 hotel=
a un companero que lleve los papeles a
Las Pa1mas, en mi caso, a que lleve -
los papeles a Tenerife. Y eso es un ==
coste mucho mayor, sin duda, que el ==
coste que pueda suponer nombrar a un =
funcionario coordinador'de las funcio
nes, que pueda instruir expedientes,==
-expedientes no son solo los sanciona
dores,evidentemente-, que pueda canal~

zar informaci6n. Tambien como Diputado
regional he recorrido las is las meno-=
res -yo 10 puedo decir, nac! en una de
ellas~ y es menor, evidentemente, en =
tamano, y en otra serie de cosas- y
me han pedido que interceda ante el Go
bierno en estas cuestiones, que es ne
co na r Lo que una r:ustituci6n de un mae~

tro f;e pucrla o r q.r n i z a r 0.T1 u nri if·;lil me-
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nor, porque en 10 que llega el papel a
la isla mayor y vuelve el nombramien-=
to, el maestro ya esta recuperado y el
nombrado no puede ejercer, y entre tan
tc, los chicos estan solos; el Alcald~

de El Paso me decia que hay problemas=
enormes -abundando en 10 que decia el=
senor Sanjuan-, problemas enormesde co
municacion con el Gobierno Aut6nomo, ~
que llega tarde, mal, que no saben a =
qui~n dirigirse, que por qu~ no habia=
alguien que pudiera canalizar esa in-=
formacion, recibir papeles y comunicar
se mas directamente.

En el fondo, en este gran debate, =
los convidados de piedra estan siendo=
los municipios,y aqul estamos Diputa-=
dos de todos los partidos con represen
tantes en municipios y no se esta in-~

sistiendo en esto. Los Ayuntamientos
s~guen siendo la primera linea de 1a =
administracion democratica, y seran, =
en todo caso, los primeros beneficia-=
dos de esta coordinacion insular faci
litandoles la comunicacion, facilitan
doles la f1uidez con la Administracion
Autonomica, y ayudandoles.

Hay un principio constitucional cIa
ro, que trata de poner en orden este ~

Decreto, que es el articulo ciento --_
tres, uno, de la Constitucion, que ha
bla de la Administraci6n PUblica.

lQu~ suponen los Coordinadores? En=
primer lugar, optimizar 1a Administra
cion poniendo a funcionar a unos fun-=
cionarios actualmente infrautilizados;
y segundo, acercar la Administracion =
al administrado, desconcentrar. Eso es
bueno. El costo posible de esa Adminis
tracion se ahorra con el doble costo ~

de la insularidad que supone a los ha
bitantes de islas menores que tienen =
que desplazarse a un papel. Hay ejem-=
plos de que son necesarios. Por ejem-=
plo, se pide que la inspeccion tecnica
de vehiculos se haga en las islas meno
res, supone coste para los fondos co-~

rrientes de la Comunidad Aut6noma, pe
ro ahorra dinero al administrado; se =
pide que en El Hierro haya una Delega
cion del Instituto Nacional de la Segu
ridad Social, y nadie se escandaliza=~

de que sea un coste para la Administra
cion y para la burocracia, porque tie~

nen derecho esos administrados a tener
la Administracion cerca, y a no despl~

zarse aqui a cuestiones. En fin, hay =
un colectivo muy importante de funcio
narios en la Comunidad Aut6noma, que =
es el de Educaci6n, y que, insistente
mente piden que, par favor, haya una =
oficina de gesti6n, al menos,me 10 han
pedido a mi en la Isla de La Palma y =
en la Isla de t~nzarote, en concreto,=
colectivos de funcionarios de Educa-==
ci6n, EGB, FP, Institutos.

lQue el Decreta sali6 tarde? Quizas.
lQue por eso sea inoportuno? Quizas. =
Pero que resuelve un problema real tam
bien es cierto, y que en tanto no esti
la Ley que regule la Administraci6n de
la Comunidad Aut6noma de Canarias esas
competencias no las podran ejercer los
Cabildos, y a los Cabildos nadie les =
quita nada. Si los Cabildos adminis-==
tran sus competencias con la efectivi
dad que aqui se dice, los Cabildos ten
dran el prestigio ganado para la His-:
toria, como se 10 han ganado, pero no
sotros no vamos a quitarles nada. Hay=
Ayuntamient~s que funcionan bien, Ayu~

tamientos que funcionan peor; el pres
tigio de un Municipio 10 da su capaci
dad de gestion, el prestigio de una ==
instituci6n como el Cabildo, igual, 10
mismo que pasara con la Comunidad Aut£
noma, esperemos, dentro de esos trein
ta anos, cuando se pregunte por ahi ==
que que es la Comunidad Aut6noma, la =
gente diga: 10 mejor que ha venido a =
Canarias en los ultimos anos.

Gracias.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor=
Garcia D~niz.

Interpelaci6n del Diputado Don Os-=
waldo Brito Gonzalez, del Grupo Parla
mentario Mixto, dirigida al Gobierno =
de Canarias, sobre bienestar social en
el Archipielago.

El senor PRESIDENTE: Pasamos al si
guiente punto del Orden del Dia, con-=
sistente en una Interpelaci6n que for
mula Don Oswaldo Brito, ·del Grupo Mix
to, y que dirige al Gobierno sobre bie
nestar social del Archipielago.

Tiene la palabra Don Oswaldo Brito.

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senores Diputados.
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(Rumores en la SaZa.)

E1 senor PRESIDENTE: Si1encio, por=
favor.

E1 senor BRITO GONZALEZ: ..• (Ininte
ZigibZe) central de la Interpelacion =
que formulamos al Gobierno de Cana- ==
rias trata, en primer lugar, de clari
ficar cual es el norte, cuales son lo~

objetivos fundamenta1es en re1aci6n al
bienestar social quectiene el propio =
Gobierno de Canarias, el grade de cum
plimiento de los compromisos conteni-=
dos en los propios Presupuestos Genera
les de 1a Comunidad Autonoma para el ~
actual ejercicio. Y,fundamentalmente,=
la enorme inquietud que afecta a este=
Diputado y al propio Grupo Izquierda =
Nacionalista Canaria, en el sentido de
la grave, gravisima situacion que en =
e1 plano social, en el plano de la mar
ginalidad social afecta hoy a1 Archi-~

p i.e Laqo ,

La actual Directora General de Bie
nestar Social del Gobierno Central, ==
Patrocinia Las Heras, cuando no era=
Directora General, decia que "el bienes
tar social es un sistema global de ac
cion social que responde al conjunto =
de aspiraciones sociales de los pue-==
blos,en relacion a sus condiciones de=
vida y de convivencia". Y precisaba al
go mas. "Para ello -decia- es precise ~

fundamentar la politica social en el =
criterio global del bienesta~ superan
do, por tanto, 1a politica de bloques=
inconexos departamentales -Sanidad, =='
Educacion, Cultura, Trabajo, Urbanis-=
mo-,y sectoriales -familia, juventud,=
trabajadores, mujer, tercera edad, mar
ginacion social-, sin anular par ello~

la programaci6n y planificaci6n especi
fica de areas y sectores". Y termina--;
ba: "Una planificaci6n interdepartamen
thl e intersectorial solo puede ser =~

racional y eficaz si parte del marco =
natural en que se situan los componen
tes del bienestar~ Es decir, de las ==
condiciones de vida y convivencia en
el seno de la Comunidad Autonomica y
Municipal.

Todos sabemos que frente a la pro-=
blemcitica de la"lIli1rginalidad~social=='
han existido y siguen existiendo, la
mentablemente, distintas posiciones. =

Esta la postura, par ejemplo, que tra
ta simple y llanamente de reprimir 10=
que se entienden brotes, expresiones =
de grupos, de colectivos que se salen=
de 1a propia estructura social, que se
"ma rq Lna l.Lzanv re spec t.o al sistema esta
blecido. La mecanica, nuevamente, es =
la de represion. La consecuencia es ==
que se agudizan las consecuencias a ==
los efectos de la"marginalidad~ y ac-=
tua sobre el efecto.

Una segunda version de la po1itica=
social es 1a de la beneficencia, que=
atenua 1a rea1idad en aspectos exter-=
nos y ac t.iia t.amb i.en sabre e1 efec"''':'''~

pero no sobre las causas. Luego, en un
desarrollo posterior estaba 1a famosa=
asistencia social, que modifica a1gu-=
nos aspectos de 1a~marginalidad~ pero=
que sigue actuando exc1usivamente 50-=
bre el efecto y no sabre las causas.

Dos a1ternativas de 10 que es ya e1
trabajo social mas contemporaneo, pre
tenden actuar sobre las causas:

Uno, es el famoso servicio social
preventive que reforma y, por 10 tan-=
to, afronta algunas causas. Y realmen
te no se llama el trabajo social pre-=
ventivo que transforma y afronta; en
definitiva, actua sobre las causas.

La situacion social del Archipiela
go en 10 que se llamaria, desde una ==
perspectiva, e1 trabajo social un dia~

nostico social, no puede ser rea1mente
mas angustioso. Elparo esta creando =
una'marginalidad"creciente, una con-==
flictividad familiar grave y una frus
traci6n que esta provocando grados im
portantes de evasion, de drogadiccion,
delicuencia, etcetera.

La situaci6n de incremento de las =
bolsas de miseria, como bien sabe el =
senor Consejero -y me consta que 10 c~

noce-,esta generando situaciones rea-=
les carenciales, hanillre. El efecto de
la familia ampliada, que esta viviendo
hoy de un subsidio de desempleo,de un=
sueldo, 0 de una pension;quince, vein
te y treinta personas hacinadas den-=
tro de un mismo local, a veces una vi
vienda inadecuada -cuando no en chabo
La s como osta ocur r i.cndo en Gran Cana=
ria ell estos dias delluvia en que ha=
tenido que intervenir Cc1ritas para sol
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ventar el problema de los chabolistas,
porque no ha habido una intervenci6n =
oficial de la Administraci6n- que gene
ra hacinamiento, promiscuidad, tension~
que aumenta el grade de violencia que
se esta manifestando en la sociedad.

Y, efectivamente, esta tambien la
presi6n social de la orisis sobre los=
colectivos mas debiles. Y ahf tenemos=
un incremento desmesurado de la prost~

tuci6n infantil y juvenil, algo terro
rifico; los propios datos de los Go-==
biernos Civiles, de la policfa, que s£
lamente llegan a conectar y a tipifi-=
car los casos que interviene la poli-=
cia, cuando interviene; porque, inclu
so, tiene una sensaci6n ••. Un caso tu
ve recientemente de que ellos no pue-=
den actuar para nada; sino cogen a las
situaciones de ninos abandonados, los=
llevan a un lugar y los vuelven a en-=
contrar en la calle al rato siguiente;
me 10 manifestaban, digamos, una patr~

lla de la propia policia. Es decir, ==
hay una situaci6n gravisimaj hay una=
situaci6n de mendicidad infantil conec

. -
tada al absentismo y al fracaso esco-
lar. Ahf estan los ninos en horarios =
escolares, en los propios semaforo~ re~

li*ando tareas de limpieza, 0 de apa-=
rente limpieza de los coches, 0 de los
parabrisas; una situaci6n de abarldonos
familiares, de malos tratos, crecien-=
tes en Canarias. Y, en definitiva, una
situaci6n, digamos, de indicadores so
ciales que no quiero, por supuesto, am
pliar.

El diagnostico,en nuestro opinion, =
esta claro. Una situaci6n basica es el
paro; pero tambien una dinamica de so
ciedad en la cual la presion del cons~

m~de una propaganda correspondiente a
una sociedad desarrollada,choca contra
una debil formacion social y cultural.
Es decir, hay pocos elementos para lu~

char 0, por 10 menos, reflexionar an
te ese acoso propagandistico. Hay una=
desorientaci6n traumatica del choque =
del transito de las decadas sesenta y=
setenta del campo a la 9iudad. Y de ==
la decada del ochenta en una crisis ==
cuando todavia no se ha conformado de
finitivamente este fen6meno de transi
to. Y hay, sin duda, una ausencia gra
visima de cobertura instituciona1. Y =
una hegemonia del factor asistencial =
sobre el factor preventivo. Hay, des-=

pues, causas sobreanadidas: una nula =
politica, 0 escasa polftica de acci6n=
social. Pienso que no se puede hablar=
de una polltica de bienestar social. =
Hay un anacronismo institucional gray!
sima en el plano competencial. En el =
plano, por ejemplo, del Patronato 0 ==
Junta de Patronatos de Menores, con ==
tribunales tutelares que no funcionan=
absolutamente, con una serie dispersa=
de organismos que carecen de recursos,
normalmente, y los que tienen los in-=
frautilizan, 0 los utilizan de forma =
negativa.

Hay un profundo recorte de los fon
dos destinados a esas situaciones gra
ves de tipo carencial y social, y una=
escasa 0 nula coordinaci6n a nivel ins
titucional.

Cierto que el senQr Consejero me va
a decir que realmente la Comunidad Au
tonoma tiene una diversa, diversa afe£
taci6n de competencias y de transfere~

cias; que quedan una serie de campos =
importantes fuera del ambito "competen
ciar de la Comunidad. Eso es cierto y=
10 conocemos. Sin embargo, nos parece
que la situaci6n de Canarias exige, en
primer lugar, de una demanda de que el
marco competencial, aunque sea en el =
nivel ejecutivo, este hoy totalmente =
en manos de la Comunidad Aut6noma, pa
ra poder afrontar con seriedad la si-=
tuaci6n dePmarginalidad~ No puede exi~

tir, par ejemplo, que una competencia=
del Patronato de Menores este en la C£
munidad y una competencia del Tribunal
Titular de Menores este por otro lado.
Con 10 'cual, la descoordinaci6n es gr~

visima y las consecuencias las estan =
sufriendo los sectores mas debiles de=
esta sociedad.

Hay una ausencia de criterios s6li
dos para una polftica de bienestar so
cial en Canarias -en nuestra opini6n-;
una escasa coordinaci6n con Ayuntamie~

tos y Cabildos; una dispersi6n y dupl!
cidad de instrumentos y recursos; una=
politica de subvenciones a veces po
co coordinada.

En este sentido nos gustaria -y que
conste que sabemos perfectamente la ==
preocupaci6n del Consejero por esta ==
problematica-, lc6mo se han cubierto =
los objetivos basicos del programa del
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ochenta y cuatro? Cuaneto se hablaba de
una potitica racional de los servicios
sociales: lQue se ha hecho? lEn que se
ha concretado? lCuales son sus resulta
dos? lQue valoraciones le merece a la=
Consejeria? Que a aquellos objetivos =
esenciales del mapa de necesidades 50
eiales se dedicaban cinco millones de=
pesetas; de publicaci6n e informaci6n,
otros cineo millones de pesetas; de ==
campafia de sensibilizaci6n, diez mill~

nes; estudios de demografia y ecologia
humana, quinientas mil pesetas. De los
subprogramas, el de acci6n social, por
ejemplo, de trabajos comunitarios:lQue
experiencias? lCon que resultados?
lQue se ha hecho en la tarea, en la ==
tarea de impulsar, asesorar e informar
a los responsables -se dedicaba una
partida con un credito de diez millo-=
nes-? lQue se ha hecho de acciones pr~

ventivas? lCuales? lD6nde? lCon que r~

sultados? Y, en definitiva,llas inver
siones reales en que medida se han ==
cumplido? lHan entrado en servicio nu~

vas instalaciones 0, por el contrario,
la situaci6n realmente sigue en los nl
veles carenciales de todos conocidos?

Porque la situaci6n, sin duda, es =
gravisima, y no corresponde, entiendo,
a una Consejeria, sino que es, como ==
bien decia la propia Directora Genera~

Patrocinia Las Heras, es un proble- =
lOa de una comisi6n especial intercons~

jerias para poder afrontar en su globa
lidad 10 que es un fen6meno en S1 mis~

mo, global en sus causas y en sus efe~

tos. No vale, simplernente, con montar=
una red de oficinas de servicios sociales,
con un personal escaso y, a veces,sin en
trenamiento y sin prog!amaci6n -un 
asistente social, un s6ci6logo, un 5i
c6logo-; 0, por ejemplo, ubicar alguna
otra red de oficinas, de servicios so
ciales, en lugares inapropiados; par =
ejemplo, Santa Cruz de Tenerife, en la
calle del Castillo. Realmente, la si-=
tuaci6n carencial de la calle del Cas
tillo no es realmente significativa ==
desde el punto de vista de dcnde estan
las bolsas reales de miseri~ de mar
ginaci6n, etcetera.

El problema de que hay una descoor
dinacion entre las actuaciones se pue
de desarrollar por la Consejerfa con=
10 que pueda o s t.a r hacLdndoso c]l"sdp La
pcrspectiva de La Admt.n Ls t r ac Lou C(~n-

tra1, Gobiernos Civiles, ('tcetera. Sa
bemos, perfectamente, dande los GobieE.
nos Civiles tienen asistentes sociales
sin una clara funci6n, en una labor ==
mas bien de alllortiquar los efectos de=
esas cadenas de gentes que van a pedir
al Gobierno Civil apoyo y ayuda, que =
realmente a unas soluciones concretas =
coordinadas.

En el tema de menores, la situacion
es gravisima. Sabe concretamente el i~

cremento de casos que acceden a la JU~

ta de Protecci6n de Menores, y los re
trasos considerables en los tramites,=
brutales. Sabe usted que la Casa de C~

na, por ejemplo, en Tenerife, esta ab~

rrotada sin poder atender una demanda=
que es masiva. Que el problema del Tr~

bunal 'fitular es aut.dnt.Lcamont;e vergo~

Z050 en Gran Canaria y en Tenerife. ==
Por ejemplo, el hecho de que el Tribu
nal Titular de Menores este en la pla~

ta once de la calle Mendez Nuftez, don
de pasa normalmente la policia con los
nifios pasando por todas las plantas, y
que estan otros servicios de la Comun~

dad; nos parece ••. , bueno, de la Comuni-='
dad y no de la Comunidad. Es decir, ==
nos parece un tema Pfeocupante, cuando
el local antiguo donde estaba el RefQE.
matorio, la zona del mercado, esta -
construido, vacio sin poner en funcio
namiento desde hace algun tiempo. No =
hay especializaci6n. El Juez comparte=
funciones y no t1ene una especializa-=
ci6n en el problema de menores. Se in
crementa la acci6n protectora pero no=
se esta afrontando los problemas rea-=
les que son causa de e~i1 situaci6n lIIaE.
ginal, como son las eausas de separa-=
ci6n, los no informes especializados,=
la falta de atenci6n a la situaei6n de
esos menores.

Igual ocurre,en el tema de toxieom~

nia en que hay una gran descoordina-==
c Lon, ori el problema de los Centros 1n
tegrados; de la falta de servicios so
eiales en los barrios. El problema de=
eomedores eseolares que eonecta educa
ci6n con marginaci6n. El hecho de que=
haya, por ejemplo, en estos momentos,=
en Tio Pino, trescientas comidas dia-=
rias;se estan dando en algunos casos,=
o se esten planteando situaciones en =
Ofra, en Garcia Escamez, aqur; pero ==
tambien, en Gran Canaria una serie de=
barrios -Jintllllar, 0tcl"t-,0ra-; yo 56 de=
zonas que e s t zin con ~~ i t.uac l onos carpn-
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ciales y, evidentemente, se esta derno~

trando una cosa, y termino en esta pr!
mera intervencion, una carencia total=
y absoluta de actualizacion de los fa
mosos, tristemente famosos, padrones =
de beneficencia que esta llevando a ==
que Ayuntamientos y Cabildos se traten
de quitar tarnbien el problema de arri
ba, porque la presion de demanda~ en =
estos momentos, de ayudas y apoyos so
ciales es gravfsima.

En este sentido nos parece que hay=
que afrontar una politica de fondo. y=
a m! me gustaria, en esta primera fa
se, escuchar qu~~nos tiene que decir =
e1 senor Consejero respecto a esta po
lftica de bienestar social en el Archi
p i.e Laqo ,

Nada mas, senor Presidente.

El senor PRESIDENTE: Gracias, senor
Brito.

El senor Guanche, tiene la palabra.

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SAN!
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro): Senor Presidente, Senorias.

Antes que nada quiero aqradecer al=
senor Brito la atencion que tuvo en la
sesi6n anterior del Parlarnento de apl~

zar esta Interpelacion para el dia de=
hoy. La cual provoc6 que'jocosarnente =
un medio de difusion le otorgara a us
ted la paternidad y a mi la maternidad
de una especifica situacion familiar.

En ocasiones he manifestado que, sal
vo situaciones muy especificas -pienso
en situaciones de marginaci6n 0 en si
tuaciones de minusvalia-', la mejor po
litica de bienestar social era una bue
na politica de empleo, una politica de
pleno empleo. Y que, tambien 10 he ma
nifestado en ocasiones, hablar de bie
nestar social en nuestra Comunidad Au
t6noma resulta, en ocasiones, un eufe
mismo. Y 10 es como consecuencia de ==
las graves deficiencias y de los pro-=
blemas que Canarias en estos momentos=
tiene planteados. Con 10 cual coincido
plenamente con el diagn6stico efectua
do por el senor Diputado. Porque, ade
mas, la crisis socioecon6mica y nues-=
tra peculiar estructura demografica,==
agravan aun mas las posibles solucio-=

nes que se le puedan dar a la acci6n
social. Lo cual obliga a adoptar dos
alternativas:

Una alternativa, estructurar a =
medio y largo plazo, que significa la=
creaci6n de infraestructura de redes y
servicios sociales.

Y una acci6n coyuntural, que es la c~

bertura de las situaciones de emergen
cia que se vienen produciendo.

Con 10 cual, la mision mas importa~

te de la Consejeria en esta area es ==
abordar,tanto las situaciones a nivel=
individual como colectivo, que se vie
nen produciendo, y que por otro lade =
respanden a los derechos constitucion~

les, al derecho constitucional de una=
asistencia y de una protecci6n par pa~

te del Estado/ prescindiendo, por 10 =
tanto, de conceptos caritativos 0 de
conceptos de beneficencia.

Esa actuacion ya viene recogida en
los Presupuestos del ano mil novecien
tos ochenta y cuatro, con la aproba-==
ci6n de la Ley uno/mil novecientos -
ochenta y cuatro, de ocho de febrero,=
donde se recog!an.las directrices y o~

jetivos que en materia de acci6n so-==
cial tenia propuesto este Gobierno en=
base a los principios de igualdad, de~

centralizaci6n, participaci6n, normali
zaci6n y universalizaci6n.

Con 10 cual, 10 que se ha efectuado
a 10 largo de este ano, y al margen de
que luego entremos en su mayor deta-==
lIe, ha side la elaboraci6n de una -
guia de recursos sociales y el mapa de
servicios sociales a ultimar en el pr~

ximo mes de enero.

Igualmente, la reorganizaci6n en b~

se a la incorporaci6n de nuevos plan-=
teamientos de sicologia y de sociolo-=
gia en los centros de atenci6n al me-=
nor, actualmente transferidos a traves
del Instituto Nacional de Asistencia =
Social.

La puesta en marcha de los centros=
pilotos de servicios sociale~ en seis=
de las siete islas de nuestra Region,=
y la sucesivas campanas de sensibiliz~

cion a la poblaci6n a traves de esos =
centros.



11 diciembre 1984
- 1741 -

DlARIO DE SESIONES DEL PARlAMENTO DE CA:-.i·\RIAS N2 26

Igualmente, y adelanto uno de los =
temas que usted certeramente habia _
planteado, cua1 era de que el tema de=
bienestar social no es un tema que pue
da estar anclado en una determinadif--=-;;
Consejerla, ya este fue un planteamie~

to que el Gobierno asumi6 al aprobar =
el Decreto trescientos sesenta y ocho/
mil novecientos ochenta y tres, de on
ce de septiembre, en la que se crea la
Comisi6n de Bienestar Social, presidi
da;por mi, y en la cual estan integra
da$ la Consejerla de Ecoriomla, 1a ==
Consejerla de Cultura, Educaci6n ,y ===
Obras PUblicas, con vistas, precisame~

te, a ese tratamiento integral que me
rece esta situaci6n.

Nosotros entendemos que los servi-=
cios sociales tienen por objeto hacer=
reales y efectivos los derechos socia
1es que la Constituci6n reconoce a in
dividuos y grupos, sirviendo como ser
vicios de informacion, orientacion, i~

vestigaci6n, divulgaci6n y asistencia.
Y teniendo, sobre todo, bien presente=
que hasta el momenta y en el pasado =
regimen todas estas situaciones esta-=
ban en manos exclusivamente de la ini
ciativa privada, que uti1izaba, no cri
terios de justicia social sino que ut~

lizaba pura y exclusivamente,criterios
puramente caritativos. Lo cual llevo a
que en estos momentos contemos con gr~

yes deficiencias en infraestructura ==
social. Y que luego, los pocos que __
existlan en manos de otras iniciativas
se hayan convertido en centros poco r~

cionalizados y deshumanizados, pudien
do hablarse mas bien de almacenes de =
ancianos, 0 almacenes de ninos, que de=
otro tipo de situaci6n. Con 10 cua1, =
con el establecimiento de esos centros
de servicios sociales. se comienza, por
primera vez, a constituir en Canarias=
una red que puede ser el principio del
sistema pUblico de serv~ios sociales=
que se trata de implantar en Canarias,
a traves de la consecuci6n de tres ob
jetivos fundamentales:

Que sirvan como servicios de inform~

cion y asesoramiento de recursos soci~

les para todos los ciudadanos que pre
cisen una orientacion ante cua1quier =
tipo de necesidad social.

En segundo lugar, que sean un servi
cio de organizacion de la Comunidad y

de accion comunitaria, facilitando el=
apoyo tecnico,en 1a infraestructura n~

cesaria.a las asociaciones ciudadanas,
al objeto de promover 1a sensibi1idad=
social para 1a promoci6n de 1a concien
cia ciudadana y de la solidaridad.

Y. en tercer lugar, como servicio de
atenci6n domici1iaria para personas -
que por encontrarse en situaciones es
peciales requieren acciones sustituti
vas de la atencion familiar.

En los meses de julio, agosto, sep
tiembre y octubre, tenemos contabiliz~

dos en el servicio de informacion la =
afluencia de dieciocho mil seiscientas
setenta y ocho personas. Y las deman-=
das que han planteado aparecen recogi
das aqul:

En primer lugar: Que se les de res
puesta desde la Administracion con ca
racter de gratuidad al internamiento =
de minusvalidos profundos adultos y ==
subvenciones para su atenci6n y mante
nimiento.

Segundo. Solicitan lugares de aten
cion al toxic6mano y su tratamiento.

Tercero. Presentan numeros desorbi
tantes, trescientas sesenta y siete ==
personas mayores, practicamente aband~

nadas durante el dia, con problemas ==
geriatricos serios.

Cuarto. Vecinos que se quejan de ==
pandillas de ninos que les agreden e =
intimidan. Y, en muchos de los casos,=
la denuncia viene porque les sustraen=
objetos y dinero.

Quinto. Ciento veintitres mujeres =
se han quejado de malos tratos y aban
dono del hogar por parte de sus mari-=
dos.

Sexto. Se reciben quejas por la de
ficiente infraestructura sanitaria.

Septimo. Padres que piden que se
les ayude por las permanentes fugas es
colares de sus hijos.

Abandona eu l.uqar en La Mesa e L se
1101" Pree i.dent:e (cuerra Cabreva ) Oeupa:
la PY'esidencia el Sen01" Vicep1"esidente
(Naoavro Yal.di.oi.el.eo ) ,
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Octavo. Solicitan tambien recursos~

para la promocion socio-cultural y pIa
nificacion de su tiempo libre. -

Los beneficiarios del servicio de ~

ayuda a domicilio, aparte de las tres
cientas sesenta y siete personas conta
bilizadas, encontramos doscientos se-~

tenta y tres enfermos que han sido a-=
tendidos domiciliariamente por nues-==
tras servicios.

Observe, por 10 tanto, con estos da
tos oficiales y suministrados desde la
Consejeria que, evidentemente, hay una
coincidencia plena, y as! 10 han mani
festado en muchas ocasiones los grupos
politicos, respecto de nuestra situa-=
ci6n en el plano de bienestar social.

En virtud del Decreto de dieciocho~

de mayo de mil novecientos ochenta y =
cuatro, y la Orden que 10 desarrolla-~

ba, se procedio a la descentralizacion
par primera vez, de las denominadas ~=

ayudas individuales, para que fueran =
los propios Ayuntamientos los que pro
cedieran a su distribucion~

Por Decreto de treinta .de marzo de=
mil novecientos ochenta y cuatro. se =
convoca la concesi6n de subvenciones=
a entes territoriales e in~tituciones=

sociales para atemperar 0 participar =
en los programas de servicios socia-==
les.

El resultado de toda esa labor que
da resumida en 10 siguiente:

Servicio Social de Prevenci6n a la
Marginaci6n. Dicho Servicio actua a =~

traves de diferentes entes territoria
les e instituciones, para tratar a per
sonas cuya situacion de rechazo fami-~

liar y social, y su situacion permanen
te de paro, no les permite su integra~

ci6n normal en su grupo natural. A tra
ves de la colaboracion con una serie ~

de instituciones y Ayuntamientos, el =
importe de ese servicio a~cendi6 a se
tenta y nueve millones de pesetas.

Servicio Social de Prevencion a la~

Toxicomania. A traves de los acuerdos=
con los centros de ayuda al toxicomano
y en nucleos de atencion al toxicoma-=
no, tanto en Tenerife como en Las Pal-

mas, la subvencion ascendio a sesenta=
millones de pesetas.

El Servicio Social de Familia e In
fancia. A traves decdos acciones, la =
directa de la Consejeria a traves de ~

sus quince centros de escuelas infanti
les, ya t.ravds de otros programas 0 =~

convenios, asciende a cuarenta y cinco
millones de pesetas.

En materia de desarrollo comunita-~

rio y de servicios de informacion a los
ciudadanos, se han concertado conve-==
nios con muchos Ayuntamientos -Orota-=
va, Realejos, Guimar, Puerto de la -
Cruz, La Matanza, Tacoronte, Icod de =
los Vinos; Ayuntamientos de Las Palma&
Telde, Guia, etcetera-, por un total =
de sesenta millones de pesetas.

El Servicio Social de la Tercera
Edad, a traves de esos centros, ascien
de a cuarenta y cinco millones.

Y el Servicio Social de Minusvali-=
dos, en total, a ciento ve Lrrt Ltin millo
nes de pesetas. Es la partida mas im-=
portante.

(se enciende ~a ~uz roja en ~ tri
buna de oradores)

Significa, por 10 tanto, que estas=
subvenciones por primera vez en Cana-=
rias no son subvenciones que seguian =
criterios anteriores de pura caridad,=
o de cantidades graciables, sino que =
con cada una de esas instituciones pr!
vadas, con cada una de esas Corporacio
nes se ha elaborado un convenio-progr~

rna suscrito por la Consejeria y por =
ese ente, donde se trata de encauzar y
hacer una politica que responda a las=
necesidades que Canarias, en estos mo
mentos, tiene planteadas.

En cuanto a la descentralizaci6n de
centros, existen en funcionamiento dos
Hogares en Las Palmas -de Las Dunas y=
Nuestra Senora del Carmen-, con un to
tal de quinientos ninos, y a traves de
ayuda domiciliaria se ha rebajado el =
ntimero de ninos atendidos hasta dos-==
cientos treinta y siete. Evidentement~

existen problemas de locales, que us-=
ted los ha planteado, y existen, espe
cialmente, gravisimos problemas de mar
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ginaci6n social en Canarias que creo =
que paulatinamente se le esta dando=
respuesta dentro de las limitaciones =
presupuestarias que tenen~s planteada~

y~dentro, tambien, de nuestro campo ==
c6mpetencial. Porque quiero aclarar a=
Sus Senorias, y con esto termino -lle
vo la luz roja encendida desde hace un
par de minutos-, solamente esta trans
ferido el antiguo Instituto Nacional =
de Asistencia Social, quince centros =
de escuelas infantiles, el extinto Pa
tronato de la Mujer, y el denominado =
Fondo Nacional de Asistencia Social. =
Es decir, un montante de dinero que ==
transfiere 1a Administraci6n Central =
para sufragar y colaborar en cada una=
de las areas que antes me encargue de=
enumerar.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor
:onsejero.

lSenor Brito, Don Oswaldo?

El senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente, senora y senores Diputados.

Bien, yo cree que, efectivamente,
nadie discute -por 10 menos yo no-, de
que la Consejeria en concreto tenga ==
una serie de objetivos y de intencio-=
nes, bueno, que pueden efectivamente =
ser modificadas, ampliadas, perc que,=
bueno, son positivos como tales princi
pios, como tales objetivos. -

Ahora bien, una cosa son los objeti
vos y otra cosa es la realidad. Y la ~

rea1idad concreta es que hay una Direc
ci6n General de Bienestar Social, hay~

una Comisi6n de Bienestar Social crea
da, como usted bien dijo, en el ochen
ta y tres, que no ha llevado a efecto=
acciones continuadas. Por 10 menos,no=
nos consta que haya habido una acci6n
continuada que se refleje en los pro-=
pios Presupuestos Generales de la Comu
nidad Aut6noma para, digamos, el ano,~

el ejercicio del ochenta y cinco. Que=
no hay unas escuelas de formaci6n de==
personal especializado. Y que, por -
ejemplo, en las escuelas infantiles a
que usted antes aludi6 -Dumas, Hogar =
Vifgen del Carmen, etcetera- y otras =
muchas, hay personal que no tiene cua-

lificaci6n, que no sabe 10 que es lle
var una escuela, digamos, de tipo in-=
fantil. Que, efectivamente, e1 pro~le

Ola de menores es una situaci6n que no=
es ya de competencta 0 de no competen
cia; es de ser competente 0 incompete~

te para afrontarlo. Y es un tema que =
hay que demandarlo a quien correspon-=
da, y a quien tenga la competencia;
porque 1a situaci6n, evidentemente, de
menores, pues, no basta simplemente ==
con que a nive1 del Parlamento estata1
se ratifiquen los derechos del nino, =
porque la realidad cotidiana esta ha-=
ciendo que se burlen diariamente los dere
chos del nino. La situaci6n, en este ~

momento, en las calles de Las Palmas =
de Gran Canaria, de Santa Cruz, prefe
rentemente, es autenticamente de ver-=
guenza. Y eso 10 he experimentado. Ha
ce unos dias me encontre, concretamen
te, a cuatro ninos abandonados, de cu~

tro anos e1 pequeno y de diez el ma-==
yor, siendo utilizados en plena via pu
blica por proxenetas, y cuando llame ~
al cero noventa y uno, y vino -despues
de pasado mucho tiempo, por cierto-, =
me dijeron que el10s estaban cansados=
de hacer de "cirilas", es decir, de ==
guagua urbana, llevando10s a un lugar=
y que despues, de nuevo, estaban en la
calle a los pocos minutos. Bueno, si =
ese es el planteamiento de proyecto de
futuro que planteamos a esos ninos y a
esa juventud, pues, miren ustedes de =
que nos vale que estemos aqui discu-==
tiendo sobre problemas de delincuen-==
cia, de marginalidad, nos rasgemos las
vestiduras sobre la drogadicci6n,si, =
en definitiva, estamos permitiendo que
las causas profundas de ese problema
no se afronten. Bueno, pues, hay que =
afrontarlas, hay que buscar recursos =
porque, evidentemente, tiene raz6n en=
el s ent Ldo de que muchos de estos pro
blemas, algunos de estos problemas.se=
podrfan resolver con la creaci6n de ==
puestos de trabajo. Pero no todos los
problemas, porque los problemas de ma
los tratos, de incesto, de prostitu-==
ci6n, de manipulaci6n, no se resuelven
por la via de tener 0 no trabajo, por=
que se dan tambien teniendo trabajo. =
Entonces, esto es un terna para mi an-=
gustioso que no debe llevarlo al tema=
de la insensibi1idad, de estar aquf c~

modamente sentad~ en este Par1amento,=
mientras en 1a calle estan ocurriendo=
casas muy graves diariamente.
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lPor que no hay f6rmulas concretas =
para que ese caso de ninos abandonado~

-marginados 0 maltratados tengan los ==
centros adecuados, el personal especia
lizado y la protecci6n adecuada? Si =~

no, lde que estamos jugando aqu!? lO =
es que la soluci6n concreta va a serde
que a todos los ciudadanos nos inscri
ban en los cuerpos de seguridad del ==
estado y al final dejemos unos cuantos
ciudadanos despistados para entreteni
miento de ese personal, cuando todos sea
mos ya de los cuerpos de seguridad ?Sefi~

res, no esta ahi el problema. Hay que=
ir a las causas profundas. Y hay que =
tener sensibilidad. Hay que tener sen
sibilidad para estar ahorrando hasta =
la maxima peseta para que estas situacio
nes de "marginalidad·se afronten real
mente.

Y este es un tema donde, efectiva-=
mente, a veces las palabras no son ca
paces de reflejar los hechos. Hay ni-=
nos hoy que a los cinco, a los seis, a
los siete anos, tienen una formaci6n =
callejera muy superior a la que tene-=
mos los que estamos aqui. Y esto es un
tema gravfsimo que no tenemos sensibi
lidad, a veces, para afrontarlo. Y -
cuando 10 vemos por la calle Ie hui-==
mos. Y es un tema,que no es un tema
s6lo y simplemente de tener 0 no ==
competencia, senor Consejero. Es un ==
problema de Gobierno. Es -un problema =
de responsabilidad con la colectivi-==
dad. Y es un problema que debe llevar
10 a tomar conciencia de soluciones ==
operativas, inmediatas, junto a las es
tructurales a medio y largo plazo. Po;
supuesto, por supuesto. Porque si no =
de nada vale que nos estemos rasgando=
las vestiduras hablando de delincuen-=
cia, porque la cadena de delincuentes=
se da, y usted 10 sabe, desde los Tri
bunales Titulares de Menores hasta los
illternamientos, hasta. luego.a la car-=
cel. Y ahl es donde aprenden~ son las=
escuelas de formaci6n.

Y esta la situaci6n de drogadicci6~

No basta con decir que los ninos en ==
los colegios estan siendo hoy droga-=
dos, 0 en la calle. Hay que buscar so
luciones. Y hay que hacer, por ejem-==
plo, que en una fuerza de seguridad, =
no Le digan a un ciudadano que demanda=
una protecci6n para unos ninos abando
n~dos que elIas estan cansados de ha-=
coer de "cirilas". Pero, lesto que es?=

lEn que pars vivimos? Entonces, me pa
rece que hay que comenzar por afrontar
las situaciones en los sectores mas de
biles. Y si no, estaremos haciendo -
una polftica de recortes sociales, =
una politica de recortes sociales, en=
fin, propia de otras latitudes, donde=
de gran aparente esplendor del desarro
110, un"desarrollismo"frente a la mis~

ria mas absoluta. Y esto es grave. Y ~
esto hay que afrontarlo.

Porsupuesto, por supuesto, que no=
trato aquf de "culpabilizar" en la pers~

na del Consejero. Pero me parece que =
falta, falta, falta sensibilidad y fal
tan instrumentos a este nivel.

Faltan tambien, por ejemplo, solu-=
ciones a ese tema de comedores, por ==
ejemplo, escolares que estan creando =
muchos problemas. Y 10 sabe el senor =
Consejero de Educaci6n. Comedores que=
no son comedores sino que a veces son=
comederos, donde a los ninos no se les
educa, donde es comer. Ni se les plan
tea un control sanitario adecuado. N~=

evidentemente, se estap afrontando los=
problemas de muchas mujeres,gente de
familias humildes que no tienen recur
sos, que tienen que salir a trabajar =
por ahi, a 10 que sea, y los ninos qu~

dan totalmente abandonados. Y ese ==
problema del absentismo escolar, lc6mo
vamos a afrontarlo? Porque todos pas~

mos par nuestras calles donde los ni-=
nos nos paran en los semaforos. Y son=
ninos pequenos que estan ahi lQue medi
das se estan adoptando respecto a esa=
situaci6n? Pues, yo no he visto ningu
na. No he visto ninguna, absolutamen-=
tee Entonces me parece que, efectiva
mente, son interesantes las soluciones a
media y largo plazo. Pero me parece ==
que tambien es importante que esa cam
pafia de sensibilizaci6n, de medidas ==
operativas, afronten tambien los he-==
chos tal cual estan en la actualidad.=
Lo contrario, senores, es poner sobre=
el papel bonitas conclusiones, bonitas
medidas. No dude que buenas intencio-=
nes a resolver a medio y largo plazo,=
pero las bolsas de miseria y margina
ci6n, efectivamente, se van a acrecen
tar. Y, curiosamente, es posible que =
esto que estoy diciendo aquf sea papel
mojado, porque algunas de Sus Senorias
estan mas interesados en 10 que dicen=
los medios de comunicaci6n del Archi-=
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pielago en estos momentos que en aten
der a esta exposici6n.

Muchas gracias, senor Presidente.

>

El senor VICEPRESIDENTE PRIMERO (Na
varro Valdivielso): Muchas gracias, se
nor Brito.

Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SANI
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro): Senor Presidente, Sefiorias.

Creo que suele ser malo en un de
bate parlamentario, el dar la impresi6n
de que solamente los problemas que ti~

ne planteados Canarias los asume un Di
putado concreto, a los asume un Grupo=
politico concreto.

Creo que en ocasiones tambien, en =
los debates parlamentarios, se roza ==
la demagogia. Y se roza la demagogia =
dramatizando una situaci6n que ya de =
por sf es dramatica. Entonces. entiendo
que el senor Diputado en ocasiones se=
equivoca. No solamente en la vehemen-=
cia que ha puesto en estos temas, sin~

sobre tod~ en una acusaci6n que, por =
supuesto, no acepto, y no acepta el Go
bierno de Canarias, que es la falta d;
sensibilidad respecto de estos temas.=
Porque en el discurso anterior ha que
dado perfectamente claro, cual es la =
sensibilidad del Gobierno de Canarias=
en este sentido.

Le recuerdo que por primera vez en=
l~s Presupuestos del ano mil novecien
tos ochenta y cuatro, era el area de =
bienestar social el area can mayor em
puje y dotaci6n econ6mica. Y que hace=
un mes aproximadamente, y como conse-=
cuencia de un superavit del Presupues
to del ano mil novecientos ochenta y =
tres, de los quinientos millones que =
aqui se estaban discutiendo, doscien-=
tos cincuenta millones de pesetas iban
destinados al area de bienestar so-===
cial. Hable usted,en todo caso, de ==
instrumentos, pero nunca de falta de =
sensibilidad. Porque ese mismo discur
so,lo dije al principia, tambien 10 ==
asumiamos. Estabamos totalmente de ===
acuerdo can su diagn6stico. Tambien re
sulta penoso observar las situaciones~

de marginaci6n y miseria que en estos

momentos estamos viviendo. Y que por =
primera vez el Gobierno de Canarias,=
por boca de la Consejerfa, ha manifes
tado que existen balsas de hambre, que
existen balsas de miseria en muchas ==
de las poblaciones canarias.

GPara que ha servido la Comisi6n de
Coordinaci6n de la Comisi6n de Bienes
tar Social? Entre otras casas, para ==
coordinar, a nivel de Gobierno y a n!
vel de otras instituciones de la Admi
nistraci6n Central, el tema de las di~

tintas subvenciones que se venian rec!
biendo. Entre otras casas porque se d~

ba duplicidad de recursos y de subven
ciones en epocas anteriores.

Se han efectuado cursos de perfec-=
cionamiento profesional de reciclaje.=
Pero, evidentemente, esto es un proce
so lento cuando en esos organismos el=
nivel de los funcionarios no es el ni
vel mas alto, entre otras cosas porque
sus sueldos son tambien bastante es
casas. De forma que tambien nosotros,=
y 10 hemos repetido hasta la saciedad,
y a usted le consta, reconocemos la ==
existencia de esas situaciones de mar
ginaci6n, esas situaciones de droga, =
esas situaciones de ninos abandonados.
El problema es, y 10 dije al final de=
mi intervenci6n, un problema de instr~

mentos. Cuando a la Comunidad Aut6noma
de Canarias le sean transferidos los =
dos unicos organismos pendientes de ==
transferencias, el Instituto Nacional=
de Servicios Sociales -que ya esta co~

formado, tanto por la Consejerfa como=
par la Consejeria de Administraci6n T~

rritorial y, par 10 tanto, pendiente =
de aprobaci6n en el Consejo de Minis
tros-, como los Centros de Protecci6n=
de Menores -transferencia que va mas =
retrasada como consecuencia de proble
mas presupuestarios y de dotaci6n; no
sotros no aceptamos las dotaciones que
en estos momentos la Administraci6n ==
Central esta ofreciendo-, estaremos en
disposici6n, y asi 10 anunci6 el Presl
dente del Gobierno, de traer a esta C!
mara la primera Ley de Servicios Soci~

les en Canarias.
Y no me hable tampoco de comedores,

cuando ya, desde el ana mil novecien-=
tos ochenta y tres, se efectuaron dos=
acciones importantes:

Una. La reapertura de un comedor en
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Las Palmas de Gran Canaria, que perma:
necia cerrado desde hacfa tres anos.

Y, en segundo lugar, la potencia-==
cion de estos comedores, del comedor =
que existe en Santa Cruz de Tenerife.

Y a traves de los convenios y pro-=
gramas con los Ayuntamientos estamos =
tratando de distribui~ la proxima Ley,
precisamente para dar cobertura a esas
situaciones mas puntuales y mas urgen
tes.

Senor Brito, Ie dije al principio,=
y 10 reitero ahara, que estoy de acue~

do con su diagn6stico, que es el diag
nostico que el Gobierno y el partido =
que apoya al Gobierno t han manifestado
desde hace mucho tiempo. Pero no se ==
crea que tiene la exclusividad en la =
sensibilizaci6n. Creo que no solamente
los Grupos enunciados, sino otros Gru
pos de esta Camara tambien estiman y =
opinan exactamente 10 mismo.

Muchas gracias.

(El senor Brito Gonzalez solicita =
el uso de la palabra).

El senor VICEPRESIDENT~PRIMERO (N~

varro Valdivielso): Un minuto, senor =
Brito.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
escano): Muchas gracias, senor Presi-=
dent.e ,

Mire usted, senor Guanche, yo no he
~ratado, ni 10 he manifestado; he =
hablado de exclusividad. Ahora, es cu
rioso que ese tema no haya centrado
mas debate en esta Camara.

Mire, senor Guanche, yo no acostum
bro en estos temas a rozar la demago-=
gia. Cllando me meta en demagogia, y de
eso su Gobierno sabe bastante, .eviden
temente hablamos en terminos demagogi
cos. El que habla, habla par pura exp~

riencia en este campo, y Su senorfa 10
sabe. Precisamente, entre otras razo-=
nes, el haber estado trabajando conec
tado can esc campo, durante muchos
'';'',-;, r'lI );1 1';-;r-II"1:1 rIp I\'~ir:r'"nrp,; Sr)-'

c L.d.(!:~.

xion directa con esas areas margina-==
les.

Con seguridad, senor Guanche, el c~

so suyo,y el mio tambien, a pesar del=
tema, es que es una situacion mas com£
da que la que se experimenta por la ==
realidad de la gente que no tiene, qu~

zas, las condiciones que ambos tene-==
mos. Y, por supuesto, en ese sentido =
somos privilegiados.

Cuando me refiero a sensibilidad no
me refiero a expresion de sensibilidad
polftica, sino a muchas cuestiones que
a usted Ie consta, ademas, no personal
mente, pero que sf existen muchos ca-~

sos en la Administracion y en la vida=
pol i tica; y es que de esas realidades p~

samos todos -y no me exc Lu i.a yo antes,
de lado, huyendoles porqlle nos queman.=
Nos queman y nos interrogan ..•

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor
Bri to.

El senor BRITO GONZALEZ (desde su =
esoano): Por favor, dejeme terminar se
nor Presidente.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro __
ValdivieLso ): Le he dado un minuto y ya=
ha atendido a la alusion debidamente.=
No es necesario continuar en el deba-=
teo

El senor BRITO GONZALEZ (Desde su =
esoano) (Ininteligible).

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro __
Valdivielso): Senor Brito, no Ie he da
do la palabra. Le ruego que no la to-~

me.

El senor BRITO GONZALEZ (Desde su =
escano)(Ininteligible).

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Senor Brito, Ie retiro
1a palabra aunque no se la he dado.

E1 senor BRITO GONZALEZ (Desde su =
escano)(Ininteligible).

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Senor Brito, senor Brito
1 t» 11 '1mr) a I o rtr-n .

El senor BIUTO GON6ALEZ (Deede su =
Y, en segundo lugar, e1 tener cone- . escano)(IninteZigibZe).
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El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ~=

Valdivielso). Senor Brito, no tome la~

palabra sin habersela dado.

El senor BRITO GONZALEZ ( dsede su z:

escano): Llameme usted al orden y todo
10 que quiera, perc me parece ..•

El senor VIGEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Senor Brito, Ie llama al
orden por segunda vez, y Ie advierto =
las consecuencias de una tercera llama
da al orden.

El senor BRITO GONZALEZ {Desde au :::
escano}: Conforme.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pasamos al turno de fij~

cion de posiciones.

El Grupo Izquierda Canaria.

El senor SANJUAN HERNANDEZ: Senor
Presidente, Senorfas.

NoS encontramos ante una Interpela
ci6n de unos hechos, 0 de un motivo,o=
de un objeto amplio,que abarca multi-=
tud de facetas, y que ya nosotros tuvi
mos la oportunidad,como Grupo,de mani~

festarnos y fijar nuestra posicion en=
la Interpe1acion, que en su dfa se dis
cuti6 en esta Camara, de polftica so-=
cial y de empleo.

. Indudablemente, los hechos que es-=
tan ocurriendo en Canarias, las situa
ciones de marginaci6n, hanmre, droga-=
diccion, etcetera, etcetera, en primer
lugar, creemos que no es privativo de=
nuestra Region. Desgraciadamente, abar
can otras regiones espanolas, otras na
ciones; pero que quizas en Canarias =~

puedan adquirir caracteres especiales.

Es indudable que para hacer frente=
a esta situacion en que nos encontra-=
mos no bastan solamente medidas coyun
turales; son precisas, indudablemente=
son precisas, perc tenemos que ir pen
sando en un plan a medio y largo plazo
de hacer frente a las estructuras que=
estan ocasionando estas situaciones.

A nosotros nos parece muy bien que=
a los ninos que se desmayan en Jinamar
~e les de comida, se les de leche; pe-

ro nos parecerfa mejor que al padre se
Ie diera trabajo.

Igual que la asistencia social que=
para hechos puntuales llega al Ayun-==
tamiento, que yo 10 veo bastante bien,
para que acudamos en defensa de aque-=
lIas situaciones mas extremas. Esta ==
bien, repito; perc habrra queevitar =
que se dieran estos hechos y estas si
tuaciones que muchas veces se confun-=
den con una ace ion de secretariados de
caridad.

En Canarias, uno de los problemas =
que ocasiona este tema, indudablemente,
es e1 desempleo. El grave problema que
el empleo significa para Canarias. Es
tamos asistiendo a una serie de actua
ciones del Gobierno Canario que son p~

liativos que amortiguan las si~uacio-=

nes lacerantes que estan~s observando;
perc que no van al fondo de las estru~

turas. Esperemos verla en un plan pro
yectado cara al futuro.

Y hay situaciones que, incluso, en=
Canarias,dada la estructura social -
nuestra,ha.n Ldo paLf.ando so . Primero, con
estas medidas que a traves del conve-=
nio con el INEM 0 a traves de la Ley =
de Desempleo de Canarias se va amorti
guando e1 paro. 0 la asistencia social
que hemos mencionado. E, incluso, la pr~

pia tolerancia que seesta llevando a=
cabo con 1a economfasumergida, tam-==
bien como medio de pa1iar estasfric-=
ciones que se estan dando. La propia =
estructura familiar en Canarias es po
sible todavfa, gracias, afortunadamente
a que una familia, pues, acude en aux~

lie del otro familiar que se encuentra
en estas situaciones; no se da en otras r~

giones. Aqui se da, 10 que significa
de paliativo, el medio rural. El para =
en el medio rural es diferente.

En fin. Todas estas series de consi
deraciones que son reales, perc que =
no par mucho dinero que se invierta en
estas manifestaciones externas del mal
no van a solucionar el tema del probl.:=.
rna social en Canarias. Este tema, rep.:=.
timos, se va a conseguir mediante una=
actuaci6n,a medio y largo plazo, de ==
unos contenidos estructura1es que cam
bien todo e1 sistema productivo, todo=
e L sistema social a1 que en Canarias esta
mos asistiendo. Y en esto estamos dis-
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puestos a colaborar, nuestro Grupo, ==
con toda esta actuacion que cara al f~

turo se pueda hacer aqui mediante la =
creacion de esta comision que se habl~

ba, que abarque diferentes Consejerias
pero que sepamos ciertamente hacia don
de vamos.

Nada mas.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor
Sanjuan.

GGrupo CDS? No va a intervenir.

LGrupo Popular? Senor Alvarez.

El senor ALVAREZ PEDRElRA: Senor
Presidente, senores Diputados.

Nosotros entendemos como politica
de bienestar social una serie de medl
das, una serie de acciones, encamina-=
das a lograr unos beneficios compleIlle~

tarios para el mejor desarrollo de la=
sociedad. Pero partiendo siempre de ==
unas necesidades vi tales minimas, ur-=
gentes, ya cubiertas.

Sin embargo, en la Interpelacion se
nos plantean los objet{vos de esta po
litica de bienestar social en funcion=
de resolver problemas -como el paro, =
la miseria, e L hambre, la marqLnac Lon>
de colectivos, la droga -, que pana nos~

tros constituyen un nivel de protec-==
cion anterior y urgente, sin cuya sol~

c-Ion previa no podemos d Laefiar una po
litica congruente, adecuada,de bienes
tar social.

Ahora bien, entendemos que no es el
momento de adentrarnos en el plantea-=
miento de cuestiones tecnicas, termin~

logicas 0 semanticas, y que 10 que te
nemos que hacer es fijar nuestra posi
cion respecto a esta Interpelacion, y=
para, con c a r ac t e r LnmedLa t.o, seiialar ==
que, por supuesto, vamos a apoyar la =
misma.

Efcctivi1l11cntl:, sobre 1a sociedad c~

naria actual gravitan los problemas ==
queel senor Diputado interpelante nos
r~laciona en dicha Interpelacion. EXi~

te hambre, existen bolsas de miseria,=
existe para principalmente, existen ==

problemas de drogas, etcetera, etcete
ra.

y todo esto a nosotros, a nuestro =
Grup~ nos preocupa. Y nos preocupa ta~

bien el saber cuales son las medidas =
que se estan adoptando. E1 Senor Cons~

jero nos ha dado una relacion de medi
das. A nosotros nos parecen medidas ==
adecuadas. Pero,realmente.10 que nos =
in teresa conocer es si,efectivamente. =
dichas medidas han dado e1 resultado =
apetecido, q por e1 contrario, como ==
las apariencias indican, resu1tan que=
no estan contribuyendo a reducir estos
males, a solventar estos problemas.

Por ello, insistimos, vamos a apo-=
yar en nuestra posicion a la Interpel~

cion,por cuanto estamos interesados =
en que el Gobierno canario fije un ===
plan de actuaci6n, nos indique sus pr~

positos. Pero, esencialmente, que nos=
senale si en las medidas que hasta ah~

ra ha venido adoptando ha podido dete~

tar que las mismas en realidad sirven,
son las adecuadas para solucionar es-=
tos graves problemas.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivie1so): Muchas gracias, senor A1
varez.

GPor e1 Grupo Socialista? Senor Her
nandez.

El senor HERNANDEZ SUAREZ: Sin duda
estamos hablando de unos de los prob1~

mas mas do Lorosos y mas graves con que =
se enfrenta La sociedad canaria y con los
que se enfrentan tambien muchos paises
desarrollados, por la actuaci6n y por=
el fruto, fundamentalmente, de la irr~

cionalidad en e1 ejercicio del poder =
politico y de la actuacion durante mu
chos anos.

El senor Brito decia de que hay una
forma de acci6n social; y esa accion =
social puede ser desde el punto de vi~

ta preventivo. Y, efectivamente, es un
analisis,o una de las formas mas co-==
rrectas de ir haciendo un planteamien
to de accion social. Y el diagnostico=
que hace, como bien ha dicho e1 Conse
jero, es algo, a rasgos generales, in
discutible. Y estara conforme, estara
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de acuerdo e1 senor Brito en que los
socia1ista~ni gran parte de los Gru-=
pas que estan aqui, a casi 1a tota1l
dad de los Grupos que estamos aqui, no
hemos tenido 1a posibi1idad de orever que
eh hecho de que se haya condenado a im
portantes nuc1eos de 1a pob1aci6n can~

ria a guetos de marginaci6n, a concen
trar10s en b10ques de cemento y en ba
rrios sin las minimas infraestructura~

estara, vuelvo a repetir, de acuerdo =
en que nosotros no hemos tenido, no t~

vimos 1a posibi1idad de prever que eso
no ocurriera.

Pero este Gobierno y e1 Grupo Soci~

lista tiene un firme compromiso, ==
que 10 viene ejerciendo y que 10 va a=
seguir ejerciendo, de sensibilidad po
1itica ante este problema. Y como est~

mas practicando esa po1itica preventi
va hacia 10 social, sf estamos previen
do que no hayan mas "Po1igonos de Jina-:
mar; como se demuestra concretamente =
en 1a congelaci6n del desarrollo de ==
ese poligono en Jinamar, que tenia pr~

visto 1a concentraci6n de veinte mil =
personas mas. Es decir, hemos previsto
que eso no creZca. Y eso demuestra una
sensibilidad de los socialistas.

Yes, ademas, y debe constituir una
polftica de fonda que, evidentemente,=
podzan verse sus resultados dentro de =
muchos anos y que, evidentemente, en =
estos momentos no se ven los resulta-=
dos porque 10 que se ve son las situa
ciones a las que e1 senor Brito antes=
a1udia. Y los socialistas estamos tam
bren hacienda una politica de fonda en
la medida de las posibilidades, en 1a=
medida de las posibi1idades para solu
cionar 10 que son las impaciencias 1e
gitimas. Las impaciencias legitimas de
muchos ciudadanos, fundamenta1mente de
trabajadores, que han sido condenados=
al'gueto y a 1a marginaci6n, y que es
tan trayendo consigo las situaciones
que se decian anteriormente.

Y el senor Consejero ha expuesto
aqui una serie de medidas para satisf~

cer esas impaciencias 1egitimas, y ta~

bien, como son los p1anteamientos que=
se estan hacienda, para que esos gue-=
tos y esos barrios que se han construl
do,y que son,posiblemente,los nucleos=
fundamentales de la marginaci6n social
puedan conseguir, puedan conseguir te-

ner equipamientos, pueda conseguirse
darle un nivel de vida, una .ca1idad de
vida que permita vivir en un media que
vaya contribuyendo a que esas situaci~

nes vayan desapareciendo. Como tambien
los socia1istas sacan y promueven le-=,
yes intentando promocionar el emp1eo,=
intentando can una Ley a1tamente pro-=
gresista de protecci6n a1 desempleo ==
que haga atender esas aspiraciones le
gitimas.

Los socia1istas, par tanto, y vuel
va a repetir, van~s a seguir,desde to
das las instituciones donde estemos, ==
demostrando la sensibilidad ante estos
problemas, e intentando buscar las so
luciones a la medida de 10 posible, y=
haciend~ en algunos casas, 10 imposib1a
Evidentemente, no podran verse resulta
dos espectaculares de 10 que es fruto~

de muchos anos de trabajos desordena-=
dos.Pero 10 que esta claro es que los=
socialistas tampoco vamos a permanecer
ca11ados cuando se intente, de determ~

nados p1anos de la sociedad, utilizar=
estos problemas y exigir a hacer un ==
p1anteamiento de impaciencia que, posi
blemente, no tenga la misma 1egitimi-~

dad oe aquellos que si tienen esa im
paciencia legitima a 1a que me referia
al principio.

Muchas gracias.

E1 senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Va1divie1so): Muchas gracias, senor
Hernandez.

lPueden acercarse los portavoces un
momenta, par favor? (Pausa.)

Se interrumpe la sesi6n hasta las
cuatro de la tarde.

(Se interrumpe ta ses&on a tas tre
ee horas y eineuenta minutos.)

(Be neanuda La sesi6n a Lae dieei-=
seis horas.J

S d aLterac,' o' n de L OrdendeL Dia.e',~un a

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso) : ... (Lninbel.ia-ibl.e l aes. Or
den del Dia, par tener que desplazarse
el Consejero, el Vicepresidente, a Las
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Palmas, y vamos a tratar, en primer l~

gar, la comparecencia del Excelentisi
mo Senor Vicepresidente del Gobierno =
Aut6nomo.

Se aprueba por asentimiento.

Comparecenc;a del Excelentis;mo Se
nor V;cepres;dente del Gob;erno Aut6no
mo y Consejero de Adm;n;strac;on Terri
tor;al y Desarrollo Autonom;co, ;nsta~

da por el Grupo Parlamentar;o Izqu;er
da Canar;a, para ;nformar sobre pet;-=
c;ones de creac;on de nuevo termino mu
nicipal en la zona de Jinamar (Gran Ca
na ri a) •

Senor Vicepresidente, tiene la pa
labra.

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NQ (Martin Martin): Senor Presidente,=
Senorias.

Ante la solicitud de comparecencia
del Grupo Parlamentario Izquierda Can~

ria, sobre la linea de actuaci6n a se
guir por la Consejeria de Administra-=
ci6n Territorial en cuanto a la solici
tud de creaci6n de un nuevo termino mu
nicipal en el Poligono de Jinamar, en=
la Isla de Gran Canaria, .tengo el ho-=
nor de informar a Sus Senorias que la=
linea de actuaci6n oficial seguida por
mi Departamento, respecto a las solic~

tudes planteadas informalmente por di
versas asociaciones de vecinos del ci
tado Poligono, es el atenernos estric
tamente a la legislaci6n vigente sobre
la materia. Dicha legislaci6n, hoy a==
punta de desaparecer con la pr6xima ==
aprobaci6n de la Ley Reguladora de Ba
ses de Regimen Local, esta contenida =
en el articulo quince de la vigente ==
Ley de Regimen Local de mil novecien-=
tos cincuenta y cinco, que dice tex-==
tualmente: "Para crear nuevos munici-=
pios sera necesario que cuenten con po
blaci6n, territorio y riqueza imponi-=
ble bastante para sostener los servi-=
cios municipales obligatorios, utili-=
zando los recursos que las leyes auto-

. "rl.zan.

En relaci6n con este tema, el Regl~

mento de Poblaci6n y Demarcaci6n 'l'erri
torial de las entidades locales, en su
articulo quinto, repite exactamente la
redacci6n del articulo quince de la

Ley de Bases de Regimen Local citado =
anteriormente. En el articulo veinte,=
uno, dicho Reglamento preceptua que
"en los casos de constituci6n de un =
nuevo municipio mediante segregaci6n =
de parte de otro u otros, se iniciara=
el expediente a instancia de los veci
nos,de la porci6n 0 porciones que ha-=
yan de segregarse, 0 por acuerdo de ==
las Corporaciones interesadas y se ob~

servaran los tramites previstos en el=
articulo quince". Dicho articulo quin
ce prev~,como requisito primero y fun
damental, el acuerdo favorable de los=
respectivos Ayuntamientos, y entre la=
propia documentaci6n a adjuntar, pre-=
vista en el articulo veinte, dos, del=
mentado Reglamento, se solicita un in
forme demostrativo de que ni el nuevo=
municipio ni el antiguo, 0 antiguo~, =
careceran de los medios necesarios pa
ra el cumplimiento de sus fines. Asi =
como una certificaci6n del secretario=
del Ayuntamiento respectivo, extendida
al final de la firma que necesita la=
solicitud, haciendo constar que los ==
firmantes figuran como vecinos en el =
padr6n municipal.

Las citas textuales de la legisla-=
ci6n sobre la materia las hemos ex-==
puesto con el prop6sito de hacer lle-=
gar a Sus Senorias el sentido de las=
conversaciones que hasta el momento ha
tenido este Consejero con las asocia-=
ciones de vecinos radicadas en el Pol!
gono de Jinamar. Conversaciones, como=
decla anteriormente, informales en las
que se ha intentado informar a los ve
cinos del amplio abanico de salidas j~

ridicas de la legislaci6n vigente, que
la legislaci6n vigente ofrece para 10
grar una mas amplia y directa partici
paci6n en la gesti6n de sus intereses,
ya que el iniciai formalmente el ex
pediente de creaci6n de un nuevo muni
cipio lleva aparejado, entre otras,
tres premisas fundamentales,como ya he
mos expuesto:

Por una parte, primera. Si 10 ini-=
cian los vecinos, 1a demostraci6n de =
que los firmantes de la solicitud for
man la mayorla absoluta de los habita~

tes que figuran en el padr6n municipal
de la zona a segregar, certificado por
el, 0 por los secretarios de los Ayun
tamientos interesados; en este caso se
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rian de Telde y Las Palmas de Gran Ca
naria.

Se~unda. Demostraci6n documental de
que el nuevo municipio contarfa con
los censos suficientes para prestar
los servicios minimos obligatorips, y=
de que los municipios de los que se segre
guen no queden privados de las condi-=
ciones para desempenar dichos servi-==
cios.

Tercero. Acuerdo favorable de los
Ayuntamientos afectados.

En estos momentos los parametros so
ciales del Poligono de Jinamar se mue~

ven en torno a las siguientes cifras:

Sobre una poblaci6n estimada -ya ==
que la misma varia constantemente por=
las caracteristicas de la propia poBl~

ci6n- en torno a las diecinueve mil =
personas, la piramide de edad se defi
ne l:>asicamente por ser muy ancha en su
base. Por 10 tanto, tener una pobla-==
ci6n joven y, sobre todo, determinada=
por un enorme contingente de su pobla
ci6n infantil, donde un veintidos por=
ciento de la misma cuenta con menos de
siete anos y un cuarenta y seis por =
ciento es menor de diecisiete anos; ==
llegando el numero de desempleados a =
superar el cincuenta por ciento de su=
poblacion activa, cifra aterradora =
que estimamos no tiene, pues, preceden
tes quizas en el ambito de la Comuni-~

dad Aut6noma.

Estos parametros son los que hemos=
argumentado con las asociaciones de =
vecinos. Pues, aunque Jinamar cuente =
con poblaci6n suficiente para consti-=
tuirse en mU~icipio, no cuenta, enten
demos, con territorio e ingresos que =
Ie permita afrontar los servicios pu-=
blicos que sus vecinosdemandan, y que
son obligatorios y minimos en cual-===
quier termino municipal.

Existen, como hemos dicho anterior
mente, dentro de la legislaci6n vigen
te, un amplio abanico de soluciones ju
ridicas que pueden ser contempladas, ~

'teniendo siempre en cuenta la conformi
dad de los dos municipios interesado~

en el Polfgono, es decir, Telde y La s >

Palmas de Gran Canaria. Dichas solucio

nes, a titulo meramente enunciativo, =
podrian ser:

a) La acci6n coordinada de ambos mu
nicipios sin constituir un nuevo ente=
publico. ~

b) Acci6n coordinada de los munici
pios, del Cabildo Insular y de la Admi
nistraci6n Autonomica sin constituir=
un nuevo ente publico.

c) Creaci6n de una Mancomunidad vo
luntaria de los municipios de Telde y=
Las Palmas.

d) Creacion de un consorcio.

e) Creaci6n de una entidad metropo
litana.

f) Subrogacion del Cabildo Insular=
de Gran Canaria y creaClon por este de
un ente de gesti6n.

g) Segregacion de la parte del ter
mino municipal de Las Palmas de Gran =
Canaria, 0 del de Telde, afectado por=
el Polfgono para agregarlo al otro.

h) La fusion de los dos municipios=
para crear uno nuevo.

E incluso,en el Proyecto de Ley, el =
Proyecto de Ley regulador de las Bases
de Regimen Local-actualmente en fase =
de tramitaci6n en el Parlamento Nacio
nal como Su Senorfa bien conoce-, pre
ve en su articulo veintitres una nueva
figura juridica que podria adecuarse a
las caracteristicas del grupo de pobl~

ci6n comentado, y a las aspiraciones =
de sus vecinos. Dicho articulo veinti
tres dice textualmente:

"Los municipios podran establecer, =
para facilitar la participaci6n ciuda
dana en la gestion de los asuntos loc~

les y mejorar esta, 6rganos territori~

les de gesti6n desconcentrada atendie~

do a las caracteristicas del asenta-==
miento de la poblaci6n en el termino =
municipal. En todo caso, estos organos
debe ran reflejar -dice asimismo dicho=
articulo veintitres del Proyecto de =
l~y-, deberan reflejar en su composi-=
cion la representaci<5n politica que ==
exista en e1 pleno".

l/;_
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Claro, que esta soluci6n llevaria =
aparejada, necesariamente, si se le ==
quiere dar un caracter global a todo =
el Poligono, la desagregaci6n previa =
de la parte de dicho Poligono corres-=
pondiente a uno de los dos municipios=
para agregarsela al segundo.

Las soluciones, desde el punto de =
vista tecnico-juridicas, son muchas y=
algunas complicadas. Pero todas ellas=
llevan consigo un compromiso de los ==
terminos municipales implicados, com-=
promiso que, de llevarse a cabo, ten-=
dria el apoyo decidido de esta Consej~

ria y, por supuesto,. la colaboracion
unanime del Gobierno Autonomo.

El Poligono de Jinamar, como uste-=
des bien saben, pues, un Poligono con=
unas caracteristicas especiales, en a!
gunos casos dramaticas, en la cual el=
Gobierno tiene un compromiso contra:ido
de mejorar, pues, aquel desastre. Esp~

ramos que se puedan aprobar pronto los
PresupuestJS para poder afrontar alli=
una serie de inversiones que, incluso,
estan elaboradas a traves de un plan =
que de forma inmediata puede aprobar =
el Gobierno. Y para darle .•. Yo entien
do que en aquella marginacion, por par
te de los vecinos,se intente, pues, =~

buscar alguna salida. Quizas competi-=
ciones de un nuevo municipio. Como he=
dicho aqui, creo que no es una buena =
salida, pero, sin embargo, pueden ha-=
ber figuras donde con cierto grade de=
autonomia se pueda afrontar,con relati
vo exito, esa marginaci6n y, sobre to~

do, los grandes problemas que tiene el
municipio.

La colaboracion; y asi se 10 he ma
nifestado a las asociaciones de veci-=
nos, puesto que yo formalmente, como =
Consejero de Administraci6n Territo-==
rial, no he recibido ninguna comunica
cion en el sentido de quealli se cons
tituya, por cauces 16gicos y legales,~

de que alli se constituya un munici-==
Vio. Pero, desde luego, en conversacio
£les tambien informales manteniclas con~

e L. Ayuntamiento de Las Palrnas, y espe
ro que pronto can el Ayuntamiento de =
Telde, pues, bueno, hay que darle algu
na salida y, par supuesto, rni Conseje~

ria y el Gobierno estan dispuestos a =
buscar la formula mas adecuada. Aunque
considera, a priori, que no es una sa-

lida adecuada la de constituir un nue
vo termino municipal.

Muchas gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
yaldivielso): Gracias, senor Vicepres!
dente.

GSenOr Angulo?

El senor ANGULO GV~lZALEZ: Senor ore
sidente, senores Diputados.

Agradezco la comparecencia del se-~

nor Consejero y Vicepresidente en me-=
dio de la incomparecencia de la Cama-=
ra reducida,en la mayor parte de los=
Grupos Parlamentarios,a unos dignos r~

tenes de guardia,y en otros, ni siqui~

ra a eso Pero, en fin, esto es episo
dico, y no es mi intenci6n seguir per=
ahL

Nuestra intencion estricta al plan-·
tear esta solicitud de comparecencia,=
y el senor Consejero 10 podra deducir
tanto de los terminos literales de la=
Propuesta como de una pregunta ante-==
rior sobre el mismo tema, no es el pr£
nunciamiento previa de mi Grupo Parla
mentario por ninguna de las opciones =
posibles en el tema de Jinamar, sino =
la apertura de un debate. Es decir, =
nosotros entendemos que una zona con-=
creta de la Isla de Gran Canaria que,=
cuanto menos, como dice el senor Cons~

jero, tiene diecinueve mil habitantes,
quizas tenga alg~os mas; hay oscila-=
ciones en la valoracion poblacional de
Jlnamar con una conflictividad posibl~

mente sin parang6n a 10 largo y ancho
del Archipielago, y con los problemas=
tipicos de ese denominado, incluso por
el Grupo Socialista, urbanismo salvaj~

una de cuyas secuelas mas importantes,
precisamente, es el desarraigo; desa-~

rraigo cultural; desarraigo de las pe~

sonas que se ven obligadas a acceder a>
ese tipo de viviendas; se ven en la n~

cesidad de acudir a ese tipo de cober
turas del medio dQnde han vivido toda=
su vida, bien sea un pueblo, un barri~

etcetera. Uno de los problemas, digo,
mas irnportantes que plantea es la nec~

sidad de que estas personas se identi
fiquen. Es decir, hagan suyo un plan-=
teamiento"organizativo"u "autoorganiza
tivo U de indole juridico-administrati~
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vas en el cual se sientan identifica-=
dos, y del cual piensen que es un ins
trumento adecuado para atacar sus nece
sidades.

Entonces, este es un problema que a n~

vel de psicologia colectiva es gravisi
mo en Jinamar. Jinamar, como decia an
tes, es una expresion de urbanismo sal
vaje. Las tropelias que se han cometi
do y que siguen vigentes, yaqui han =
habido preguntas sobre salubridad de =
agua, sobre red sanitarias, sobre nom
bramiento de gerencias, sobre centros=
de salud integral en vias de constit~

ci6n en el terminG municipal de Telde.
o sea, las tropelias y los problemas =
son terribles. Y entonces, nosotros ==
hemos creido necesario la apertura de=
este debate, cara a clarificar las po
siciones del Gobierno, cara aver las=
opciones posibles, pero tambien cara a
contribuir a la formaci6n de una vo~=

luntad politica concreta para solucio
nar el tema. Porque, realmente, y con=
~odo respeto, 10 que yo echo en falta=
en la exposici6n del senor Consejero,=

I ••
es la claridad de una voluntad pol~t~-

ca. El senor Consejero no se puede si
tuar en la neutralidad de la ciencia =
administrativa para decirnos ahi, des
de la "au hasta la h Z ': 0 desde la "a" hasta
la "h'; tantas soluciones. Hace falta al
go mas. 0 sea, yo entiendo que el Go-=
bierno Aut6nomo en estos momentos no =
debe solamente disponer con avales, ==
con estudios, con conversaciones con =
los vecinos, con los Ayuntamientos im
plicados y demas, de toda la gama de =
soluciones posibles, sino que el Go-==
bierno Aut6nomo debe, de alguna forma,
optar por una de ellas, propiciar alg~

na de o l.l.as . Ya digo que mi Grupo en =
estos momentos no se pronuncia, no se=
pronuncia por ninguna soluci6n. Lo que
entendemos es que es necesario abrir =
este debate. De que es necesario com~=

prender de que existe una problematica
social, economico e incluso diria que
hasta de psicologia colectiva, por la=
cual unos vecinos que, ademas, estan =
en una zona, como Su Senoria reconoce,
fronteriza. Es decir, el problema de =
Jinamar no es solamente el cumulo de =
sus problemas, sino que el ser fronte
ra entre Telde y Las Palmas da lugar a
mecanismos de elusion de responsabili
dades; ni Telde quiere saber, ni Las =
Palmas quiere sabe~ de sus problemas.=

Y hay servicios, como recogida de bas~

ras, como aguas, abastecimiento de a-=
gua, transportes, etcetera, que dan l~

gar a evasivas. A evasivas que dan lu
gar a procesiones, ya digo, de elusi6n
de responsabilidades. Y esto es grave,
o sea, es la problematica del pollgono
en sl' es la problematica de un polig~

no fronterizo, es la problematica de=
unos vecinos que necesitan como palia
tivo a sus problemas socio-econ6micos,
tambien, tambien de algo de indole po
litica y administrativa como es el ser
dotados de un nivel de organizaci6n ai
ministrativa que fomente su identific~

ci6n con ese medio al que se han visto
obligados a acceder, a emigrar, por ra
zones de necesidad.

Con esto, senores Diputados, senor=
Consejero, senor Vicepresidente, yo ==
entiendo que por 10 menos hemos abier
to un debate. Pero yo ruego a Su Sefio
ria, ruego al Gobierno que abandonen =
ese esca16n de la neutralidad de la ==
ciencia administrativa para asumir el=
de una opcion determinada. Evidenteme~

te, entre todas las que usted ha enum~

rado pienso que hay soluciones facti-=
bles; bien como soluciones finales, ==
bien como soluciones intermedias. Qui
zas, evidentemente, como punta de par
tida, la idea de desagregar a Jinamar=
de uno de los dos municipios con res-=
pecto, vamos, de los cuales participa=
por ser, ya digo, territorio frontera,
quizas seria un buen paso. Quizas este
articulo veintitres que Su Senoria tam
bien ha leldo, de la nueva normativa ~
de regimen local, podria ser otro nue
vo paso dentro de la idea de irnos -
aproximando, f6rmula gradualista. 0 si
se opta por otra cosa, una f6rmula ya=
mas drastica de optar por una soluci6n
definitiva.

Entiendo en cualquier caso, y 10 d~

go, que es un buen paso la apertura ==
del debate, el examen de las solucio-=
nes, el dialogo con los implicados, el
dialogo con los Ayuntamientos; pero==
que es necesario, y mi Grupo nos brin
damos a ello, iniciar el camino de las
opciones concretas que no es otro que=
el de la soluci6n del problema.

El sefior VICEPRESIUENTE (Navarro
Valdivielso): Al final de la interven-
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ci6n de los Grupos Ie volvere a dar la
palabra.

lEI GrupoMixto desea intervenir?lEl
Grupo Popular? Senor Manrique de Lara.

El senor MANRIQUE DE LARA Y LLARE-=
NA: Muchas gracias. Senor Presidente,=
Senor!as.

Comienzo esta tarde ••. , bueno, he-=
mos oido con suma atenci6n las pala-=
bras del senor Vicepresidente, igual =
que la intervenci6n del senor Angulo.=
Estamos,totalmente Y en gran parte, de
acuerdo con la problem~tica del Pol!g£
no de Jin~mar.

Por supuesto, no s6lo hay que ha-==
blar del Poligono de Jin~mar sino de =
su contorno, del antiguo Barrio de Ji
namar, de las zonaslimitrofes a estas;
en todo ello con una poblaci6n pr~cti

camente de treinta mil habitantes. Con
una incidencia, por supuesto, con esa=
gran obra que en tan poco tiempo se ha
ejecutado, que es el Poligono, 10 que=
ha repercutido en los medios humanos
de convivencia de toda aquella zona.

No cree que sea soluci6n a este pr£
blema el que aquello se convierta en =
un municipio independiente. Pues bienF
hoy hemos estado hablando de temas, de
administraci6n de temas, de la admini~

traci6n politica del Archipielago y es
tamos todos conscientes,o somos todos~

conscientes que el crear m~s burocra-=
cia seria m~s costo. Por 10 tanto, la=
soluci6n seria el del formar en este =
POllgono, el de que este Pollgono ten
ga, no como dijo ya el Vicepresidente=
e~ algun momenta, un coordinador sino=
m~s bien una delegaci6n del Ayuntamie~

to y que este Poligono tenga por fin
una finalidad en todas sus obras.

Por ello, nuestra manera de ver se
ria, antes que nada, saber por que es
te Polfgono con una infraestructura ==
sin terminar comenzada no est~ termina
da. Por ello, nosotros nos hariamos
las siguientes preguntas:

GQue pasa con la construcci6n de ==
esa depuradora de aguas residuales pr£
gramada en el Poligono de Jin~rnar y que
hoy esta sin ejecutar, y en su momen

to estuvo, inclusive, presupuestada p~

ro a fa1ta de ejecuci6n cuando un emi
sario se co10c6 para que las aguas re
sidua1es sa1iesen directamente a1 mar=
y que aun esta sin funcionar? Se vier
ten las aguas por aque1 barranquil10 =
y los propios'chicos, los muchachos ==
los vemos jugando en toda aque11a zo-=
na. E1 a1cantari11ado est~ sin termi-=
nar.

Hay asi una serie de preguntas que=
hacerse que seria conveniente, antes =
de un debate sobre el tema de 1a solu
ci6n po1itica 0 administrativa de este
Po1igono, de ese inhumano pol!gono ll~

maria yo, donde indiscutiblemente, y =
son ciertas las cifras mencionadas par
e1 senor Vicepresidente, la gran masa=
juvenil que se encuentra conviviendo,=
mal conviviendo en aque11a zona, sin =
zonas verdes, cuarido en un principio =
conocimos todos, 0 yo por 10 menos 10=
conoci desde hace no muchos anos, cua~

do aque110 era un verde valle, que fue
tota1mente abandonado para convertir10
en una gran masa de cementa sin haber=
respetado, pr~cticamente, en absoluto,
nada de 10 que aquello tenia de verde=
ni de valle; y habian,inclusive,gran-=
des arboles, palmeras, todo un entorno
que podia haberse aprovechado de una=
manera mas racional de 1a que fue. Pe
ro en fin, ahi esta el Poligono, ah! =
est~n las promesas del Gobierno, ahi =
estan, perc hemos de ver que se rea1i
cen 10 m~s urgentemente posib1e, pero=
que no se 11egue nunca a esa segrega-=
ci6n, a formar un nuevo Ayuntamiento,=
que 10 que haria es entumbiar mas esas
aguas feca1es que hoy corren por el ==
mismo.

Gracias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivie1so): Gracias, senor Manrique.

GEl Grupo Socia1ista? No.

GEl Gobierno?

El senor VICEPRESIDENTE DEL GOBIER
NO (Martin Martin): Senor Presidente,=
Sefiorias.

Bueno, yo creo que en el anal isis =
de la situaci6n del Polfgono, un Polf
go no con esas herencias tristes que ==
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ha h~)ido, ese urbanismo salvaje al =
que hacla referencia el senor Angulo,=
pues esta ahi. Existe una diversa pro
blematica por mucha ••. , por una serie de=
factores que dan origen a una conflic
tividad efectivamente alta, y existe =
tambien la desgracia para el propio Po
ligono de ser compartido, 0 existir en
territorio fisico de dos municipios, =
con 10 cual Ie da un sentido de margi
naci6n, no solamente social sino inclu
so fisica en la atenci6n de esos pro-=
pios Ayuntamientos.

Yo creo que Ie hace falta a aquella
gente, efectivamente, un 6rgano admi-=
nistrativo que de alguna forma se sie~

tan unidos en torno a el. Y en ese sen
tido me ha extranado un poco la duda =
del senor Angulo en cuanto a la volun
tad politica del Gobierno. Hasta ahora
yo creo, y va ~ seguir demostrando con
un plan que, se hara publico pr6ximamen
te, e incluso se esta actuando y trab~
jando alIi en bastantes sectores, con=
bastante intensidad en cuanto a la vo
lun~dd politica del Gobierno para en-=
contrar un 6rgano de gesti6n. Mire us
ted, yo tengomi posicion personal. No
la voy a decir aqui. Pero,evidentemen
te, tiene que ser compartida por los =
dos Ayuntamientos y por parte de los =
vecinos. Posiblemente, yo estoy conve~

cido de que se podra encontrar una ==
f6rmula administrativa,sin romper con=
los municipios, o,sin crear otro muni
cipio, que pueda atender a esas necesi
dades que, efectivarnente, existen en -;
el propio municipio.

Su Grupo no se pronuncia. Yo Ie di
go a usted que el Gobierno, 10 mismo =
que esta actuando alIi, que va a se-==
guir actuando alIi, porque es necesa-=
rio actuar en estos momentos dada la =
s~tuaci6n del poligono, evidentemente,
va a buscar, entre las f6rmulas que Ie
he propuesto, algunas que sean acepta
hIes para ambos Ayuntamientos y'acepta
bles para los vecinos.

Con respecto al senor Manrique de =
Lara, bueno, comparte en llneas genera
les el planteamiento nuestro. Pero se-;
hace unas preguntas, bueno, para cuan
do la depuradora, para cuando el alcan
tarillado. Pues, la pregunta,es muy =-;
sencillo; los proyectos estan dispues
tos, y solamente,la respuesta es fa-~=

cil: cuando se aprueben los Presupues
tos.

Pregunta del Diputado Don Elviro ==
Hernandez Reboso, del Grupo Parlamenta
rio Popular, dirigida al Gobierno Aut6
nomo, sobre depuradoras de aguas resi~
duales en Tenerife.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pasamos a las preguntas.
Punto quinto del Orden del Dia. Pregun
ta del Diputado Don Elviro Hernandez -;
Reboso, del Grupo Popular, dirigida al
Gobierno Aut6nomo sobre depuradora de~

aguas residuales en Tenerife.

El senor HERNANDEZ REBOSO: Gc6mo es
posible que se aparque un proyecto que
despert6 tanta ilusiones? Estamos ha-=
blando del Plan de Balsas como solu-==
ci6n a los problemas hidraulicos en la
isla,y, en cambio, no se Ie da luz ver
de a una de las mejores soluciones pa~

ra resolver, si no totalmente si en ==
una parte sustancial, el problema del=
agua en la agricultura.

EI senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): GSenOr Consejero?

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA, -
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia): Bien,
Senorla.

Yo realmente, me da la sensaci6n de
que hay, en fin, una confusi6n en cuan
to al aparcamiento del proyecto de
aguas residuales a que hace referen-==
cia. No existe tal aparcamiento en el=
programa, 0 sea, en el proyecto de
aguas residuales. Lo que ha pasado es=
que ha habido que hacer un reformado =
del proyecto. Proyecto que contemplaba
un'bombeo continuo desde Santa Cruz ==
hasta Guimar. Y que planteaba unos pro
blemas, unos problemas graves tecni-=-;
cos como era, por ejemplo, el progra
rna, el problema de efecto de ariete ==
por las turbulencias de un bombeo con
tinuo, eso por un lado. Y por otro la
do, planteaba tambien el problema de =
consumo energetico del bombeo de este=
tipo, continuo.

Entonces, se plante6, precisamente,
a traves del Cabildo Insular la posibi
lidad de hacer una rectificacion del=-;
proyecto que consiste en hacer un bom-
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beo de siete ki16metron.~asta llegar a
una cota de trescientos metros, para =
luego, desde esta cota de trescientos=
metros, continuar par gravedad hasta =
Giifmar.

En este instante se esta, precisa-=
mente, terminando la redacci6n de este
proyecto, de este reformado del proye~

to. Esperamos que en el plazo de un ==
mes este terminado esta redacci6n. Co
mo usted sabe, todavfa no se han produ
cido las transferencias de competen-==
cias. Por tanto, el proyecto tendra ==
que ser enviado al Ministerio para su=
tramitaci6n.

Tengo la promesa formal del Direc-=
tor General de Obras Hidraulicas, de =
que el proyecto sera tramitado rapida
mente. Existe la consignaci6n presu-==
puestaria correspondiente a este pro-=
yecto, que se ha hecho el "AD" en el ano
mil novecientos ochenta y cuatro,para=
acumularlo a la, 0 sea, la cuantfa que
ya existia contraIda para el ano mil =
novecientos ochenta y cinco.

Por tanto, nosotros pensamos que es
te proyecto puede realmente iniciarse~

Gomo sabe tambien se subast6 el proyec
to, se adjudic6 el proyecto a una em-~

p~esa que no ha iniciado las obras por
10 que le he dicho anteriormente, y ==
que ademas esta, en fin, dispuesta a =
colaborar en este nuevo proyecto refor
mado. Por tanto no existe.

Pero ademas le dire otra cosa. Y es
que tambien, conjuntamente con el Ca-=
bildo,estamos estudiando la continua-=
ci6n de llevar estas aguas residuales,
desde Giiimar hasta el Valle de San Lo
renzo. Proyecto que se esta estudiando
conjuntamente con el Cabildo y que in
tentamos, indudablemente, que se pueda
realmente llevar a cabo. Esto es un ==
proyecto muy ambicioso, que es conti-=
nuar con las residuales hasta San Lo-=
renzo, hasta el Valle de San Lorenzo.=
Pero pensamos que esto es realmente ==
fundamental, y unido al Plan de Balsas
a que ha hecho anteriormente menci6n,=
y como usted sabe hoy,precisamente, se
ha firmado el compromiso entre el
IRYDA Y EL Cabildo para el tema de las
balsas, pensamos que normalmente se =~

cierra un poco el cicio de suministro,
vfa balsas. por un lado, y de aguas re-

siduales d~ la Isla de Tenerife y, co~

secuentemente, bueno, se resuelve en =
un alto porcentaje el problema de la =
agricultura del futuro, de la agricul
tura, eso es, en Tenerife.

El senor VICEPRESIDENTE: lSeflor Re
boso?

El seflor HERNANDEZ REBOSO (Desde su
eecaiio ) : Bueno, me parecen muy bien los
reformados que se estan haciendo; pero
Su SeflorIa debe de comprender que si =
hace ya, vamos, algunos aflos, se adju
dic6 a una empresa este proyecto, pues,
indudablemente, nosotros tenfamos que=
preguntar al Gobierno qu~ ocurrfa con=
esta obra tan impartante que no se lIe
vaba a cabo.

Ahora, verdaderamente, comprendemos
que se esta haciendo el reformado. Lo=
que sf pedimos es que esto se haga ===
cuanto mas rapido mejor.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias.

lSenor Consejero?

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA, ==
AGUA Y ENERGIA (Alvarez GarcIa): Com-=
parte, indudablemente, la preocupaci6n
de Su Senorfa. La comparto fntegramen
teo Se que, efectivamente, la pregunta
se ha hecho con un sentido de informa
ci6n que, ademas, es 16gico. Y alabo =
el que Su Senorfa, en fin, se preocupe
por los problemas' importantes que ten~

mos en aguas residuales, y en los pro
blemas, usted sabe, hidraulicos en ge
neral. Problemas que, indudablemente,=
son fundamentales para nuestras is~as,

y que, bueno, estoy, indudablemente, =
dispuesto a contestar cualquier pregu~

tao Primero ... (Ln int.el iqibl.e ) mi obli
gaci6n. Segundo, porque, efectivamen-=
te, creo que es conveniente que en es
te marco se airean los problemas hi-==
draulicos de Canarias.

Pregunta del Diputado Don Oswaldo =
Brito GonzaLez, del Grupo ParLamenta-=
rio Mixto, dirigida al Consejero de ==
Trabajo, Sanidad y Seguridad SociaL, =
sobre brotes epidemicos por contamina~

ci6n de las aguas destinadas aL consu
mo en La Laguna.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
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Valdivielso): Pregunta del Diputado ==
Don Oswaldo Brito Gonzalez, del Grupo=
Mixto, dirigida al Consejero de Traba
jo, Sanidad y Seguridad Social, sobre=
brotes epidemicos por contaminacion de
las aguas destinadas al consumo en La=
Laguna.

<-Senor Brito?

El senor BRITO GONZALEZ: Muchlsimas
gracias, senor Presidente.

<-Tiene el senor Consejero y su co-=
rrespondiente servicio de salud pUbli
ca, informaci6n sobre tal situaci6n, =
sus causas y que medidas se han adopta
do para evitar brotes epidemicos provo
cados par contaminacion de las aguas ~
destinadas al consumo ciudadano?

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): <-Senor Consejero?

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SANI
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre~

ro): Con la venia.

En torno al dia veintinueve de sep
tiembre, se produjo en el termino muni
cipal de La Laguna, un brote de disen~

terra bacilar que fue detectado por ==
los sanitarios locales y por la propia
Jefatura Local de Sanidad. Se trataba=
de un brote diarreico, de origen hidri
co.

Ese mismo dia la Direcci6n Territo
rial de Salud y la Jefatura Local de ~

Sanidad dictaron las instrucciones pre
cisas a fin de controlar y estudiar e1
brote surgido, consistente en dos ti-=
pos de actuaciones:

Por parte de la Direcci6n Territo-=
rial de Salud, dependiente de la Conse
jeria, la inspecci6n y analisis de las
aguas de dicho municipio; la realiza-=
cion de encuestas epidemio16gicas y la
recogida de muestras de heces de los =
afectados para poder estudiar la causa
eti010gica del brote de gastroenteri-=
tis.

Segunda actuacion. Por parte del Je
fe Local de Sanidad, la no t i f Lcac Lcn al
Ayuntamiento de La Laguna de la exis-=
tencia de dicho brote y las normas pa-

ra e1 control sanitario del agua de ==
consumo.

El brote se produ]o en todo el ter
mino municipal de La Laguna. La apari
cion del primer caso fue notificado =
el dra veintiocho de septiembre de mil
novecientos ochenta y cuatro, viernes,
a las ocho a.m. A partir de ese momen
to, aument6 bruscamente el numero de =
casos de'la enfermedad, llegando el ==
veintinueve de septiembre a la cifra =
de maxima incidencia. El numero de per
sonas afectadas se estima, aproximada=
mente, en cuatrocientas veintitres, =~

con los siguientes sintomas clinicos:

Diarrea, el ochenta y cinco coma se
tenta por ciento.

Fiebre, sesenta y nueve coma cero
cuatro.

V6mitos, cincuenta y cuatro coma se
tenta y seis.

Dolor abdominal, cincuenta por cien
to.

Otros sintomas: malestar general, =
veintiocho par ciento. Cefaleas, dieci
nueve por ciento. Nauseas, doce por =~
ciento.

Con 10 cual contesto a una de las=
partes planteada en la pregunta, res-=
pecto al conocimiento de la Consejeria
al respecto.

Quiero tambien anadir 10 siguiente:

El caso concreto, en el municipio =
de La Laguna, aproximadamente con cien
to doce mil habitantes de hecho, con ~
una gran dispersi6n demografica, ya se
habra instado a la Corparacion a refun
dir los recursos actuales, y a la con
trataci6n de aquellos medios humanos y
materiales en un centro, en cuyo equi
pamiento iba a colaborar la Consejerla
de Trabajo, Sanidad y Seguridad Social
del Gobierno de Canarias.

A tal fin, se elabor6 conjuntamente
con la Jefatura Local de Sanidad de La
Laguna, un anteproyecto de oficina de=
sanidad municipal que data del dia
veintid6s de febrero de mil novecien-=
tos ochenta y tres. Y que cristaliz6 =
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Yo quisiera plantearle en este caso
que me concretase s1 un Ayuntamiento y
una Jefatura Local de Sanidad no cum-=
plen con sus obligaciones, eVidenteme~

. te, '~que actuaciones corresponden al =
responsable maximo en el anIDito de la=

DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro)(desde su esaano): Unicamente habf~

tal vez, hecho uso de mas del tiempo =
pensando en la familiaridad que hoy r~

dunda en el Parlamento de Canarias. ==
Por eso trataba de darle la maxima in
formaci6n de un problema,bastante gra
ve por el numero de afectados, al in-=
terpelante.

Unicamente decir -y con eso termi-=
no- que la Consejeria ha tramitado,.:;:=
ya ha side concecido por el Ministerio
de Sanidad, un equipamiento del labor~

torio de salud de La Laguna por un im
porte de cuatro millones ciento sesen
ta y dos mil trescientas diez pesetas.

El senor BRITO GONZALEZ (deBde BU =
esaano): Senor Pres1dente, esperemos =
que las ausencias denotadas por :1 se
nor Consejero no se deban a ningun bro
te de tipo epidemico. Pero, en todo ca
so, 10 que sf le consta al senor Conse
jero -por 10 menos me consta a mi- ~ue

los casos afectados fueron mas de m11;
que la situaci6n hoy por hoy de la sa
lud pUblica en el municipio de La Lag~

na es grave, muy d~ficiente; que el he
cho de que se haya determinado cons-==
truir una oficina sanitaria desde el =
ochenta y tres quiere decir que se ==
inaugur6 esa oficina,pero no funciona=
esa oficirta para informaci6n pUblica y
para todo el equipamiento necesario p~

ra afrontar estas situaciones; y que =
este no es el primer brote de estas c~

racteristicas que se produce en el ter
mino municipal.

en la inauguraci6n de un centro sanit~

rio en las dependencias del mercado m~

nicipal el dia veintitres de julio de=
mil novecientos ochenta y tres.

Como consecuencia de la puesta en =
vigor del Real Decreto mil cuatrocien
tos veintitres barra ochenta y dos, de
dieciocho de junio, por el que se
aprueba la reglamentaci6n tecnico-san~

taria de las aguas de consumo, por pa~

te de los servicios de la Consejeria =
se remiti6 un informe acerca de la sa
lubridad de las aguas el dia veintisi~

te de junio de mil novecientos ochenta
y tres.

Por otro lado, la Jefatura Local de
Sanidad ha solicitado en numerosas oc~

siones apoyo analitico a nuestros ser
vicios, toda vez que se carece de dot~

ci6n humana y medios necesarios solic~

tados, en frecllentes ocasiones, a la =
Corporaci6n. Aun a pesar de que la Co
misi6n Municipal Permanente, en su se
si6n ordinaria de fecha tres de julio=
de mil novecientos ochenta y cuatro,==
acord6, entre otros puntos, escrito de
la Consejeria de fecha trece de julio=
del ochenta y cuatro, la contrataci6n=
de un analista y el montaje definitivo
de un laboratorio de analisis. Petici£
nes y formulaciones analogas estan re
flejadas en aetas del Consejo Munici-=
pal de Sanidad a las que han asistido=
Tecnicos de la Consejeria junto al Je
fe Local de Sanidad.

Como consecuencia de este ultimo ==
brote diarreico de origen h1drico se =
sostuvo una entrevista en presencia ==
del Alcalde-Presidente, Concejal de S~

nidad, Tecnicos municipales, Jefe Lo-=
cal y un Inspector de Sa~idad, en la =
que se suscit6 la gravedad de la situ~

ci6n y la necesidad imperiosa de dotar
la infraestructura necesaria para mej£
rar el control de potabilidad de las =
aguas de abastecimiento.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Senor Consejero, el pro
cedimiento establecido para las pregu~

tas es de cinco minutos, a repartir e~

tre los dos intervinientes; y se esta=
excediendo en ese tiempo considerable
mente. As1 que le ruego que termine.

El seftor CoNSEJERO DE TRABAJO, SANI

Esas han side las actuaciones de
Consejer1a respecto al tema que ha
planteado.

Gracias, Presidente.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, ~enor

Consejero.

Don Oswaldo Brito.

la
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Comunidad, y a nive1 territorial, en =
cuanto a presionar para que esas medi
das se adoptan? Porque e1 tema, como =
bien ha reconocido, es suficientemente
g~ave; y podemos encontrarnos un dia =
en una ciudad como La Laguna, con una=
situaci6n, vamos, mucho mas grav~ que=
10 que es simplemente un brote de di-=
senterfa diarreica.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Muchas gracias, senor -
Brito.

Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE TRABAJO, SAN!
DAD Y SEGURIDAD SOCIAL (Guanche Marre
ro) (desde su escano): Yo lamento que=
el senor Diputado no haya estado pre-=
sente en la ultima Comisi6n, hace
aproximadarnentn cuatro 0 cinco dias, =
en la cual este Consejero, ante la Co
misi6n correspondiente del Parlamento,
di6 cuenta de las actuaciones en mate
ria sanitaria. Y en algun momenta tuve
la oportunidad de explicar que la Com~

nidad Aut6noma, la Consejeria en este=
caso, y como consecuencia de la at1n v!
gente Ley de Bases de Sanidad del ano=
mil novecientos cuarenta y cuatro, la=
Comunidad Aut6noma se encuentra sin ca
pacidad sancionadora. Y ponia dos eje~

plos concretos. Un ejemplo concreto ==
era el tema de las aguas en muchos de=
los municipios de nuestra Comunidad ~
t6noma, 0 ponia el ejemplo de las pla
yas.

Cuando la Consejerfa se encuentra =
con una playa contaminada nuestra t1ni
ca competencia es la de apercibir, co
mentar con las autoridades locales el=
problema que se tienen planteado; pero
que carecemos, desde el punta de vista
legal, de la suficiente capacidad eje
cutiva como para ordenar 0 el cierre =
de una playa, 0 bien la adopci6n de me
didas concretas.

En estos temas en los que se produ
cen brotes diarreicos, y lamentableme~

te no es la primera vez que esta situ~

ci6n se produce, la Consejeria 10 uni
co que esta habilitada para realizar =
son los comentarios que hice anterior
mente; es decir, remitir 'nuestros tec
nico~ a ese municipio, hacer la inves
tigaci6n epidemio16gica adecuada, ado£

tar las medidas de recomendaci6n que =
son, desde el punta de vista sanitario!
las mas id6neas; pero sin ninguna cap~

cidad ejecutiva. De forma que creo que
en el tema del municipio de La Laguna=
ya he dado los suficientes datos como=
para asentir con el Diputado que form~

la la pregunta de que. efectivamente,=
se produjo un brote diarreico, de que=
por nuestra parte se efectuaron todas=
las inspecciones adecuadas, todas las=
recomendaciones a la poblaci6n respec
to del consumo de aguas; pero, en def!
nitiva, esta es una materia que mien-=
tras no se modifique la Ley Sanitaria=
es un problema de competencia exclub~

va del municipio. Y la unica aporta-==
ci6n que ha hecho la Consejeria, al ==
margen de la colaboraci6n tecnica, es=
la de sustanciar una importante dota-=
ci6n econ6mica para el laboratorio de=
salud programado en el municipio de La
Laguna.

Muchas gracias, senor Presidente.

Pregunta del Diputado Don Antonio =
Sanjuan Hernandez, del Grupo Parlamen
tario Izquierda Canaria, dirigida al =
Consejero de Educacion, sobre apertura
y funcionamiento del Colegio de Educa
cion Especial de La Gomera.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): La siguiente pregunta, =
del Diputado Don Antonio Sanjuan, ha =
sido retirada.

Pregunta del Diputado Don Fernando=
Fernandez Martin, del Grupo Parlament~

rio Centro Democratico-CDS, dirigida =
al Presidente del Gobierno Autonomo, =
sobre gestiones relativas aL Hospital=
InsuLar de La Gomera.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): La cuarta pregunta, del=
Diputado Don Fernando Fernandez: se ha
solicitado aplazamiento par parte del=
Gobierno.

Pregunta del Diputado Don Antonio =
Cabrera Barrera, del Grupo Parlamenta
rio Popular, dirigida al Consejero de=
Obras Publicas, Ordenacion del Territ~

rio y Medio Ambiente, sobre la carrete
ra de Arrecife, Cruce de Las Playas.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
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Valdivielso): Quinta pregunta: la del=
Diputado Don Antonio Cabrera Barrera,=
del Grupo Popular, dirigida al Conseje
ro de Obras PUblicas, sobre la carret;
ra de Arrecife, Cruce de Las Playas.

Don Antonio Cabrera.

(Se haae notar a ~a Presidenaia ~a=

aueeneia de l. senor Cabrera Barrera.)

IAbl Muy bien.

Comparecencia del Excmo. Sr. Conse
jero de Industria, Agua y Energia, ins
tada por el Grupo Parlamentario Iz-=~

quierda Canaria, para informar sobre =
medidas de reconversion de ASTICAN, ==
S.A.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Pasamos entonces al ulti
mo punto del Orden del Dia: comparecen
cia del excelentisimo seflor Consejero~

de Industria, Agua y Energia, instada=
por el Grupo Izquierda Canaria, para =
informar sobre medidas de reconversi6n
de ASTICAN.

Seflor Consejero.

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA,
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia): Senor
Presidente, Seflorias. Como es de todos
conocido, y de Sus Seflorias, conoci-=
do a traves de los medios de comunica
ci6n y a traves de las informaciones =
personales que pueda tener cada una de
Sus Senorias, por parte de la Divisi6n
del INI, de la Divisi6n Naval del INI,
se present6 un plan de reconversi6n de
ASTICAN, plan de reconversi6n que con
templaba la desaparici6n de ciento -
veinticuatro puestos de trabajo; pero=
que,ademas,no contemplaba ninguna de =
las medidas que preve el capitulo ter
cero del Real Decreto mil doscientos =
setenta y uno barra ochenta y cuatro;=
es decir, la medida de reinversi6n, la
~edida de la capitalizaci6n, las medi
das de prima, etcetera, etcete~a. Y ==
consecuentemente, pues, esto nos plan
teaba un problema diffcil en cuanto al
futuro de ASTICAN. De todos tambien es
conocida las declaraciones ~ue yo hice
a traves de los medios de comunicaci6n
y las declaraciones, tambien en nombre=

del Gobiernq de nuestra oposici6n a -
tal plan de reconversi6n.

Como consecuencia de ello, a su vez
mantuve una reunion con el Presidente=
de la Divisi6n del INI, de la Naval ==
del INI, planteandole, bueno, la posi
bilidad de estudiar el nuevo plan de =
reconversi6n, y que dicho plan de re-=
conversi6n ademas se consensuase, fue
se consensuado con los sindicatos, y,=
sobre todo, fu~se consensuado con el =
Comite de Empresa de "SODICAN tI

•

Tuve a posteriori una reuni6n con =
el Comite de Empresa, y en esa reuni6n
me entregaron una carta -carta que es
ta aqui- que tiene fecha del dia trei~

ta de octubre, en el cual pedian una =
serie de medidas y una serie de puntos
para intentar consensuar el nuevo plan
de reconversi6n. Consecuencia de estas
reuniones es que se redact6 por parte=
de ASTICAN un nuevo plan de reconver-=
si6n; plan de reconversi6n que se en-=
treg6 el dia dos,de noviembre, y que =
ha sido, en parte, aceptado, ha sido =
practicamente aceptado por la Comisi6n
de Control y Seguimiento, quien a su =
vez 10 ha elevado en estos dfas al Mi
nisterio. Dicho plan, a pesar de que =
se int~nt6 consensuar con los sindica
tos, ella no fue posible. Ha habido ==
por parte de algunos de los miembros =
del Comite, del Comite de Empresa, al
guna oposici6n a dicho plan de recon-=
versi6n; perc si quiero decir el con-=
tenido del nuevo plan de reconversi6n.

El nuevo plan de reconversi6n limi
ta la reducci6n de la plantilla exclu
sivamente a las jubilaciones, a las ju
bilaciones anticipadas Y a las preju~
bilaciones. Y aquella reducci6n en la=
plantilla que se contemplaba,y que po
dia llegar hasta ciento veinticuatro =
puestos de trabajo, ha quedado reduci
do, en la practica quedara reducida a=
cuarenta y seis puestos de trabajo. De
estos cuarenta y seis puestos de trab~

jo nueve son de jubilaci6n anticipada=
y treinta y siete en 10 que respecta a
la prejubilaci6n.

Aparte de ello, tal como se habia =
solicitado y pedido por el Comite de
Empresa, se contemplan las medidas,a
que antes hice referencia,del capitulo
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tres del Real Decreto. Ello son: medi
das de la recapitalizaci6n de la empr~

sa por un importe de mil doscientos ml
llones de pesetas. Medidas de inver-==
siort, inversion que va dedicada a in-=
cremertto del equipo fijo de la empres~

que va desde el ano mil novecientos ==
ochenta y cuatro hasta el ano mil nove
cientos ochenta y siete, y por un im-~
porte de ciento doce millones de pese
tas en el aBo mil novecientos ochenta=
y ctiatro; ciento treinta y uno en el =
ana mil novecientos ochenta y cinc01 =
ciento cincuehta en el ano mil nove-==
cientos ochenta y seis; y ciento sesen
ta en el ana mil novecientos ochenta y
s Let.e ,

Aparte de ella se contempla una pri
rna para las grandes reparaciones, uha~

prima que hace referencia a las gran-=
des reparaciones y a las transformaci~

nes, por un equivalente, por un impor
te aproximadament:e igual a doscientos=
millones de pesetas.

Aparte de ello tambien se contempla
una prima para ayuda a la financiacio~

que esta alrededor de los setenta mi-=
llones de pesetas.

Es obvio decir que el plan de reco~

version de ASTICAN tiene como mision =
fundamental, como medida fundamental,=
hacer competitivo un astillero de repa
,raciohes que se encuentra en un punto~

neur~lgico del Atlantico. Un punta de=
reparaciones que esta sometido a la ==
competencia internacionai, y que, como
ustedes saben, ultimamente precisamen
t~ los paises mieIDbros del Mercado Co
mUri han prorrogado las ayudas a ,la re
conversion de los astilleros por dos =
anos mas; es decir, no les ha sido po
sible dentro de su plan de reconver-==
si6n normal lograr la reconversion to
tal y completa de los astilleros que =
digo estan dentro del area del Merca-=
do Comllo, y han prorrogado. Consecuen
temente ASTICAN se va a encoritrar en =
el mercado de oferta de reparacion, se
va a encontrar con la competencia de =
los astilleros que estan dentro del ==
Mercado Comun. Como ustedes saben, nor
malmente las reparaciones que vienen ~

a este punto se hacen y se contratan =
vIa telex; es decir, un barco viene en
una navegaci6n oceanica, tiene una ne
cesidad de reparaci6n, y, aparte de ==

los contratos fijos que pueda tener, =
via telex contrata la reparaci6n, pide
una serie de ofertas a los astilleros=
del area y contrata la reparacion de-=
pendiendo de la oferta que surja en un
momento dado en el mercado.

.
Aparte de ello hay que ser tambien=

consciente de la competencia que pode
mos tener con los astilleros de la cos
ta de Africa, como puede ser el de
Dakar, como podra ser en un futuro el=
de Agadir, 0 como puede ser el de Tar
faya. Quiere decir, por tanto, que con
las medidas de reconversion, no sola-=
mente a las que ya me he referido sino
en las medidas de reconversion general
que contempla el Decreto, que son las=
medidas financieras, las medidas de ==
los creditos blandos, las medidas de =
tipo fiscal, va a colocar a la empresa
en una posicion de tesoreria y en una=
posici6n de competitividad, como ya dl
go, en un mercado internacional de -
oferta de reparaciones, un mercado du
ro que sera cada vez mas duro debido a
la competencia.

Yo pienso que indudablemente con ==
las medidas y con el segundo plan de =
reconversion que se ha planteado, como
digo, quizas por las presiones que se=
han hecho, indudablemente, desde el C~

mite de Empresa, y pienso que con nue~

tra ayuda, creo sinceramente que se ha
llegado a obtener un plan de reconver
si6n que puede ser, si no es exactame~

te todo 10 positivo que nosotros pens!
bamos en cuanto a que no se produjesen
estas cuarenta y seis reducciones de =
puestos de trabajo, pues, pienso que =
dentro de los planes de reconversiones
que actualmente se aprueban en el Est~

do, es uno quizas de los planes de re
conversion con una mayor positividad y
con una viabilidad mejor dentro, digo,
de todo el area de la reconversi6n de=
los grandes astilleros y de los peque
nos y medianos astilleros.

Muchas gracias, Senorias.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
valdivielso): Gracias, senor consejero.

Senor Angulo.

El senor ANGULO GONZALEZ: Senor Pr~

sidente, senores Diputados. No es la =



11 diciembre 1984.

- 1762 -

DlARIO DE SESJONES DEL PARtAME!'lTO DE CA!'l·\RIAS NQ 26

primera vez que el Grupo Parlamentario
Izquierda Canaria traslada al Parlamen
to iniciativas sobre reconversion in-~

dustrial, no solamente de ASTICAN, si
no incluso en su dia tambien en pregun
tas formuladas hace mas de un ano so-~

bre el tema CEPSA. Con ello haciamos =
tr~buto a una inquietud politica y so
cial, y por que no decirlo, a rumores=
vigentes en la calle, que como desgra
ciadamente es frecuente, sustituyen a=
menudo a la falta de transparencia, a=
la falta de claridad en la informa~ion

politica y social venida de areas gu-=
bernamentales.

A estas antiguas propuestas se ana
de, en el caso concreto de este Diputa
do, un conocimiento muy concreto de la
problematica de ASTICAN por motivos ==
profesionales desde hace bastantes __
anos, en que nos vimos obligados a com
batir con medios juridicos unas situa~

ciones flagrantes de prestamismo labo
ral, de desdichado prestamismo laboral,
quizas por aquello de que "en casa del
herrero: cuchara de palo".

Lo cierto es que nosotros tampoco =
venimos aqui, desde luego, a defender=
perspectivas 0 intereses de tipo perso
nal, ni siquiera corporativo, como po~

drian ser sindicales, politic~s, etce
tera. Venimos a plantear un problema =
candente que es la reconversi6n indus
trial; un hecho palmario, que es que =
los supuestos de reconversion indus-==
trial en Canarias se plantean con una=
absoluta desinformaci6n, de forma sUbi
ta; de forma sUbita, incluso, si hemos
de leer y de creer la prensa, para el=
propio Gobierno Aut6nomo que dijo ser=
el primer sorprendido porque la Divi-=
si6n Naval del INI formulara una soli
citud de reconversi6n en terminos que=
casi se pueden plantear de salvajes; =
salvajes,en genera~ en el sector nava~

salvaje, en particular, en el caso de=
Astilleros Canarias. Primero llovieron
las amenazas, primero llov~eron las ==
propuestas de despido, de resoluciones
de contratos, de reducciones drasticas
de la plantilla; y luego todo se fue =
dulcificando para queda~ efectivamente,
en una propuesta de reconversi6n, des
de luego, mas presentable aunque no go
ce del consenso total del Comite de Em
presa.

Nosotros queremos plantear todos e~

tos problemas: los problemas generales
de la reconversi6n, los problemas del=
metodo politico y social y de la acti
tud 0 de la posici6n de convidado de =
piedra que el Gobierno Canario asume =
en estos temas, porque~en realidad,no=
ha sido consultado; es uno mas, y esto
nos parece grave. Es quizas una de las
razones -y hoy 10 volvemos a repetir =
una vez mas- que nos llev6 en su diaa
defender la necesidad de una politica=
industrial propia de Canarias y la ne
cesidad de un sector pUblico canario.=
Las escasas realidades industriales de
Canarias no pueden depender de divisio
nes frias, distantes, de plomada y ca~
tabon, que hacen, planifican y deciden
al margen de nuestros intereses; maxi
me,ademas -e,l senor Consejero no 10 ha
mencionado, cuando en esas propuestas=
iniciales de reconversi6n hasta se pr~

vela una cartera central de pedidos ==
con posibilidad de desviar de los pue~

tos canarios -en este caso concreto ==
del Puerto de La Luz- de desviar con-=
tratacion hacia puertos peninsulares,=
anadiendo evidentemente con ello un ==
elemento conflictivo, porque sabido es
la apetencia de determinados astille-=
ros del sur de la Peninsula por atraer
importante trafico de 'reparaciones ha
cia sus instalaciones.

Pero nosotros tambien entendemos ==
que el tema ASTICAN induce un tema mu
cho mas amplio y mucho mas grave, que=
de alguna forma el senor Consejero 10=
ha dejado entrever, con una expresi6n=
que se nos antoja, con todos los resp~

tos, como un cruel sarcasmo. Porque, =
senor Consejero, hablar en estos mome~

tos de la competencia internacional y=
localizar la competencia internacional
en astilleros, presentes 0 futuros, en
Agadir y en Tarfaya, que es pUblico y=
notorio, y asi 10 denunci6 este Diput~

do y este Grupo en una Interpelacion =
sobre pesca, anunciar, digo, esta com
petencia internacional en unos puertos
y en unos astilleros que se estan for
taleciendo con la ayuda financiera y =
tecnologica del Gobierno espanol, es =
un cruel sarcasmo. Los competidores ==
mas verosimiles, los competidores mas=
agresivos que Canarias va a tener en =
su cercania, en su "hinterland" inme-=
diato en este tema, son competidores =
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surgidos y fraguados con nuestros dine
ros. Y esto es terrible. Yo comprendo~

que evidentemente desborda, efectiva-=
mente, el marco del Gobierno Aut6nomo,
pero no deja de ser un cruel sarcasmo.

Y este tema concreto, citado y asu
mido por el senor Consejero, induce, =
ya digo, una problematica mas amplia.=
El tema de la reconversi6n naval en Ca
narias induce el tema del papel de los
puertos canarios. Y 10 induce en un m~

dio enormemente conflictivo, donde sa
bemos que se suceden con intervalos de
dras 0 de semanas visitas de Embajado
res, unos a firmar acuerdos y a sumi-=
nistrar contrataci6n, y otros haciendo

'una especie de marcaje ferreo, yo no =
se si a ofrecer contrapartidas y demas,
y al mismo tiempo con anuncios de pro
p6sitos politicos de desviar determin~

das flotas extranjeras de los puertos=
canarios, cuando sabido es que estas =
flotas pesqueras, de granos, y, en ge
neral, de mercancias, de cabotaje, et
cetera, juegan hoy un papel important!
simo en la contrataci6n y en la econo~

mia de los puertos canarios.

Por eso precisamente Izquierda Can~

ria tiene presentada una Proposici6n =
no de Ley sobre el tema ASTICAN y so-=
bre el tema del papel de los puertos =
canarios en la que pedimos precisamen
te pronunciamientos concretos, pronun
ciamientos que sean expresi6n de una =
voluntad politica de salvaguardar el =
papel estrategico, econ6mico, y, por =
supuesto, abierto a todas las banderas
de los puertos canarios •.

Este es el tema final posiblemente,
y el tema global hoy mas puntual y mas
importante que se induce de ASTICAN. Y
yo quiero trasladar a la Camara la con
ciencia de que hay que defender con -
unas y dientes, con unas y dientes, ==
quizas no es excesiva la expresi6n, el
papel de los puertos canarios, amenaza
dos por acuerdos pesqueros, amenazados
por una competencia que ha side forta
lecida y estimulada por una polftica =
demencial, demencial, del Gobierno Ce~

tral, y tambien por una polftica de de
terminados sectores empresariales abso
lutamente vende patrias, amenazados =~

por el trasiego de las presiones poli
ticas, de la alta polftica internacio
nal -valga la expresi6n, y no en termi

nos encomiasticos-,y que nosotros, de~

tro del papel que vemos abierto, flex!
ble, "pluriinternacional'; de los puer-=
tos canarios, entendemos que es vital=
para nuestro futuro.

Por todo ello acabo concluyendo en=
la necesidad de que de esta comparece~

cia y de los razonamientos que se han=
vertido en ella se mediten gravemente=
estos temas. Que las reconversiones i~

dustriales en Canarias, que me temo ==
que no hayan acabado, las ha habido s!
lenciosas. Lo sucedido con tabacos en=
los ultimos anos, y ahi esta el ultimo
eslabon de Insular Tabacalera, que el=
senor Consejero 10 conoce muy bien, ha
sido una reconversi6n silenciosa. Hay=
otras reconversiones silenciosas dras
ticas e importantes: la hosteleria en=
Canarias ha tenido una reconversi6n ==
salvaje y silenciosa, donde el aumento
de riqueza generada sin embargo ha si
do complementado con una drastica re-=
ducci6n de las plantillas laborales. Y
ya digo, no podemos ser convidados de=
piedra en las reconversiones, ni como=
colectividad, ni como pueblo, ni como=
Gobierno. No podemos seguir financian
do una competencia, porque una cosa es
la ayuda a los pafses subdesarrollados
y otra cosa son las complejas manio-==
bras interoligarquicas, 0 los flagran
tes errores de Gobierno que ahogan
nuestras propias posibilidades de des~

rrollo industrial. No podemos dejar ==
que se sigan deteriorando los puertos=
canarios, porque este, ya digo, es el=
tema final, es el tema mas grave: y e~

peramos que, en su dia, al discutirse =
nuestra Proposici6n no de Ley, el Par
lamento Canario se pronuncie de una m~

nera acorde con la gravedad y con la =
importancia del problema.

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro ==
Valdivielso): Gracias, senor Angulo.

lIzquierda Canaria va a intervenir?
Perd6n. lEI Grupo Mixto?

EI senor BRITO GONZALEZ: Senor Pre
sidente. En la confianza de que Su Se
floria precise los terminos polIticos,=
comprendo que pueden haber confusione~

quisiera plantear en torno a esta com
parecencia una serie de consideracio-=
nes:

En primer lugar plantear que en es-
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te momento no se trata pura y simple-=
mente de una reconversi6n de s6lo ASTI
CAN; el problema en este momenta esta=
afectando tanto a ASTICAN como a NUVA~

SA. Si ha habido evidentemente una -
reestructuraci6n en ASTICAN que afect~

ba a cuarenta y seis puestos de traba
jo, en NUVASA se ha producido el desp!
do en las ultimas fechas, en los ulti
mas d1as, en un expediente en relaci6n
de extinci6n de empleo, de treinta y =
un trabajadores, desde un largo proce
so de desnutrici6n de puestos de trab~

jo a traves de la mecanica de subcon-=
tratas, e incluso de cooperativas; 10=
cual quiere decir que no se ha reduci
do la cartera de pedidos sustancialme~

te, sino 10 que se ha producido es una
situaci6n fraudulenta de trabajo con
desviaci6n hacia otras actividades.

A nosotros nos parece que el tema
de la reconversi6n naval en Canarias,=
que esta afectando gravemente a ASTI-=
CAN Y tambien a NUVASA, es un tema que
se esta haciendo de una forma totalmen
te irregular, porque no esta eXistien~

do ninguna alternativa ni ningun bene
ficio del planteamiento de reindustria
lizaci6n. Es decir, par tanto, hoy por
hoy dirlamos que dentro del conjunto =
del Estado la Comunidad Aut6noma de Ca
narias esta experimentando una afecta~

ci6n en el sector naval sin ~ener nin
guna compensaci6n, sin tener ningun ==
apoyo, para pader buscar alternativas=
a esa problematica. Y eso, sin duda, =
s1 que es importante; es un tema preo
cupante porque ese es un aspecto que =
esta afectando al conjunto de la Comu
nidad Aut6noma Canaria y no simplemen
te a los sectores empresariales afecta
dos.

lQue alternativas se estan ofrecie~

do a este planteamiento? No s6lo desde
la perspectiva de la iniciativa pUbli
ca presente en ASTICAN, donde el pro-=
blema, sin duda, es mas grave, sino ==
tambien para el conjunto de los varad~

ros canarios, y en concreto tanto AST~

CAN como NUVASA. Porque sin duda el s~

nor Cons~jero sabra perfectamente que=
c1 problema no csta s610 en la compe-=
tencia que se pueda realizar en los ==
puertos africanos, hoy can una reali-=
dad concreta, como puede ser Dakar, 0=
con una potencialidad financiada, como
bien se ha dicho antes, como los puer-

tos marroquies 0 del litoral marroqui,
sino tambien con un problema quizas m~

cho mas grave, mucho mas grave, a cor
to y medio plazo: es la importancia ==
que esta adquiriendo Algeciras, que se
ha convertido en el centro internacio
nal, por 10 menos de todo el Mediterr!
neo y hacia toda la circulaci6n atlan
tica, en cuanto, por ejemplo, al Cen-=
tro Internacional de Contenedores. Es=
el puerto mas importante de flujos de=
contenedores hoy de todo el Mediterra
neo, sin duda alguna, y tambien con ~
sibilidades de convertirse en el mas
importante para todo el trafico, par =
10 menos, del Atlantico Sur.

En esa perspectiva esto va a signi
ficar no s610 una disminuci6n en la a£
tividad de los varaderos, astilleros,=
sino, indirectamente, a teda la activ!
dad de tipo portuario, de tipo de ser
vicios, de tipo de actividades en tor
no a los puertos canarios.

Esto es un tema importante que debe
ser afrontado, que pienso que nO se es
ta negociando a nivel general el bus-=
car compensaciones'o alternativas a e~

tos mecanismos, que sin duda son preo
cupantes, y que ademas esta muy ligado
a ese planteamiento que motiv6 en su =
momenta el que yo presentara una peti
ci6n de comparecencia de Su Senoria s~

bre el tema de CEPSA, que ha side re-=
cientemente aprobado en Comisi6n, y ==
que esta conectado a la idea de que Al
geciras se va a convertir en la zona =
clave en que se puede trasladar todo =
10 operativo de la propia Compania Es
panola de Petroleos, Sociedad An6nima,
dado el alto grado tecno16gico que se=
ha concentrado en Algeciras, con una =
refineria en este momento que sabe Su=
Senorla que esta a un nivel minimo de=
capacidad y que en la perspectiva a ~
dio plazo se piensa convertirla en una
de las refinerias mas importantes res
pecto a esta compania.

En este sentido'nos parece que el =
tema planteado de la reconversi6n de =
ASTICAN Y NUVASA tiene, por tanto, que
ser rcsue1to en una doblc perspectiva:

En primer lugar el llegar a acuer-=
do y a soluciones can el Gobierno Cen
tral dentro de 10 que es hoy una afec
taci6n, no solamente particularizada =
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al caso de ASTICAN y de NUVASA sino al
conjunto de todo e1 sector naval en e1
ambito del Estado.

Y en segundo 1ugar un estudio en -_
profundidad de la problematica que -_
afecte a ese funcionamiento de los -
puertos canarios en relaci6n a los -
puertos competidores y a las perspecti
vas que,a corto, medio, y largo plazoi
tenga para las propias alternativas
econ6micas de Canarias.

Nada mas, seftor Presidente. Gracias.

El seftor VICEpRESIDENTE (Navarro -
Valdivielso): Muchas gracias.

lEI CDS va a intervenir? lGrupo Po
pular? lGrupo Socialista?

El seftor HERNANDEZ SUAREZ: Yo creo=
que la ultima intervenci6n, si bien ==
hay aspectos que comparto, desde el ==
p~to de vista de que el planteamiento
del sector naval en Canarias habria ==
que haberle dado un planteamiento glo
balizado, partiendo ademas de que ese=
planteamiento globalizado encuentra en
estos momentos dificultades, tanto en=
cuanto estamos hablando de empresas ==
que operan en el Archipielago, de las=
cuales solamente una pertenece al sec
tor pUblico, y el resto esta en manos=
del sector privado. Si ademas tenemos=
en cuenta de que en nuestro Pais, en =
nuestra Naci6n, 0 en nuestro Estado, =
como queramos 11amarle, Espafta, esta-=
mos haciendo algo con retraso, que es=
la reconversi6n industr~al) que hace =
rnuchos aftos 10 han hecho todos los pai
ses del mundo civilizado, evidentemen~

te hay que reconocer que en una situa
ci6n en donde se esta reduciendo tanto
la capacidad de producci6n,como inclu
so reconvirtiendo para reconvertir as
tilleros constructores en reparadores,
evidentemente es 16gico comprender que
el sector pUblico pudiera tener difi-=
cultades de hacer planteamiento de ex
pansi6n de ese sector pUblico cuando =
se encuentra en un proceso de. reduc-==
ci6n; sin que eso signifique que, evi
dentemente, habria que buscar la f6rmu
la para establecer un planteamiento =~

global, pero que no depende en estos =
momentos exclusivamente del sector pu
blico.

En cambio en el tema de ASTICAN, de
las dos intervenciones, se hace un ===
planteamiento que bien no se conoce en
absoluto la realidad ni el proceso que
ha habido en la reconversi6n de ASTI-=
CAN, puesto que se ha hablado llevando
el tema, la cuesti6n del Orden del Di~

que es el tema de ASTICAN, a un plan-=
teamiento incluso dramatico, cuando en
estos mementos, afortunadamente, se ==
puede decir con toda satisfacci6n, pe
ro con absoluta satisfacci6n, de que =
ha habida una salida absolutamente po
sitiva para e1 astillero~ pero absolu
tamente positiva, 0 sea, sin lugar a =
dudas.

lC6mo se puede decir que no hay
planteamientos de reconversi6n, de ==
reindustrializaci6n, en funci6n de esa
reconversi6n que se esta haciendo, en=
la medida que el INI va a ampliar el =
capital de ASTICAN y va a permitir un=
saneamiento financiero actualmente de=
ASTICAN? Evidentemente, con los plan-=
teamientos que se estan haciendo a ni
vel de todo el Estado, planteamientos=
muy serios en cuanto al sector naval,=
si hubiera cualquier tipo de dudas en=
la viabilidad a medio plazo de ASTICAN
estaria absolutamente claro que no iba
a haber ese desembolso en ampliaci6n =
de capital de mas de mil millones de =
pesetas, y aproximadamente cuatrocien
tos y pica millones de pesetas en mo-=
dernizaci6n de las estructuras produc
tivas de ASTICAN. No habria, repito, =
esa inversi6n si hubiera duda de que =
no hay una viabilidad de que esa empre
sa va a tener resultados a medio plazo,
porque no es la t6nica que se esta dan
do en el conjunto del Estado de inver~
tir en el sector naval pUblico en aqu~

llos sitios donde efectivamente se. de
muestra que no hay posibilidades de ==
viabilidad. Y eso es algo que hay que=
decir tambien con claridad que ha sido
fruto de una leal lucha entre los so-=
cialistas canar~9s con nuestros comp~

perossocialistas del resto del Estado
espaftol~ y es una lucha desde el punta
de vista de lealtad, desde el punta de
vista en donde se han discutido las ==
cuestiones, donde no ha hecho falta ni
manifestaci6n ni huelga general, y do~.

de la raz6n ha imperado sin ninguna -
otra cuesti6n mas que exponiendola. Y=
la diferencia en cuanto a la ultima sa
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lida de la reconversi6n en ASTICAN con
el planteamiento hecho en principio ==
par la Division Naval del INI, efecti
vamente hay que decir, y es pUblico, =
es la noche al dia. La noche al dia.

Y hay que tener en cuenta algo que=
unanimemente dijo' el Comite de Empres~

en 10 que coincidio: "mas peligroso es
la centralizacion del mercado de traba
jo que los ciento veinticuatro puestos
de trabajo que decIa en el primer mo-=
mento la Division Naval del INI que =
era el excedente~ Ahi coincidio los ==
trece miembros del Comite de Empresa,=
y unanimemente se manifestaron. Y efe£
tivamente se ha podido convencer de ==
que las razones que tiene la Divisi6n=
Naval del INI para centralizar la car
tera de pedidos, que es un planteamien
to, desde el punta de vista estatal, ~

logico, porque todos sabemos que la to
n~ca general en el sector naval pUbli~

CQ ha sido que incluso las propias em
presas, como consecuencia de la ,falta=
de barcos que hacer 0 de barcos que r~

parar, entre ellas mismas se hacian la
competencia a la baja; parque, claro,=
no habia que darle cuenta a un Consejo
de Administraci6n, Sociedad An6nima, =
sino que eso 10 pagaba el Estado. Pero
se ha demostrado, y se ha explicado, y
todo el mundo comparte, de que Cana-==
rias, que ASTICAN, tiene una situaci6n
absolutamente singular en cuanto a su=
dinamica de cartera de pedidos que ne
cesita, necesariamente, necesariamente,
una autonomIa que le permita contrata
tar, como de hecho esta haciendo la ==
propia presidencia de ASTICAN, destaca
dos dirigentes del Gobierno socialista
en Canarias, que estan continuamente,=
aut6nomamente desde ASTICAN, buscando=
y viajando a diferentes'paises para ir
sontratando y garantizando que ASTICAN
tenga una cartera de pedidos estable y
que permita que esa empresa pueda ser=
viable, no para tres 0 cuatro afios, si
no para muchos afios; y que ademas sea~

una de las piezas fundamentales, como=
aqui se ha dicho, de los puertos cana
rios.

Y desde el punto de vista laboral y
desde el punta de vista de las medidas
de reconversi6n laboral, la mayoria ==
del Comite de Empresa ha llcgado a
unas conclusiones con la direcci6n de=
la empresa que, bueno, en principio,

por razones que no vale la pena aquI =
explicar, no es aceptado par una asam
blea de trabajadores, donde votan dos
cientos tres trabajadores de los cua-=
trocientos y pica que hay en la plant~

lla, y donde parad6jicamente, al pare
cer, existe un pliego de firmas de mas
de doscientos cincuenta trabajadores =
en donde se acepta el planteamiento h~

cho por la mayorIa del Comite de Empr~

sa con la Direcci6n de la misma. Y en=
esas medidas laborales no hay ni una =
sola extinci6n de contrato. Y hubiera=
habido 0 no hubiera habido reconver-==
si6n industrial en ASTICAN, las jubil~

ciones que se han pactado hubieran sa
lido igual; porque era una reivindica
cion de los trabajadores desde hace m~

chos afios que ademas venIa recogida en
algunos tipas de acuerdos que se han =
venido realizando a 10 largo de los u!
timos afios, donde se reconoce 0 donde=
se establece un crecimiento salarial =
para los proximos dos afios en la banda
maxima del Acuerdo Econ6mico y Social,
10 que permite que ese crecimiento, en
terminos absolutos, sea superior al ==
resto de los astilleros, fundamentado=
en que el salario de los trabajadores=
de ASTICAN vienen siendo en media infe
rior al resto del Estado.

Con 10 cual entiendo que estando 0=
asumiendo personalmente, y el Grupa, =
de que efectivamente habria que inten
tar hacer un planteamiento del sector=
naval en Canarias, entiendo que no, ==
por la evidencia, par la evidencia de=
como se han ido desarrollando los acon
tecimientos, y por la actuaci6n que ha
habido en este caso del Gobierno Cana
rio y de los socialistas, de que el ==
problema de ASTICAN, afortunadamente,=
sepuede decir con toda satisfacci6n =
que ha tenido una salida absolutamente
satisfactoria para los intereses soci~

les, tanto de los trabajadores de AST~

CAN como para los intereses globales =
que supone la actividad de ASTICAN en=
el puerto de Gran Canaria, como se ha=
venido desarrollando en estos momentos.
Sobrando a mi entender, por tanto, -
planteamientos dramaticos que se han =
hecho sobre la situaci6n, puesto que =
entiendo que tenemos la posibilidad de
consolidar una empresa que, ademas, p£
dria permitirse la ampliacion, tanto =
en su capacidad de reparacion como, ==
por tanto, en su capacidad de cartera=
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de pedidos y de trabajoi y que, efect!
vamente, como todos reconocemos, es un
basti6n importante de nuestra indus-==
tria.

Muchas gracias.

E1 senor VICEPRESIDENTE (Navafro
Valdivielso): Senor Consejero.

El senor CONSEJERO DE INDUSTRIA, -
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia): Senor
Presidente, Senorias. Brevemente. No =
voy a incidir en e1 tema de la recon-=
versi6n y en e1 tema de ASTICAN, pues
to que el Grupo que apoya al Gobierno=
10 ha explicitado sobradamente desde =
mi punto de vista. Pero sf se han toca
do aqui dos puntos que realmente no en
tran, no estan dentro de 1a pregunta;~

pero ya que se han puesto sobre e1 ta
pete sf quisiera realmente entrar muy=
someramente sobre e110. Y es el tema =
de los puertos canarios y el tema de =
la competencia, el tema de contenedo-=
res, etcetera.

Yo, Senorias, tengo fe en los puer
tos de Canarias. Tengo fe quizas por-=
que he trabajado durante largo tiempo=
en ese sector, y Sus Senorias 10 saben,
y hoy por hoy realmente toda la dinami
ca empresarial que se le esta impri-=~

mienda par primera vez en la historia=
de las puertos de Canarias es, desde =
mi punta de vista, absalutamente muy =
buena, es positiva. Par primera vez se
ha pasada de una direcci6n tecnica de=
los puertas a una direcci6n eomercial=
de los puertas. Por primera vez se es
tan hacienda una serie de promociones=
eomereiales de los puertos de canaria~

y a traves de las medios de camunica-=
ei6n conacemos la visita de las Presi
dentes de Juntas de Obras de ambos -
puertos y la eantidad de gestiones que
se hacen para eaptaei6n de trafieo, pa
ra captaci6n de flata. -

Las servicios de los puertos cana-=
rios indudablemente son de los mejores
del pais. Los muel1es de contenedores,
los servicios de contenedores de los =
puertos, en este momento, repito, son=
de los mejares del pais. La carga y ==
desearga en los puertos de Canarias, a
pesar de que tiene quizas un costo que
no .es exactamente e1 que necesitamos y
que tratamos, como saben ya Sus Seno-=

rias, a traves de los estudios, de las
reunfones vque se han hecha u1timamente
de intentar llegar a un acuerda en 1a=
redueci6n de costos de earga y desear
ga y de utilizaci6n de los puezt.os, ==
con e1 nuevo problema del trafieo, con
e1 nuevo p1anteamiento del •••

El senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Va1divie1so): Senor Consejero, nos es
tamos sa1ienda del objeto de la cues-=
ti6n.

E1 senor CONSEJERO DE INDUSTRIA, ==
AGUA Y ENERGIA (Alvarez Garcia): Bien.
Senor Presidente, senei1lamente haeer=
menei6n a 10 que se ha dicho. Seneill~

mente pienso que la competencia de los
puertos, la competencia que se ha p1a~

teado aqui de Algeeiras -el tema CEPSA
10 discutiremos en su momento- yo rea!
mente si quisiera decir ahora a Sus S~

norias que soy optimista respeeto a1 =
futuro de los puertos de Canarias y ==
respeeto a1 futuro de CEPSA. Soy rea1
mente optimista, en su momento 10 dis
cutiremos en este Par1amento, y pienso
que se podra en ese instante explici-=
tar profundamente la situaci6n de los=
puertos y de CEPSA y su futuro.

E1 senor VICEPRESIDENTE (Navarro
Valdivielso): Muchas gracias, senor
Consejero.

Se levanta la sesi6n.

Se levanta la ses~on a las dieaisie
te horas y treinta minutos.
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